
Игорь Дунаевский

В 
Дубае сегодня начал 
работу Dubai Airshow 
2023 — один из круп-
н е й ш и х  м е ж д у н а-
родных авиасалонов, 
где свою продукцию 
представят и россий-
ские производители. 
О том, какие новинки 

покажут на выставке, почему 
на российскую технику есть 
спрос в мире даже в условиях 
санкций Запада и как иностран-
ные покупатели оценивают 
применение отечественного 
оружия против техники НАТО 
в зоне специальной военной 
операции (СВО), в эксклюзив-
ном интервью «Российской 
 газете» рассказал первый заме-
ститель генерального дирек-
тора Госкорпорации «Ростех» 
Владимир Артяков.

Два года назад хитом Dubai 
Airshow стал проект россий-
ского истребителя Су-75. Чем 
удивите потенциальных ино-
странных заказчиков в этом 
году?

ВЛАДИМИР АРТЯКОВ: Наша главная 
премьера будет по-настоящему 
масштабной — мы впервые пока-
жем тяжелый транспортный 
самолет Ил-76МД-90А(Э). Та-
ких тяжеловесов мы не приво-
зили на международные вы-
ставки почти 30 лет — с 1994 
года. Этот транспортник яв-
ляется глубокой модернизаци-
ей хорошо известного и зареко-
мендовавшего себя самолета 
Ил-76МД.

«Поиграет  мускулами» 
перед зарубежной публикой 
«Аллигатор». Боевой разведы-
вательно-ударный вертолет 
Ка-52 будет участником летной 
программы Dubai Airshow.

Покажем в Дубае еще одну 
«знаменитость» — легкую много-
целевую управляемую ракету 
«Изделие 305Э», разработан-
ную Конструкторским бюро ма-
шиностроения «Высокоточных 
комплексов».

Помимо этого мы впервые 
представим за рубежом новей-
ший экспортный образец — уко-
роченный 5,56-мм автомат Ка-

лашникова АК-19. Он разрабо-
тан под патрон 5.56х45 мм, при-
нятый на вооружение в странах 
НАТО и широко распространен-
ный в мире.

Представлена и линейка гра-
жданской вертолетной техники. 
Интерес к  ней на Ближнем 
 Востоке традиционно высок. 
Например, Ми-171А3 — первый 
специализированный отече-
ственный вертолет для пере-
возок над морем и обслужива-
ния удаленных от береговой 
черты шельфовых буровых 
платформ. Легкий двухдвига-
тельный многоцелевой вертолет 
«Ансат» будет представлен на 
выставке в санитарной версии.

Решать вопросы пожаро-
тушения призван модернизиро-
ванный Ка-32А11М. На между-
народных выставках его мы де-
монстрируем впервые. Это но-
вейшая версия противопожар-

ного вертолета Ка-32A11BC, ко-
торый и сегодня остается неза-
менимым в пожарных и спаса-
тельных службах многих стран.

Страны Запада введением 
санкций в 2022—2023 годах 
пытались добиться изоляции 
России и ее экономики. По-
влияли ли ограничения на гео-
графию экспорта российской 
технологической продукции?

ВЛАДИМИР АРТЯКОВ: Вернее будет 
сказать, что на географию экс-
порта повлияло более четкое 
разделение стран мира на друзей 
и недругов. Россия перестала ве-
сти ВТС с государствами, кото-
рые недобросовестно — в нару-
шение норм международного 
права — занялись несанкциони-
рованным реэкспортом воору-
жений третьим странам. Прекра-
тилось сотрудничество с теми, 
кто поддерживает односто-
ронние санкции против России.

При этом в нашем «кругу об-
щения» появляются новые стра-
ны, которые видят прекрасную 
работу современных образцов 
российской продукции уже не 
в рекламных буклетах, а в реаль-
ных условиях и не желают под-
держивать неконку-
рентные методы борь-
бы на рынке.

ТОЛЬКО В «РГ» Россия представила в Дубае и новинки,
и технику, доказавшую свою надежность на поле боя

Во всеоружии

Военная техника из России стабильно вызывает интерес на международных выставках.

А К Ц Е Н Т

Зарубежным заказчикам важно,
что в реальных условиях российское 
оружие эффективно противодействует 
самой современной западной технике

Максим Решетников:
По итогам года рост
российского ВВП
ожидается
на уровне 3%

Россияне начали покидать 
сектор Газа через КПП «Рафах» 
на границе
с Египтом

Почему на ОГЭ по математике
разрешили пользоваться 
непрограммируемым 
калькулятором

Самбист-супертяжеловес
Артем Осипенко
установил
небывалое 
достижение
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Пятьсот
тысяч человек вышли
на улицы Лондона, 
чтобы поддержать 
Палестину и осудить 
действия Израиля 

Не чужая война

Иван Сысоев

В Лондоне прошел рекордный по числу участников ми-
тинг в поддержку Палестины. На улицы британской 
столицы вышло полмиллиона человек, которые требо-
вали «немедленного перемирия» в секторе Газа.

Протестующие прошли маршем до посольства 
США, продемонстрировав, что все прекрасно понима-
ют, от кого в реальности зависит мир или война на 
Ближнем Востоке. Одним из руководителей шествия 
стал бывший лидер оппозиционной Лейбористской 
партии Джереми Корбин, который резко раскритико-
вал британское руководство за то, что оно не содей-
ствует мирному процессу. Премьер Британии Риши 
Сунак в своих выступлениях старается избегать кри-
тики Израиля за бомбардировки Газы, ограничиваясь 
лишь призывами к «гуманитарным перемириям». Из-
начально британские власти вообще хотели запретить 
марш протеста, Сунак вообще назвал его «провокаци-
онным и неуважительным шагом», а глава британско-
го МВД сравнила выступления с «акциями ненависти» 
Ирландской республиканской армии. Но в итоге раз-
решение провести акцию было все же получе-
но. Без стычек с полицией не обошлось, десят-
ки человек были арестованы.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
ЧОПы смогут сбивать 
беспилотники

Дрон 
под прицелом 

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, разрешающий ЧОПам 
пресекать движение беспилотников всех типов, если 
те угрожают объектам топливно-энергетического 
комплекса. Проще говоря: можно будет сбивать опас-
ные аппараты над газопроводами и электростанциями.

С инициативой выступила большая группа сенато-
ров. Правительство уже поддержало проект. Авторы 
документа сообщают, что в настоящее время физиче-
скую защиту более 80 процентов объектов топлив-
но-энергетического комплекса обеспечивают частные 
охранные организации, в том числе корпоративные.

Напомним: минувшим летом был принят закон, на-
деляющий силовиков правом останавливать — всеми 
способами — любые дроны. Не только воздушные, 
но водные, подводные и наземные. Все.

Также послать сигнал «стоп» могут сотрудники ве-
домственной охраны. Однако к охране важных объек-
тов привлекаются в том числе и ЧОПы. Поэтому 
проект предлагает и их подключить к борьбе с беспи-
лотниками. Допустим, если аппарат будет угрожать 
линии электропередачи, охрана сможет предпринять 
все меры, чтобы дрон не доехал и не долетел, куда ему 
не следует.

Таким образом, оружие против дронов получат 
 далеко не все частные охранные предприятия. 
У охранника в торговом центре, например, 
дронобойки не будет.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 11.11.23

Австралийский доллар  58,5552
Азербайджанский манат 54,1491
Армянский драм**  22,8653
Белорусский рубль  28,9804
Болгарский лев  50,3190

Бразильский реал  18,7849
Венгерский форинт**  26,0790
Вон Республики Корея*** 69,9070
Вьетнамский донг**** 38,3333
Гонконгский доллар 11,8078

Грузинский лари 34,0334
Датская крона  13,1952
Дирхам ОАЭ  25,0656
Доллар США 92,0535
Евро 98,3155

Египетский фунт* 29,7960
Индийская рупия*  11,0552
Индонезийская рупия****  58,8239
Казахстанский тенге** 19,6675
Канадский доллар  66,7974

Катарский риал 25,2894
Киргизский сом*  10,3060
Китайский юань  12,5979
Молдавский лей*  51,4354
Новозеландский доллар  54,2471

Новый туркменский манат  26,3010
Норвежская крона* 82,3354
Польский злотый 22,2228
Румынский лей  19,7807
СДР  121,1884

Сербский динар**  83,8219
Сингапурский доллар 67,8961
Таджикский сомони* 84,0334
Таиландский бат*  25,7228
Турецкая лира*  32,2977

Узбекский сум****  74,9131
Украинская гривна*  25,5449
Фунт стерлингов  113,1061
Чешская крона*  40,0790
Шведская крона* 84,3854

Швейцарский франк 101,9419
Южноафриканский рэнд* 49,3476
Японская иена** 60,8296
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Прямая речь

Политолог Карин Кнайсль:

РЕКВИЕМ ПО ЕВРОПЕЙСКОМУ САДУ

Ситуацию, когда ЕС, Япония, США не допускают никаких кон-
тактов, никакого сотрудничества с Россией даже в таких сфе-
рах, как академическая, научная, культурная, образовательная, 
другими словами, кроме как «большой скандал», невозможно 
назвать. Я при этом могу совершенно спокойно приглашать ино-
странных профессоров сюда, в Россию. 
А русские ученые не могут выезжать на Запад, они там «нежела-
тельные персоны». Я знаю, что Россия — страна сердечная и рус-
ские часто прощают обиды, у них большое сердце, но прежде, 
чем вернуть нормальные отношения, нужно очень многие вещи 
прояснить с правовой точки зрения.
Между Европой и Россией произошел такой как бы скандальный 
развод. Этому свидетельствует то, что в Европе заморожены рос-
сийские средства и эти деньги хотят отдать Украине. 
Скандальность коснулась и лично меня. Я не осудила те события, 
которые произошли в России, и поэтому не смогла больше рабо-
тать в Европе. Гораздо больше свободы я сейчас, пожив в несколь-
ких странах, наблюдаю в России, Турции, в арабском мире.

Интервью с экс-министром Австрии Карин Кнайсль — на с. 9.

Режиссер Алексей Герман:

«ВОЗДУХ» ЕЩЕ ВОЗЬМЕТ СВОЕ

Мировая премьера фильма «Воздух», военной драмы о юных лет-
чицах, которые в боях с немцами доказывают, что они не хуже 
мужчин, состоялась на Токийском кинофестивале.
Мир не ограничивается только Европой и Америкой. Фестиваль 
в Токио это доказал. 
Важно, что в Токио залы были полны, из них никто не выходил, 
а иностранный зритель воспринимал картину душой, люди со-
переживали, им было интересно.
Когда мы ехали в Токио, то понимали, что призов быть не может 
по определению в контексте мировой ситуации, это подтвердила 
и первая зарубежная статья, где оценили качество фильма, но 
была неодобрительная фраза, что авторы придерживаются мне-
ния о моральном превосходстве одной из сторон конфликта 
СССР и Германии. 
Это правда. Мы придерживаемся.
Затасканный штамп, но ведь и в самом деле победа — это личный 
подвиг каждого. Есть точная фраза: «Что такое народ? Это общая 
судьба». Об этом я и хотел снять фильм.

Интервью с Алексеем Германом — на с. 7

Скрипачка Марианна Васильева:

РОДИНА ДЛЯ МЕНЯ ВАЖНЕЕ ТУСОВКИ 

Многие из сегодняшних иноагентов были моими друзьями. Я из 
той тусовки, что большую часть времени проводила в Европе. 
Там работала, преподавала, выступала в лучших залах. Но после 
начала СВО, отыграв последний концерт в Лондоне, вернулась 
в Россию. Увы, для многих из моего окружения мнение тусовки 
оказалось важнее Родины. 
Думаю, только консилиум врачей разберется в их мотивах, в пер-
воистоках ситуации. Жалею ли я, что мой прежний круг общения 
поменялся? Нет. Зато появился новый. Родной. С этими людьми 
я познакомилась во время своих поездок на Донбасс, на передо-
вую. Честно говоря, я изумилась — сколько хороших людей там, 
готовых тебя поддержать в любой ситуации. Как много людей, 
чья душа созвучна моей. 
На Донбасс я езжу со скрипкой. И должна сказать, что бойцы 
и медики — самые прекрасные слушатели, что были в моей жиз-
ни. Им очень нравится Иоганн Себастьян Бах. Восприятие жизни 
и смерти там очень острое. И о чем идет речь у Баха, ребята чув-
ствуют моментально.

Интервью с Марианной Васильевой — на с. 13
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ ВС РФ 
объяснил, 
что важно при 
увольнении 
за нарушения 
на работе

СВОБОДЕН 
НЕ ПО СВОЕЙ 
ВОЛЕ
Наталья Козлова

Для своих коллег в нижестоя-
щих судах и для работодателей 
Верховный суд РФ* разъяснил, 
какие моменты надо учитывать 
руководителю, если он решил 
расстаться с проблемным со-
трудником.

Разъяснения сделал Верхов-
ный суд после изучения жало-
бы гражданки на увольнение 
по статье. Спор заметил инфор-
мационно-правовой портал 
«Гарант.ру». Суть дела — уво-
ленная гражданка попросила 
признать приказы о привлече-
нии ее к дисциплинарной от-
ветственности незаконными. 
Главным и последним был при-
каз об увольнении «в связи с 
неоднократным неисполнени-
ем работником без уважитель-
ных причин трудовых обязан-
ностей». Гражданка попросила 
суд  восстановить ее на работе, 
внести изменения в трудовую 
книжку, взыскать заработок за 
время вынужденного прогула.

Женщину приняли на рабо-
ту билетным кассиром. Прора-
ботала недолго и вскоре полу-
чила официальное замечание 
за грубое обращение с пасса-
жиром. Следующим наказани-
ем стал выговор  за опоздание 
на рабочее место на 20 минут.

Позднее в адрес генерально-
го директора от старшего кас-
сира и старшего контролера 
одновременно пришли служеб-
ные записки. В них говорилось 
про неоднократные опоздания, 
самовольный уход с рабоче-
го места, нарушение кассовой 
дисциплины и  отказ  продать 
билет пассажиру.

Женщина написала директо-
ру объяснительную. В ней было 
сказано, что отсутствовала на 
рабочем месте она «по причине 
нахождения на личном приеме 
у директора». Билет пассажиру 
она не продала, потому как ей не 
объяснили, что она должна про-
давать билеты на все направ-
ления.  А из кассы она забрала 
свои личные деньги, которые 
внесла туда из-за отсутствия в 
кассе разменной монеты. 

Приказом генерального ди-
ректора работница была уво-
лена. Гражданка возмутилась 
и пошла в суд. Но проиграла. 
Суды трех инстанций сочли 
увольнение кассира вполне за-
конным. В решениях сказано, 
что суды посчитали установ-
ленными факты неисполнения 
без уважительных причин тру-
довых обязанностей и соблюде-
ния работодателем процедуры 
привлечения к дисциплинар-
ной ответственности. 

Но когда дело дошло до Вер-
ховного суда, он эти решения 
отменил и направил дело на 
пересмотр.

По мнению ВС, суды не учли 
приведенные в объяснитель-
ных доводы работницы. А долж-
ны были их проверить. Также 
при увольнении должны учиты-
ваться тяжесть дисциплинарно-
го проступка, обстоятельства, 
при которых он был совершен, 
предшествующее поведение ра-
ботницы и ее отношение к труду. 
Вывод же суда первой инстан-
ции о том, что при наложении 
дисциплинарного взыскания в 
виде увольнения учитывалась 
тяжесть вменяемого проступ-
ка и обстоятельства, при кото-
рых он был совершен, ничем не 
мотивирован и не подтвержден 
материалами дела. 

*Определение Верховного суда 
РФ от 28 февраля 2022 г. 
№ 25-КГ21-17-К4

Верховный суд: 
при увольнении 
должны учиты-
ваться тяжесть 
дисциплинарного 
проступка, обстоя-
тельства, при кото-
рых он был совер-
шен, предшеству-
ющее поведение 
работника и его 
отношение к труду 

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

ИНИЦИАТИВА 
Полиции запретят 
штрафовать бизнес 
за нарушение требований

Снизили 
давление

Владислав Куликов

Правительство России внесло в Госдуму законопроект,  
запрещающий полиции наказывать бизнесменов по 
статьям КоАП, где контролем занимаются какие-то 
другие ведомства. Проще говоря: исключается дубли-
рование полномочий. И если за какое-то нарушение 
предпринимателя может оштрафовать инспектор ка-
кого-нибудь контрольнадзора, то полицейский уже бу-
дет не вправе предъявлять свои  претензии.

Поручение подготовить соответствующий проект 
дал глава государства в августе этого года. Предпола-
гается, что проверять работу бизнеса будут профиль-
ные надзорные органы. Но если в действиях бизнесме-
нов будут признаки уголовного преступления, то, без-
условно, полиция займется делом.

«Государство ведет системную работу по снижению 
административного давления на бизнес, — подчеркнул 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. —  Этот шаг крайне важный, суще-
ственно повышающий правовую защиту бизнеса».

Как говорится в пояснительной записке,  сейчас 
органы внутренних дел уполномочены  возбуждать и 
рассматривать дела по 663 составам административ-
ных  правонарушений.  Из них 197 составов выражает-
ся, как рассказывают разработчики проекта, «в нару-
шении обязательных  требований, оценка соблюдения 
которых осуществляется также иными органами  го-
сударственной власти при осуществлении различных 
видов государственного контроля (надзора)».  Иными 
словами, налицо дублирование полномочий.

В проекте предложено исключить из компетенции 
МВД целый ряд статей. Например, в области охраны 
собственности. В том числе полиция не сможет состав-
лять протоколы по  таким статьям, как «Самовольное 
занятие водного объекта», «Самовольное занятие лес-
ных участков» и т.п. Но ряд составов, в том числе те, где 
речь идет о защите жизни и здоровья граждан,  поли-
ции оставят. 

ПРОГНОЗ Рост 
российской экономики 
в этом году оценили в 3%

Взгляд изнутри

Алексей Любовецкий

Рост российского ВВП по итогам 2023 года ожидает-
ся на уровне 3%. Об этом заявил глава минэкономраз-
вития Максим Решетников на совместном заседании 
коллегий экономических ведомств России и Беларуси 
в Бресте.

«По этому году ожидаем рост экономики России на 
3%. Это очень хорошие цифры, это лучше наших авгу-
стовских оценок», — сказал он.

Ранее прогноз минэкономразвития по росту ВВП в 
2023 году составлял 2,8%. Предполагается, что к 2026 
году экономика будет ежегодно расти на 2%.

Как пояснял Решетников, основным источником 
экономического роста станет бурно развивающийся 
внутренний рынок и спрос, который будет обеспечен 
за счет увеличения доходов населения, мер социаль-
ной поддержки, предпринимательских доходов, а так-
же инвестиций.

Кроме того, по словам Решетникова, в рамках выде-
ленного в прошлом году Россией Беларуси кредита на 
105 млрд руб. одобрение получили уже 20 программ. 
«Уже одобрено 20 базовых проектов на 74 млрд. Более 
2,5 млрд бизнес уже получил», — сказал он.

Соглашение о выделении кредита на 105 млрд руб. 
Москва и Минск заключили в ноябре 2022 года. На эти 
средства расширяется производство комплектующих 
к комбайнам, идет модернизация Минского подшип-
никового завода, производства самосвалов и строи-
тельной техники. Президент Владимир Путин провел традиционное совещание с постоянными членами Совета безопасности РФ. Основной темой стала информационная безопасность России. Она акту-

альна не только для нашей страны, подчеркнул глава государства. С докладом перед членами Совбеза выступил директор Федеральной службы по техническому и экспортному кон-
тролю Владимир Селин.
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Дрон под прицелом 
Но если частная охра-
на стоит, скажем, по пе-
риметру электростан-

ции, то полномочий у нее будет 
побольше.

Понятно, что самые важные 
объекты охраняет Росгвардия. 
Есть и другие серьезные струк-
туры. Обычного чоповца, вчера 
стоявшего на парковке, к охра-
не стратегического трубопрово-
да или питающей город электри-
чеством станции не привлекут. 
Тем не менее некоторые объек-
ты охраняются именно частны-
ми охранными структурами.

Кстати, в прошлом году были 
внесены серьезные поправки в 
законодательство о безопасно-
сти объектов топливно-энерге-
тического комплекса. В частно-
сти, были ужесточены требова-
ния к частным охранным орга-
низациям, привлекаемым для 
охраны подобных объектов.

Теперь законом запреще-
но допускать к охране объек-
тов топливно-энергетическо-
го комплекса лиц, которые при 
приеме на работу представи-
ли подложные документы, ино-
странных граждан и лиц без гра-
жданства.

По решению правитель-
ства РФ отдельные корпора-
ции вправе учреждать частные 
охранные организации для за-
щиты своих объектов ТЭК. То 

есть, по сути, речь идет о кор-
поративных частных охранных 
организациях. Для них сейчас и 
разработаны поправки. Так как 
пока правом уничтожать дроны 
они не наделены.

Между тем, как сообщил 
один из авторов проекта, пер-
вый заместитель председателя 
Совета Федерации и глава рабо-
чей группы по СВО Андрей Тур-
чак, «с началом СВО объекты 
ТЭК не раз становились объек-

том диверсий. Чаще всего атаки 
осуществляются именно беспи-
лотниками».

«Только за первое полугодие 
2023 года в отношении объек-
тов топливно-энергетического 
комплекса зафиксировано бо-
лее 45 актов незаконного вме-
шательства (диверсионно-тер-
рористических актов) с исполь-
зованием беспилотных аппара-
тов», — говорится в пояснитель-
ной записке. Как подчеркнул 
Андрей Турчак, законопроект 
исправляет ситуацию, когда 
частная охрана, обеспечиваю-
щая безопасность подавляю-
щего большинства нефтехра-
нилищ, подстанций и других 
объектов, не имеет законного 
права противодействовать бес-
пилотной технике.

В правительстве выска-
зали предложения по дора-
ботке инициативы. Например, 

проект предлагает дать право 
сбивать беспилотники только 
в воздушном пространстве над 
зоной безопасности объекта. 
Правительственные эксперты 
считают, что надо разрешить 
сбивать беспилотники еще и на 
подлете. По крайней мере, сто-
ит над этим подумать. «Преде-
лов воздушного пространства 
в таких зонах, учитывая ско-
рость передвижения беспилот-
ных аппаратов, может оказать-
ся недостаточно для принятия 
мер по пресечению их функ-
ционирования в целях обеспе-
чения безопасности объектов, 
в связи с чем вопрос распро-
странения пространственных 
пределов зон безопасности во-
круг объектов ТЭК на воздуш-
ное пространство требует до-
полнительной проработки», — 
сказано в правительственном 
отзыве. 
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А К Ц Е Н Т

Частные охранные организации 
часто обеспечивают безопасность 
нефтехранилищ, подстанций, 
других важных объектов

ПРОЕКТ У «черных лесорубов» 
начнут конфисковывать технику

Топорная работа

Владислав Куликов

Правительство внесло в Госду-
му законопроект, разрешаю-
щий конфисковывать технику, 
которая была изъята у «черных 
лесорубов». Также заметно по-
вышаются штрафы для тех, кто 
нелегально орудует топором. 

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев рассказал, 
что подготовленный законо-
проект направлен на усиление 
мер борьбы с так называемыми 
«черными лесорубами» и защи-
ту лесов. Он напомнил, что еще 
в 2021 году Лесной кодекс был 
дополнен статьей «Федераль-
ный государственный надзор в 
сфере транспортировки, хране-
ния древесины, производства 
продукции переработки древе-
сины и учета сделок с ним». 

«Данными законодательны-
ми изменениями в том числе 
были введены дополнительные 
обязательные требования в це-
лях обеспечения прослежива-
ния древесины, — рассказал Вла-
димир Груздев. — Также установ-
лен запрет на появление в лесу 
с определенной техникой для 
рубки леса или транспортиров-
ки деревьев, если нет разреше-
ния на вырубку. Подобные дей-
ствия будут приравниваться к 
незаконной заготовке древе-
сины».

Кроме того, отметил он, 
перечень машин и оборудова-
ния, с которыми запрещено на-
ходиться в лесу без специаль-
ного разрешения, утвержден 
правительством России. В этот 
перечень входят, например, ле-
сопромышленные тракторы, 
лесопогрузчики, агрегаты для 
штабелировки леса, лебедки, 
плавучие погрузочные маши-
ны, а также трелёвочные трак-
торы, позволяющие разместить 
на задней части рамы платфор-
му или захват для частичной по-
грузки деревьев.

«Однако данные нормы 
должны быть подкреплены 
санкциями. Для этого и предла-
гается внести поправки в КоАП. 
В частности, предусматрива-
ется, что пребывание в лесах 
с машинами и оборудовани-
ем, предназначенным для руб-

ки лесных насаждений и транс-
портировки древесины, если 
отсутствуют законные осно-
вания, будет грозить гражда-
нам штрафом от 800 до 2 ты-
сяч рублей. При этом возмож-
на будет конфискация машины. 
Для должностных лиц предла-
гается ввести штраф от 40 ты-
сяч до 50 тысяч рублей. С кон-
фискацией или без таковой. Для 
юридических же лиц предла-
гается штраф от 300 до 500 ты-
сяч рублей», — сказал Владимир 
Груздев.

Транспортировка древеси-
ны без оформленного в установ-
ленном лесным законодатель-
ством электронного докумен-
та будет влечь штраф для долж-
ностных лиц от 20 тысяч до 40 
тысяч рублей. Для юридических 
лиц — от 200 тысяч до 400 тысяч 
рублей, добавил он. «В целом 
законопроект создает право-
вые условия для повышения эф-
фективности борьбы с незакон-
ными рубками», — резюмировал 
председатель правления АЮР. 

Кстати, Министерство юсти-
ции РФ недавно провело обще-
ственное обсуждение пакета 
проектов, предусматривающих 
передачу региональным вла-
стям целого ряда конфискован-
ных предметов. Например, не-
законный улов браконьера или 
партию детских игрушек, изъ-
ятую у бизнесмена-нарушите-
ля. В списке также парфюмер-
ная продукция и многое другое.

Принимать у правоохрани-
телей конфискат будут упол-
номоченные органы, создан-
ные региональными властя-
ми. Принципиальный момент: 
допускается и безвозмездная 
передача. 

ФОРУМ В  Москве открылся церковный съезд 
по социальному служению 

Люди добрых дел  

Елена Яковлева 

В 
Москве открылся XI Об-
щецерковный съезд по 
социальному служению.  

Главная тема съезда — помощь 
беженцам и пострадавшим от 
вооруженного конфликта, в том 
числе в больницах и госпита-
лях. Более 1000 человек со всей 
России начали работу с литур-
гии в храме Христа Спасителя, 
которую служил Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл. 

Людьми добрых дел назвал 
собравшихся на съезд патриарх 
Кирилл. И посоветовал ставить 
«доброделание» не на 5—10—20-
е место, а на второе по важно-
сти, сразу после литургии. При-
менив  для собравшихся на съезд 
знаменитые слова апостола Яко-
ва «вера без дел мертва» и утвер-
ждение апостола Павла, что че-
ловек спасается не своими до-
брыми  делами, а по благодати 
Божией, он призвал собравших-
ся продолжать эти добрые дела, 
часто исполняющиеся тяжело. 

Патриарх напомнил собрав-
шимся о советском времени, 
когда церковь упрекали в том, 
что она мало делает добрых дел, 

и при этом законом запрещали 
ей социальное служение. Сей-
час все возможности открыты 
и о доброделании надо помнить, 
особенно в приходской жизни. 
Желание добрых дел — непре-
менное условие человеческого 
спасения. И даже светская, ча-
сто утилитарно настроенная 
публика, по словам патриарха, 
меняет критический настрой к 
церкви, видя  ее добрые дела. 

На съезд приехали люди, за-
нятые помощью нуждающим-
ся на местах. Например, прото-
иерей Дмитрий Кротков, кото-
рый, рискуя жизнью, совершил 
более 100 поездок с гуманитар-

ной помощью у линии боевого 
соприкосновения.  Ирина Ху-
дякова ухаживает за пациента-
ми в больницах Донбасса. Глав-
врач церковной больницы св. 
Алексия Алексей Заров приез-
жал оказывать помощь мирным 
жителям Мариуполя, когда там  
шли бои, и продолжает направ-
лять врачей для помощи людям 
в зону конфликта. 

Участники съезда также об-
судят помощь бездомным, де-
тям-сиротам и инвалидам и 
проблемы демографии.  

Патриарх Кирилл призвал 
к «доброделанию» церковное 
сообщество страны.  

ПЛАНЫ В какие страны 
будут продвигать 
российский софт

Программные 
заявления

Олег Капранов

АНО «Цифровая экономика» представила рейтинг 
стран для приоритетного продвижения российских 
цифровых решений. По данным исследования, с кото-
ром ознакомилась «РГ», ключевыми странами стали 
Казахстан, Китай, Беларусь, Бразилия и Индия.

«В результате расчета рейтинга наиболее привле-
кательными для экспорта российских ИКТ-продуктов 
оказались такие страны, как Казахстан, Китай, Бела-
русь. Средний балл азиатского региона составил 3,5 
балла, лидирующими странами в нем стали Казахстан, 
Китай и Индия. Средний балл Ближнего Востока — 3,3 
балла, где в тройке лидеров такие страны, как ОАЭ, 
Иран и Саудовская Аравия. Лидерами в Южной Амери-
ке стали Бразилия, Мексика и Аргентина, среднее зна-
чение по региону составило 2,7 балла. Мы продолжим 
работу над рейтингом, дополненную версию предста-
вим в 2024 году», — отметил директор по аналитике 
АНО «Цифровая экономика» Карен Казарян.

Главным при продвижении на рынки этих и других 
стран станет возможность на протяжении нескольких 
лет осваивать их, продвигать свои продукты, отмеча-
ет собеседник «РГ» на рынке разработки программ-
ного обеспечения. «Основные вопросы здесь вызывает 
Китай. Он, как и Россия, во многом создавал отрасли 
с нуля в 1980—1990-е годы. Здесь нет большого лега-
си (исторически сложившихся практик и решений. 
— «РГ»), как в странах Северной Америки или Евро-
пы, которое надо адаптировать и оцифровывать. Тут 
все делалось с нуля и сразу в цифре. По этой причи-
не у Китая, может, за исключением «инфобеза», сего-
дня во всех сферах есть собственные наработки, и не 
очень понятно, как туда могут встроиться российские 
компании. Кроме того, выход на любой рынок — это не 
разовая акция, это три — пять лет активной работы с 
местными компаниями, регуляторами, адаптация про-
дуктов», — говорит собеседник. 

Нарушением будет 
даже пребывание 
в лесу без разре-
шения с техникой 
и оборудованием  
для рубки

Прямая речь 

Епископ Верейский Пантелеимон, Председатель Синодаль-
ного отдела Русской православной церкви по благотвори-
тельности, руководитель Патриаршей гуманитарной миссии:
24 августа Синод Русской православной церкви учредил патриаршую 

гуманитарную миссию на территориях ЛНР, ДНР, Запорожской и Хер-

сонской областей. Эта миссия была создана для того, чтобы помочь лю-

дям, которые пострадали от военных действий на новых территориях. 

Это и мирные жители, которые пострадали из-за наводнения после под-

рыва ГЭС. Задача миссии объединить всех людей доброй воли, которые 

помогают на новых территориях. 
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ФАКТЫ

НАЕМНИКИ НЕСУТ ВЫСОКИЕ ПОТЕРИ 

Юрий Гаврилов

И
з открытых источников 
известно, что в рядах 
украинских национали-

стов хватает иностранцев. Об их 
присутствии в ВСУ не раз гово-
рили министр обороны России 
и официальный представитель 
нашего военного ведомства. 

Информации о гибели на 
Украине легионеров тоже хва-
тает. Причем, как правило, она 
исходит не из Москвы, а от та-
ких же иностранцев либо от на-
ших бойцов из зоны СВО.

К примеру, вчера в одном 
из зарубежных телеграм-кана-
лов появилось известие, что в 
боях под Авдеевкой в ДНР уни-
чтожены австралиец Мэттью 
Джепсон с позывным Джеппо и 
американец Джол Дэвид Бил с 
позывным Гандер. Cообщалось, 
что российская артиллерия на-
крыла их еще в октябре. Однако 
командир подразделения, в ко-
тором служила эта парочка (от-
ряд The Chosen company («Из-
бранная рота»), прикоманди-
рованный к 59-й отдельной мо-
торизированной бригаде ВСУ), 
попытался это скрыть.

Буквально за пару дней до 
этого сообщения в РИА Ново-
сти процитировали слова рос-
сийского разведчика из брига-
ды «Днепр». «Один раз видел 
француза. Он был диверсант. В 
составе диверсионной группы. 
Умирая, говорил по-француз-
ски. Вероятнее всего, офицер», 
— вспоминал боец. 

Показательными выглядят 
откровения наемника из США 
Мэттью Вандайка. Недавно в 
эфире одного из видеохостин-
гов он сказал, что на Украине 
«около 510 американцев были 
убиты, еще несколько человек 
получили ранения». 

По словам Вандайка, среди 
погибших на Украине наемни-
ков есть не только американцы, 
но и европейцы. Он полагает, 
что ВСУ слишком поздно нача-
ли контрнаступление, поэтому 
приходится сталкиваться с хо-
рошо подготовленными линия-
ми российской обороны. 

«Наступил тупик. Это при-
знают даже сами украинцы. Все 
идет не так хорошо, как мы на-
деялись», — сказал американец. 

Российский разведчик с по-
зывным Крест сообщил РИА Но-

вости, что поляки заставляют 
украинских солдат идти в атаки 
на наши позиции. «Воюют тут 
мобилизованные и иностран-
цы. Поляки, латыши здесь вооб-
ще как дома. Они отсюда не вы-
лезают. Бывало, что и между со-
бой они здесь воевали, и доволь-
но прилично», — рассказал боец. 

Его коллега с позывным Воля 
вспомнил, что пленные на до-
просах докладывали: поляки 
гнали их на наши минные поля, 
а вэсэушники отказывались. 
Доходило до перестрелок. 

И еще несколько фактов. По 
имеющимся данным, в настоя-
щее время с российскими бой-
цами на Украине воюют не ме-
нее двух тысяч иностранных 
наемников. В прошлом меся-
це большая часть из них была 
сконцентрирована на Запорож-
ском направлении. 

Эксперты считают, что пик 
пополнения ВСУ наемника-
ми пройдет. Из-за высоких по-
терь их потока на Украину уже 
не наблюдается. По некоторым 
сведениям, с начала СВО там 
погибли более 5 тысяч легио-
неров. Примерно столько же 
уехали из страны.  

ТАКТИКА

АТАКА ИЗ ВИРТУАЛЬНОЙ РЕАЛЬНОСТИ

Евгений Кузьмичев

Р
оссийские подразделения 
в зоне специальной воен-
ной операции начали ис-

пользовать тактику тесного вза-
имодействия штурмовых групп 
и операторов FPV-дронов.

Сейчас такая тактика наибо-
лее ярко применяется под До-
нецком, на авдеевском направ-
лении. FPV-дрон (First-Person 
View — вид от первого лица) — 
это беспилотник с камерой, ко-
торая передает видео на очки 
виртуальной реальности. Благо-
даря этой технологии оператор 
дрона может видеть все, что ви-
дит беспилотник. Можно смело 
утверждать, что тактика их бое-
вого применения зародилась 
именно в ходе специальной во-
енной операции.

Как сообщают военкоры с 
места событий, сейчас под Ав-
деевкой наши подразделения, 
которые отправляются штур-
мовать опорные пункты и укре-
прайоны противника, поми-
мо артиллерии вызывают для 
поддержки  FPV-дроны. Перед 
атакой в небо запускается с бо-
лее десяти беспилотников. Как 
только штурмовая группа на-
тыкается на огневую точку, ее 
сразу атакуют дроны-камика-
дзе. Как правило, на одну пуле-
метную точку достаточно од-
ного летающего снаряда. После 
точного попадания уничтожа-
ется или получает ранения весь 
расчет противника. После се-
рии ударов с воздуха по опор-
ным пунктам противник пони-
мает, что ему не дают поднять 
голову, отходит с позиции, а 
наши штурмовики ее занимают.

Истерику из-за новой такти-
ки, используемой российски-
ми войсками, стали поднимать 
и украинские телеграм-каналы.

В одном из них рассказыва-
ется об атаке группы из четырех 
российских штурмовиков од-
ного из укрепрайонов, который 
обороняли 13 бойцов ВСУ.

В первый окоп, в котором на-
ходились украинский пулемет-
чик и трое стрелков, прилетело 
сразу несколько дронов. «При-
летают в первый окоп. Попа-
дают в нашего пулеметчика и 
еще одного бойца, пытавшего-
ся сдержать 4 штурмовика. Ре-
зультат: все 4 наших парня по-
гибли», — сообщает украинский 

автор, его цитирует издание 
«Царьград».

Наша штурмовая группа за-
нимает окоп и выдвигается на 
зачистку второй позиции, ко-
торую в этот момент атакуют 
несколько FPV-дронов. Из пяти 
находившихся в ней бойцов 
трое погибают, двое убегают.

Затем наши штурмовики 
идут к блиндажу, где засели еще 
четверо боевиков ВСУ. Блиндаж 
этот активно обстреливается с 
использованием гранатометов, 
в воздухе продолжают кружить 
дроны. Украинские солдаты в 
полной панике бегут из блинда-

жа, не дожидаясь, к ним подой-
дет штурмовая группа. Укра-
инский автор пишет, что по ито-
гу боя ВСУ потеряли 7 человек, 
русская штурмовая группа ни 
одного. Для атаки на позиции 
ВСУ наши использовали  8 дро-
нов, которые, по сути, и сделали 
результат.

На Авдеевском направлении 
наши бойцы также используют 
старую-новую тактику пере-
движения за огневым валом. 
Штурмовые группы начинают 
атаку в момент, когда на укра-
инские позиции обрушивается 
шквал огня нашей артиллерии. 
Военные ВСУ в этот момент си-
дят в укрытиях, пережидая арт-
обстрел. Пока они находятся в 
укрытиях, наши бойцы скрыт-
но передвигаются к позициям 
противника. Как только обстрел 
прекращается, штурмовики 
уже находятся от укрепрайона 
ВСУ на расстоянии броска гра-
наты. После завершения арт-
обстрела, сразу же начинается 
штурм укреплений. Выдержать 
такой удар практически невоз-
можно. Такая тактика требу-
ет четкой координации между 
артиллерией и наступающими 
подразделениями, что говорит 
о большой слаженности наших 
подразделений.

Комбинирование артил-
лерийских ударов и атаки 
FPV-дронами значительно 
упрощают штурм укрепрай-
онов и позволяют тактически 
разнообразить действия наших 
войск. Это прекрасно понима-
ют в Минобороны России. Во-
енное ведомство активно заку-
пает в том числе и FPV-дроны. 
Создаются учебные центры, 
где массово проходят обучение 
операторы этого нового типа 
беспилотников. Помогают на-
шим бойцам и волонтеры, ко-
торые массово закупают такие 
беспилотники.

С начала года применение 
FPV-дронов на линии боево-
го соприкосновения выросло 
кратно. К несомненным пре-
имуществам FPV-дронов можно 
отнести их относительную де-
шевизну. К тому же такие аппа-
раты несложно собрать в поле-
вых условиях. Подобные бес-
пилотники могут применяться 
как дроны-камикадзе, которые 
способны нести до десяти ки-
лограммов взрывчатки на даль-
ность до трех километров, или 
как ударные дроны, сбрасываю-
щие на противника небольшие 
гранаты.

Интересно, что разработчи-
ки FPV-дронов стали присваи-
вать партиям беспилотников 
собственные имена. Так, на ли-
нии боевого соприкосновения 
сейчас активно задействованы 
дроны-камикадзе названные 
в честь российского политика 
Владимира Жириновского. Осо-
бенностью этого беспилотника, 
который был создан умельца-
ми из города Владимир, являет-
ся то, что он может действо-
вать в дождь и снег. Дальность 
полета составляет 12 километ-
ров. Почти полгода в СВО вою-
ет дрон-камикадзе «Владлен Та-
тарский», названный в честь по-
гибшего донецкого военкора. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Командир мотострелковой роты старший лейтенант Золто Арсаланов надеется скоро вернуться к своим бойцам. А те переживают за офицера и желают ему полного выздоровления.

С начала года применение нашими бойцами FPV-дронов на линии боевого соприкосновения выросло кратно.

А К Ц Е Н Т

После серии ударов с воздуха по опорни-
кам противник понимает, что ему 
не дают поднять голову, отходит с пози-
ции, а наши штурмовики ее занимают

МИНОБОРОНЫ

ОДИН БОЙ СТАРШЕГО ЛЕЙТЕНАНТА АРСАЛАНОВА

Юрий Гаврилов

М
инистр обороны 
России Сергей 
Шойгу предста-
вил к государ-
с т в е н н ы м  н а -
градам военно-
с л у ж а щ и х  м о -
т о с т р е л к о в о й 
роты группиров-

ки войск «Днепр», которые от-
личились в боевых действиях на 
Херсонском направлении.

Все они служат под коман-
дованием старшего лейтенанта 
Золто Арсаланова. В бою 9 ноя-
бря он был ранен, но продолжал 
руководить подчиненными.

В результате была сорвана 
попытка противника высадить 
большой десант на левом бере-
гу реки. Часть украинских бое-
виков наши бойцы уничтожи-
ли, а 11 вражеских солдат ока-
зались в плену.

Четверо сами сложили ору-
жие. Но остальных боевиков 
сдаться принудили — им просто 
некуда было деваться.

Сейчас кое-кто из пленных 
выдает себя за обычного моби-
лизованного. Говорят, что их си-
лой заставили воевать, причем 
без должной подготовки.

«Нас отобрали, определен-
ную группу людей, посадили 
в лодки и переправили на дру-
гой берег. Сказали, что нужно 
переправиться через дорогу, 
там есть наши люди, и нужно 
будет эвакуировать раненых. 
Мы перешли дорогу и попали в 
засаду. Лодки уплыли. Они вы-
гружают и сразу отплывают», 

— рассказал на допросе укра-
инский солдат Ярослав Ники-
форов.

По словам другого пленного, 
Михаила Золина, в руках рос-
сийских бойцов он оказался 
потому, что его группе указали 
не те «точки», на которые нуж-
но было выйти на левом берегу 
Днепра.

«При том, как мы переправ-
лялись, офицера с нами не 
было», — вспоминал Золин.

Он также жаловался на не-
хватку боеприпасов. Мол, на 
всю роту был один гранатомет 
и автоматы.

Старший лейтенант Зол-
то Арсаланов сейчас лежит в 
госпитале и не очень-то этим 
рассказам доверяет.

«Подразделения, которые 
вышли к нам, являются военно-
служащими 36-й бригады мор-
ской пехоты. Называют себя 
мобилизованными. Но и обмун-
дирование, и подготовка, и во-
оружение — все указывает, что 
они были подготовлены к тому, 
чтобы перейти для занятия ка-
ких-то указанных им рубежей», 
— уверен офицер.

Арсаланов обратил внима-

ние на такую деталь. Когда наши 
бойцы отбили попытку первых 
групп противника высадиться 
на левый берег Днепра и плени-
ли несколько вражеских мор-
пехов, на другом берегу это бы-
стро заметили.

Отреагировали также бы-
стро — не бросились на выруч-
ку, а устроили минометный об-
стрел своих и чужих, начали 
сбрасывать с беспилотников на 
место боя мины. Тогда-то ком-
роты Арсаланов и получил оско-
лочное ранение.

«Мои люди были подготов-
ленные. Никто не стушевал-
ся. Взяли пленных на контроль. 
Моя задача была выполнена. Ко-
мандир третьего взвода принял 
всю ответственность на себя и 
продолжил руководство нашим 
подразделением», — вспоминает 
Золто Арсаланов.

Героические действия его 
мотострелков позже попали в 
сводку Минобороны России. 
Тот бой действительно заслужи-
вает особого внимания. А глав-
ное, его заслуживает решитель-
ность старшего лейтенанта.

Вскрыв замысел противни-
ка, он не стал дожидаться распо-

ряжений вышестоящего началь-
ства. Сам организовал отпор 
врагу. В итоге было выиграно 
время. Украинские морпехи не 
успели закрепиться на позици-
ях, выстроить там систему огня, 
создать новый плацдарм.

Вот что о хладнокровии, про-
фессионализме и уверенности 
своего ротного рассказали его 
подчиненные.

«Командир взял группу из 
15 человек и повел в бой. Он был 
скоротечный, но тяжелый. Рабо-
тали слаженно. Командир сна-
чала четко указал, что делать. 
Он был с нами даже после того, 
как его «затрехсотило», — вспо-
минает боец с позывным Шеф.

Между прочим, этот солдат 
вместе с коллегой Французом 
скрытно зашел с фланга к укра-
инским морпехам и «вырубил» 
прикладом их пулеметчика — 
тот как раз менял закончивший-
ся боекомплект.

Не воспользуйся наши бой-
цы тем коротким промежутком 
в перестрелке, бой мог оказать-
ся гораздо тяжелей.

«Переживаем, волнуем-
ся. Командиру здоровья, ско-
рейшего выздоровления», — по-
желал Шеф старшему лейтенан-
ту Золто Арсаланову.

В сводке Минобороны Рос-
сии, о которой упоминалось 
выше, официальный представи-
тель ведомства генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков подвел 
итоги боевой работы наших ча-
стей в зоне специальной воен-
ной операции с 4 по 10 ноября.

В частности, было сказано, 
что за этот период Вооружен-

ные силы России нанесли 11 
групповых ударов высокоточ-
ным оружием и беспилотными 
летательными аппаратами по 
аэродромной инфраструктуре 
ВСУ, арсеналам, местам хране-
ния артиллерийских боеприпа-
сов, вооружения и техники, а 
также базам горюче-смазочных 
материалов противника.

Кроме того, ударам под-
верглись пункты размещения 
подразделений украинских во-
еннослужащих, националистов 
и иностранных наемников.

«Все назначенные объекты 
поражены», — доложил генерал 
Конашенков.

По его словам, за эти семь 
дней противник на различных 
направлениях СВО потерял бо-
лее 4800 человек. Наши сред-
ства ПВО в течение недели сби-
ли восемь боевых самолетов 
Украины, в том числе четыре 
МиГ-29, два Су-27 и два штур-
мовика Су-25.

Также известно, что за этот 
период были перехвачены 32 
реактивных снаряда HIMARS, 
12 крылатых тактических ракет 
Storm Shadow и SCALP, две про-
тивокорабельные ракеты «Не-
птун», две управляемые авиа-
бомбы JDAM и 205 вражеских 
беспилотников.

Вчера в Минобороны Рос-
сии сообщили, что в районе 
Антоновки в ДНР был поражен 
пункт управления 72-й десант-
но-штурмовой бригады ВСУ. 

А К Ц Е Н Т

Бойцы Арсаланова не дали противнику 
высадить десант на левом берегу Днепра. 
Часть боевиков уничтожили, а 11 враже-
ских морпехов оказались в плену

АРСЕНАЛ

В ЦЕЛЬ — С ПЕРВОГО ВЫСТРЕЛА

Александр Степанов 

Р
оссийские снайперы по-
лучили партию новейших 
высокоточных снайпер-

ских дальнобойных винтовок 
Raptor. Это оружие было разра-
ботано специально для тяжелых 
снайперов, участвующих в во-
енной спецоперации. 

Дальнобойные винтовки 
Raptor отлично зарекомендо-
вали себя в зоне проведения 
специальной военной опера-
ции. Как рассказал предста-
витель оружейной компании 
Ярослав Табольский, винтовки 
поставляются бойцам безвоз-
мездно. Их получают тяжелые 
снайперы. 

Это элита снайперского 
дела. Бойцы, которые умеют по-
ражать цели на дальних и сверх-
дальних дистанциях.  

Как рассказывают сами 
снайперы, имеющие опыт экс-
плуатации этой винтовки, 
комплекс Raptor дает полную 
гарантию того,  что на рассто-
янии до 1800 метров он обя-
зательно поражает цель. Бой-
цы отмечают, что эта винтовка 
сравнима с лучшими западны-
ми образцами, которые призна-
ны среди снайперов в качестве 
лидеров.

Сами производители под-
черкивают, что такие винтовки 

должны попадать в руки толь-
ко высококвалифицированным 
специалистам, чтобы они смог-
ли полностью раскрыть свой по-
тенциал.     

По словам Табольского, сто-
ит Raptor очень недешево.  В 
компанию обращаются многие 
люди, которые готовы оплатить 
стоимость оружия и передать 
его бойцам лично. 

По его словам, сейчас в зоне 
СВО у тяжелых снайперов на-

ходится более 300 винтовок 
Raptor. 

«Наше оружие успешно ис-
пользуется во многих подраз-
делениях в зоне СВО. И несмот-
ря на значительное количество 
поставленных образцов и ак-
тивный опыт эксплуатации, мы 
не получили ни одной реклама-
ции», — подчеркнул Табольский. 

По его словам, компания 
имеет постоянную обратную 
связь с теми людьми, которые 

используют винтовки. Учи-
тываются все пожелания от 
снайперов, находящихся в зоне 
СВО, и прежде всего это касает-
ся комплектации стрелковых 
комплексов новыми дополни-
тельными приборами и аксес-
суарами.

Винтовка BespokeGun Raptor 
Tactical .338 LM способна эф-

фективно поражать цели на 
дальности до 1850 м. 

Ее масса без дополнитель-
ных приспособлений — 7,1 кг. 
Кучность стрельбы не выхо-
дит за 0,3 угловые минуты. Это 
означает, что опытный стрелок 
способен буквально дважды по-
пасть в одну точку. Основной 
калибр винтовки — .338 Lapua 
Magnum (8,6 70 мм). Масса 
пули 16,2—19,4 грамма, а на-
чальная скорость в районе 900 
м/с. 

Так достигается убойная 
сила, способная эффективно 
поражать цель на дальних ди-
станциях. 

По словам производителей, 
винтовка обладает рядом уни-
кальных характеристик. Первое 
— это кучность и точность, кото-
рая полностью отвечает совре-
менным стандартам на всей ди-
станции дальнего выстрела. Это 
позволяет максимально исполь-
зовать весь потенциал исполь-
зуемого калибра. Второе — ста-
бильная работа на протяжении 
всего ресурса оружия и возмож-
ность попадания в цель с первого 
выстрела — отсутствие так назы-
ваемого холодного отрыва. 

И наверное самое главное — 
надежность работы винтовки в 
тяжелых условиях. Еще одно из 
достоинств винтовки — мини-
мальная импульсная отдача. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Снайперский комплекс Raptor 
гарантированно поражает цель 
на расстоянии до 1800 метров. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Во всеоружии

Разведывательно-ударный вертолет Ка-52 «Аллигатор», активно работающий в зоне СВО, станет частью летной программы на Dubai Airshow.
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Мы ведем активную ра-
боту со странами Ази-
атско-Тихоокеанско-

го региона, Ближнего Восто-
ка, Латинской Америки, СНГ. 
Например, крайне важным для 
нас является ближневосточ-
ный рынок. Здесь мы реализуем 
множество проектов как в гра-
жданских сферах, так и в обла-
сти военно-технического со-
трудничества. Страны региона 
традиционно покупают самую 
современную высокотехноло-
гичную продукцию и зачастую 
являются первыми получате-
лями новейших российских об-
разцов вооружения и военной 
техники.

К тому же российское ору-
жие отлично показало себя в ре-
альных боевых условиях в ходе 
противостояния террористи-
ческим группировкам на Ближ-
нем Востоке. Это стимулирует 
достаточно высокий уровень 
портфеля заказов «Рособорон-
экспорта» по региону.

Стокгольмский международ-
ный институт исследований 
проблем мира (SIPRI) в по-
следнем ежегодном докладе 
утверждал, что доля России 
на мировом рынке вооруже-
ний сокращается. Проком-
ментируете?

ВЛАДИМИР АРТЯКОВ: SIPRI — рези-
дент недружественного России 
государства. Вряд ли стоит вос-
принимать его оценки как не-
предвзятые. Объемы мирово-
го рынка сейчас вообще нельзя 
объективно посчитать с учетом 
того количества оружия, кото-
рое западные страны передают 
Украине, — оно тоже является 
экспортом.

Сегодня предприятия рос-
сийского военно-промышлен-
ного комплекса в целом и «Ро-
стеха» в частности сфокуси-
рованы на внутреннем рынке. 
Наша основная задача — обеспе-
чение обороноспособности Рос-
сии. Приоритетом для госкор-
порации всегда был и остается 
гособоронзаказ и его неукосни-
тельное исполнение. 

Вместе с тем мы продвигаем 
на внешние рынки образцы рос-
сийской продукции военного 
назначения, модернизирован-
ной с учетом обратной связи из 
зоны специальной военной опе-
рации. По сути, формируем от-
ложенный спрос на обкатанную 
в бою продукцию, чтобы загру-
зить мощности отечественно-
го оборонно-промышленного 
комплекса (ОПК), которые вы-
свободятся после завершения 
СВО и дооснащения Вооружен-
ных сил страны.

Портфель заказов «Рособо-
ронэкспорта» стабильно дер-
жится на уровне свыше 4 трлн 
рублей. Мы постоянно рабо-
таем над его увеличением — 
расширяем географию и но-
менклатуру поставок в друже-
ственные страны, продвигаем 

продукцию для всех видов во-
оруженных сил и родов войск. 
Наиболее перспективными сей-
час считаются направления во-
енно-воздушных сил, проти-
вовоздушной обороны, броне-
танковой техники, стрелкового 
оружия.

Какие критерии важны для 
зарубежных заказчиков? За 
что выбирают нашу про-
дукцию?

ВЛАДИМИР АРТЯКОВ: За Россией за-
крепилась репутация добросо-
вестного поставщика надеж-
ной военной продукции. Наше 
вооружение привлекательно 
для иностранных заказчиков не 
только стоимостью. Конкурен-
тоспособным его делают в пер-
вую очередь качество, относи-
тельная простота в эксплуата-
ции, значительный модерниза-
ционный ресурс.

Не секрет, что вся военная 
техника, использовавшаяся 
в реальных боевых действиях, 
в подавляющем большинстве 
случаев обладает весомым пре-
имуществом перед конкурен-
тами на международном рынке 
вооружений. Ведь ее возможно-
сти демонстрируются не в вы-
ставочной статике и цифрах 
маркетологов, а на настоящем 
поле боя.

Спецоперация на Украине 
стала своеобразной лакмусо-
вой бумажкой, показавшей ис-
тинный уровень и качество во-
енной техники. Как российской, 
так и западной. Интерес зару-
бежных партнеров к нашему во-
оружению значительно вырос, 
и мы сохраним эту тенденцию. 

Нельзя не отметить еще одно 
наше конкурентное преимуще-
ство — большой опыт и широкие 
компетенции в проектах по ин-
дустриальному партнерству. 
Страны-импортеры сегодня 
требуют, чтобы их оборонно-
промышленные комплексы 
участвовали в производстве 
закупаемого вооружения. Это 
один из главных трендов по-
следнего времени, который нам 
играет только на руку.

У «Рособоронэкспорта» вну-
шительное портфолио проектов 
подобного рода — как завершен-
ных, так и действующих — для 
всех видов вооруженных сил. 
Например, совместное индий-
ско-российское предприятие 
IRRPL по производству автома-
тов Калашникова. Интеграция 
российских боевых модулей на 
бронетехнику инозаказчиков. 
Лицензионное производство 
российской продукции за рубе-
жом — танков Т-90, бронетехни-
ки, снарядов «Манго» в Индии.

С чем связан глобальный рост 
интереса к индустриальному 
партнерству? И что от та-
кого сотрудничества получа-
ет Россия?

ВЛАДИМИР АРТЯКОВ: Все крупные 
импортеры продукции военно-

го назначения хотят развивать 
собственную высокотехноло-
гическую промышленность, 
стремясь к технологическому 
суверенитету. Поведение Запа-
да и санкционное безумие по-
следних лет только усилили эту 
тенденцию. По нашим оценкам, 
доля таких проектов к 2030 году 
вырастет в два раза и займет 
40% от всего мирового рынка 
вооружений.

Подчеркну, что индустри-
альное сотрудничество, сов-
местные ОКР и НИОКР — это 
двустороннее взаимовыгодное 
освоение новых компетенций 
и областей знаний. Оно позво-
ляет достигать высокого уров-
ня технологической зрелости 
разработчиков и производи-
телей вооружения. Посмотрите 
на пример Индии и Китая. Про-
мышленность этих стран полу-
чила огромный стимул в разви-
тии благодаря технологическо-
му партнерству.

Россия, в свою очередь, орга-
низовывая производство про-
дукции военного назначения 
на территории инозаказчиков, 
сохраняет за собой значитель-
ную долю рынков вооружения 
в развивающихся странах. Мы 
высвобождаем производствен-
ные мощности предприятий 
ОПК для наиболее эффективно-
го выполнения гособоронзаказа 
и производства новых образцов. 

Более того, благодаря воен-
но-техническому сотрудниче-
ству с иностранными государ-
ствами по проектам технологи-
ческого партнерства в России 
появились новые образцы во-
оружений и военной техники, 
признанные крайне удачными 
и впоследствии принятые на во-
оружение Минобороны России. 

Летом гостям второго фору-
ма «Россия-Африка» пока-
зывали различные решения 
по противодействию угрозам 
нацбезопасности. Получи-
ли ли эти контакты с афри-
канскими странами продол-
жение?

ВЛАДИМИР АРТЯКОВ: Саммит «Рос-
сия-Африка» традиционно дает 
мощнейший стимул к сотруд-
ничеству. С 2019 года, когда 
прошел первый подобный фо-
рум, «Рособоронэкспорт» под-
писал свыше 150 контрактов 
с африканскими партнерами. 
Портфель заказов пополнил-
ся на более чем 10 млрд долл. 
К 2023 году наше присутствие 

расширилось еще на 5 госу-
дарств континента, и сегодня из 
54 стран Африки 43 имеют парт-
нерские связи с «Рособоронэкс-
портом». В ходе второго форума 
«Россия-Африка» в Санкт-Пе-
тербурге мы вновь провели 
очень плодотворную работу, на-
шли новые точки соприкоснове-
ния с африканскими партнера-
ми и сейчас активно занимаем-
ся воплощением достигнутых 
договоренностей в жизнь.

В следующем году планирует-
ся наладить выпуск импор-
тозамещенных SJ-100 и МС-
21. Есть ли интерес к этим 
машинам у зарубежных кли-
ентов или пока приоритет — 
это наполнение внутреннего 
рынка России?

В Л А Д И М И Р  А РТ Я К О В : Приоритет-
ными сегодня, безусловно, яв-
ляются поставки в интересах 
России — мы в первую очередь 
должны дать «крылья» соб-
ственной стране. Но в перспек-
тиве мы, разумеется, рассчи-
тываем на интерес из-за рубе-
жа и к SJ-100, и МС-21. Емкость 
отечественного рынка не без-
гранична, и это необходимо 
учитывать.

Если говорить о МС-21, то 
он изначально проектировал-
ся таким образом, чтобы со-
ставить конкуренцию миро-
вым производителям в самом 
массовом сегменте — среднема-
гистральном.

В отличие от старых «Боин-
гов» семейства 737 или «Эйр-
басов» семейства 320, которые 

модернизируются на протяже-
нии уже нескольких десятиле-
тий, российский лайнер изна-
чально создан с использовани-
ем самых современных подхо-
дов. Например, доля компози-
тов в его конструкции — более 
30%, что является рекордом 
среди «одноклассников». 

Самолет получился кра-
сивый, экономичный и, что 
немаловажно, комфортный. 
У МС-21 самый широкий в клас-
се салон, большие иллюмина-
торы, очень вместительные ба-
гажные полки.

Замечу, что очень интересен 
в экспортном плане и двигатель 
ПД-14. Этот мотор соответству-
ет всем мировым требовани-
ям к современным двигателям 
пятого поколения и находится 
в самой массовой нише.

Какая еще гражданская про-
дукция из России пользуются 
спросом на международном 
рынке?

В Л А Д И М И Р  А РТ Я К О В : Традицион-
но высок интерес за рубежом 
к российской вертолетной тех-
нике. Наши винтокрылые ма-
шины эксплуатируются более 
чем в 100 странах мира. При 
этом «Вертолеты России» про-
должают расширять географию 
присутствия.

Масштабная работа, в част-
ности, ведется с Африкой. За 
последние полтора года стра-
ны этого континента проявили 
заинтересованность в поставке 
более 100 российских вертоле-
тов. Значительная часть из них 
законтрактована, а 55 — уже 
переданы заказчикам.

Очень интересный и значи-
мый проект мы реализовали 
с Республикой Зимбабве. Мы не 
просто заключили контрак-
ты на поставку «Ансатов» 
и Ми-17, а помогли создать 
в стране собственную служ-
бу санитарной авиации — пер-
вую на континенте. Комплекс-
ный подход и всесторонняя 

поддержка заказчика стали 
важной особенностью проек-
та. Мы обучили технических 
специалистов и летный персо-
нал. Опытом своей работы де-
лились и представители Наци-
ональной службы санитарной 
авиации (НССА) «Ростеха» — 
она обладает широчайшими 
компетенциями и опытом. Со-
зданная в 2019 году, НССА уже 
спасла жизни 30 тысяч паци-
ентов с различными травмами 
и заболеваниями. Сегодня мы 
обеспечиваем поэтапную ин-
теграцию санавиации в систе-
му здравоохранения Зимба-
бве — от обучения медицинско-
го персонала до внедрения про-
токола работы, регламентиру-
ющего поведение с момента по-
ступления звонка в call-центр 
до доставки пациента в меди-
цинский центр.

И этот опыт будет масштаби-
рован. На Африканском конти-
ненте сегодня сохраняется вы-
сокая смертность, связанная 
с ограниченностью транспорт-
ной инфраструктуры и невоз-
можностью оперативной эваку-
ации пациентов в медицинские 
учреждения, поэтому санавиа-
ция может стать здесь крайне 
полезной и важной. Это лишь 
малая часть примеров продук-
ции, которая востребована за 
рубежом. Еще раз подчеркну: 
«Ростех», «Рособоронэкспорт» 
и другие компании и холдинги 
Госкорпорации по-прежнему 
привержены политике по вы-
страиванию партнерских от-
ношений со всеми регионами 
без исключения. При условии, 
что эти отношения основаны на 
уважении — как к самим парт-
нерам, так и к установленным 
правилам. Надежность всегда 
была отличительной чертой 
России, и это качество, уверен, 
останется неизменным.  

Владимир Артяков: Интерес зарубежных партнеров к российскому вооружению заметно вырос.
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РАБОЧИЕ РУКИ 
ОТРЫВАЮТ С РУКАМИ
Со всех сторон слышны сетования на то, что в России 
не хватает рабочих рук. На дефицит кадров жалуют-
ся представители абсолютно всех отраслей. По сло-
вам главы ЦБ РФ Эльвиры Набиуллиной, в российской 
экономике почти не осталось рабочих рук. Особенно 
сложная ситуация с кадрами в машиностроении, а так-
же химической промышленности.

На нехватку персонала жалуются две трети пред-
приятий, от 40 до 60% хотели бы существенно нара-
стить кадровый состав, но взять людей неоткуда. При 
безработице около 3% «резервной армии труда», счи-
тай, нет. В IT-отрасли так и вовсе безработица «отри-
цательная», грамотного программиста отрывают с 
руками, а он сразу начинает разговор о повышении 
оклада. В обрабатывающей промышленности не хва-
тает до 660 тыс. человек, в сельском хозяйстве — 200 
тыс. Дефицит врачей минздрав оценивает в 26,5 тыс., 
а среднего медперсонала в 50 тыс. Дефицит школьных 
учителей вроде выглядит не таким пугающим, но там 
пугает перспекти-
ва: ведь из 1,3 млн 
педагогов лишь 
150 тыс. — моложе 
30 лет. Вахтовики 
— и то стали в дефи-
ците, хотя их зар-
платой никогда не 
обижали.

Причин «все-
российского пла-
ча работодателей» 
несколько. Во-пер-
вых, о чем стес-
няются говорить 
вслух, но надо, это мобилизация и в ответ — релока-
ция. Согласимся — явление временное, СВО не будет 
вечной, а значительная часть релокантов вернется 
или уже возвращается. Но предприятиям нужны люди 
здесь и сейчас. Есть и более долгосрочные факторы. 
Во-вторых, заметно сократился приток мигрантов. 
И по причине девальвации рубля, и по причине роста 
экономик (и доходов) стран-доноров, а также появле-
ния «альтернативных» рынков труда. В-третьих, мы 
пребываем в демографической яме, откуда на рынок 
труда в последние 10 лет приходят каждый год на 100 
тыс. меньше работников.

В прежние годы работодатели, «подсев» на дешевую 
рабсилу мигрантов, не уделяли должного внимания ав-
томатизации. Вообще не занимались толком ростом 
производительности труда, сохраняя подчас рабочие 
места искусственно, чтобы не расстраивать регио-
нальное начальство безработицей. Кстати, в прошлом 
году производительность труда в России рухнула впер-
вые с 2015 года — аж на 3,6%. 

Был амбициозный план создания 25 млн высоко-
производительных рабочих мест. Где они? Впрочем, 
для этого нужны были массированные инвестиции, 
но при высокой кредитной ставке как это возможно? 
Только за счет целевого финансирования или заим-
ствований из-за рубежа. Но зачем, если была возмож-
ность завезти гастарбайтеров? Сейчас ключевая став-
ка стала выше, а зарубежное заимствование отрезано. 
Остается целевое финансирование и субсидирование, 
но это «точечная работа», требующая отбора проектов 
и эффективных антикоррупционных процедур.

В России очень медленно росла производитель-
ность труда — вот оно и аукнулось. По некоторым оцен-
кам, среднестатистический российский работник 
производит в год продукции на 30 тыс. долларов, в Гер-
мании — на 90 тыс. долларов, а в США — на 150 тыс. дол-
ларов. Лишь в 2017—2019 гг. производительность тру-
да росла на заметные 2,8% в год, до этого так и вовсе на 
скромные 1,6%. Такими темпами мы будем догонять 
Америку (там рост производительности по-прежнему 
положительный, более процента) 120 лет, а Германию 
(где она стала падать) — полвека.

Работодатели стонут: приходится повышать оплату 
труда, чтобы удержать кадры. Ну, во-первых, сами ви-
новаты. Надо было заниматься автоматизацией. Во-в-
торых, оптимизировать производственные процессы, 
создавать четкие 
регламенты, по-
вышать качество 
управления, како-
вое — одна из важ-
нейших причин низ-
кой производитель-
ности. В-третьих, 
слезы эти чуток 
— «крокодиловы». 
Хотя три четверти 
работодателей (по 
данным ЦБ РФ) по-
высили оплату тру-
да, доля оплаты тру-
да в структуре ВВП в прошлом году снизилась с 40,1% 
до 39,1% (в 2015 году она была 48%). При этом произо-
шел рост средней зарплаты. Как так? А так, что зарпла-
ты растут непропорционально для разных категорий 
работников, при этом — о чудо! — у руководителей рост 
гораздо выше, чем у рядовых сотрудников. 

По данным Европейской экономической комис-
сии ООН (там другая методика подсчетов), доля опла-
ты труда ВВП России по состоянию на 2020 год была, 
правда, 54% против, например, почти 70% в Швей-
царии, примерно 60% и более в США и большинстве 
европейских стран. Российский уровень по этой мето-
дике соответствовал аналогичным показателям в Уз-
бекистане и Казахстане. Так что вне зависимости от 
методики видно, что работодатели на самом деле недо-
плачивают. На это накладываются перекосы в уровне 
региональной, отраслевой зарплаты и огромные раз-
рывы в доходах между руководителями и рядовыми со-
трудниками.

Что делать? Помимо очевидной потребности рез-
ко вкладываться в автоматизацию, надо мощно вкла-
дываться и в качество человеческого капитала. Нуж-
ны инвестиции как в общее образование, так и про-
фессионально-техническое. Но также и в регуляр-
ную переподготовку кадров, каковой подавляющее 
большинство работодателей пренебрегают. Такое по-
вышение квалификации надо проходить каждые 10—
12 лет. Но в России лишь около 12% населения трудо-
способного возраста проходят то или иное переобуче-
ние (в Европе 40—60%), лишь пятая часть россиян за-
нимается самообразованием (в ЕС 60—80%). Наконец, 
надо всерьез подойти к оптимизации производствен-
ных процессов на современных научных основах. Ну-
жен именно эффективный менеджмент, без кавычек, 
каковой (второй) стал ассоциироваться лишь с «рас-
пилом» денег в пользу себя любимых путем составле-
ния красивых презентаций.  

Работодатели, 
«подсев» на деше-
вую рабочую силу 
мигрантов, не уде-
ляли внимания 
автоматизации

Зарплаты растут 
непропорциональ-
но для разных 
категорий работ-
ников, у руководи-
телей рост выше

— Все материала автора
rg.ru/sujet/6740 

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

ЦИФРА

200
ОБРАЗЦОВ

продукции военного, 

двойного и гражданского 

назначения от ведущих 

российских компаний 

(ОАК, «Вертолеты России», 

«Росэлектроника», 

«Калашников», КРЭТ, 

«Высокоточные комплексы») 

будет представлено 

на Dubai Airshow 2023

РСЗО «Торнадо-Г» — одна из тех 
российских систем, на которые
по результатам боевого примене-
ния вырос спрос в мире.

А К Ц Е Н Т

В дуэли «Кинжала» и ЗРК Patriot «амери-
канец» смог остановить нашу ракету 
лишь своим корпусом. Такие проти-
востояния не остаются незамеченными
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Ключевой вопрос

США и их натовские союзники не скрывали, что видят в Украи-
не огромный полигон для рекламы своих вооружений. Вырос ли ин-
терес к нашим вооружениям, проявившим себя в боях с натовской 
техникой?

ВЛАДИМИР АРТЯКОВ: Военная продукция предприятий «Ростеха» в ходе 

СВО показала себя надежной в эксплуатации и очень эффективной 

в противодействии самой современной технике западных конкурентов.

В резонансной дуэли «американец» (ЗРК MIM-104 Patriot) смог оста-

новить наш «Кинжал» лишь собственным корпусом. И такие проти-

востояния, безусловно, не остаются незамеченными. Абсолютно все 

наши партнеры внимательно следят за применением российского ору-

жия на поле боя. Они анализируют, видят плюсы и требующие дора-

ботки моменты.

Мы постоянно получаем обратную связь непосредственно из зоны 

спецоперации. Совместно с Минобороны России организуем встречи 

военнослужащих с нашими конструкторами и инженерами. Выводы 

делаем оперативно и модернизируем изделия.

Если говорить о конкретных образцах, получивших рост спроса по 

результатам боевого применения, то это, например, истребители 

Су-35, боевые вертолеты Ка-52 и управляемые средства авиационно-

го поражения, танки типа Т-90, тяжелая огнеметная система ТОС-1А, 

самоходная гаубица «Мста-С», РСЗО «Торнадо-Г» и «Торнадо-С», бар-

ражирующий боеприпас «Куб-Э», средства ПВО и РЭБ, комплексы 

борьбы с БПЛА, стрелковое оружие.

Больше 
подробно-
стей 
и фото 
на сайте 
«РГ».Р
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ТРАНСПОРТ  В России призвали ввести 
обязательную аттестацию для водителей такси

Право дорожного 
движения
Валерия Лобко

О
бщероссийское объеди-
нение пассажиров (ООП) 
предложило ввести обя-

зательную аттестацию для во-
дителей такси. Это позволит от-
сеять «временных» таксистов 
и повысит качество перевозок, 
сделав их более безопасными. 
При этом аттестация для води-
телей такси должна быть бес-
платной, таким образом она не 
станет дополнительным факто-
ром, влияющим на ценообразо-
вание тарифа, рассказал «РГ» 
председатель ООП Илья Зотов.

«Учитывая реальный уро-
вень развития такси, а также 
количество водителей и еже-
дневно перевозимых пассажи-
ров, аттестация должна про-
водиться в первую очередь в 
Москве. Это самый крупный 
город России с огромным ко-
личеством улиц, в котором так-
же остро выражена проблема с 
геолокацией, — говорит Зотов. 
— Именно поэтому важно уста-
новить критерии аттестации, 
благодаря которым в отрасли 
останутся только профессио-
налы».

Вместе  с  тем в  Госдуме 
предложили ввести требование 
к уровню закупаемых отече-
ственных автомобилей для так-
си, поскольку сейчас наблюда-
ется существенное падение их 
продаж. Авторы инициативы 
считают, что без дополнитель-
ных стимулирующих мер ситу-
ация не улучшится и видят вы-
ход в переходе перевозчиков 
на отечественный автопром, 

так как таксомоторная отрасль 
— одна из наиболее крупных и 
стабильных потребителей про-
дукции автомобильной про-
мышленности.

Однако реализация законо-
проекта требует дополнитель-
ной проработки, считают в экс-
пертном сообществе. Автомо-
биль такси, например, должен 
быть не только экономически 
доступным, но и отвечать всем 
требованиям безопасности. В 
Общественном cовете по разви-
тию такси отмечают, что сейчас 
на отечественном рынке пред-
ставлено достаточно много ма-
шин с пониженными требова-
ниями к уровню безопасности 
— ряд положений упрощенного 
техрегламента все еще действу-
ет, из-за чего такие автомобили 
еще какое-то время продолжат 
поступать в продажу.

Зотов предлагает решить 
проблему с помощью установ-
ления переходного периода, 
в ходе которого отрасль сама 

определит параметры вхожде-
ния отечественных автомо-
билей.

«Еще одно немаловажное 
обстоятельство — это цена рос-
сийских машин. Честно гово-
ря, мы сомневаемся, что она бу-
дет конкурентоспособна и вы-
годна для отрасли, переход на 
отечественные автомобили в 
настоящих реалиях может по-
влечь за собой рост стоимости 
услуг такси, — считает Зотов. — 
Решить проблему можно с по-
мощью субсидирования — если 
государство сможет снизить в 
каких-то предельных значени-
ях стоимость автомобилей, то-
гда это будет оптимальное ре-
шение».  

Аттестация позволит отсеять
«временных» таксистов и повысит 
качество перевозок, сделав их 
более безопасными.

— Полисы ОСАГО для такси 
станут доступнее
rg.ru/art/2652896
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ЗДОРОВЬЕ  Как сохранить жизнь 
пациентам с тяжелой 
гиперхолистеринемией

Не бросать тех, 
кого однажды 
спасли 

Анастасия Камзолова

Федеральный проект «Борьба 
с сердечно-сосудистыми забо-
леваниями» получит допол-
нительное финансирование, а 
категории пациентов, получа-
ющих бесплатное лекарствен-
ное обеспечение, могут быть 
расширены. Об этом стало из-
вестно в ходе работы Госду-
мы над версткой бюджета РФ 
на 2024 год. Повышенное вни-
мание к развитию программы 
было приковано и со стороны 
врачей, и со стороны пациент-
ского сообщества. Они опаса-
лись, что финансирование мо-
жет быть урезано. Но при ак-
тивном содействии Минздрава 
России вопрос был решен поло-
жительно. 

Всероссийский союз паци-
ентов (ВСП) поблагодарил мин-
здрав за внимание к проблеме, 
но не мог не высказать озабо-
ченность по вопросу лекар-
ственного обеспечения группы 
пациентов высокого сердечно-
сосудистого риска. Пациентов с 
тяжелой, в том числе семейной, 
гиперхолестеринемией (повы-
шенный уровень холестерина, 
вызванный патологическим на-
рушением жирового обмена), 
которые пока не получают за 
счет федерального бюджета все 
необходимые им препараты.

Сердечно-сосудистые забо-
левания во всем мире, вклю-
чая Россию, занимают первое 
место в структуре смертно-
сти. Они становятся причиной 
утраты человеком жизни по-
чти в половине случаев. Фе-
деральный проект «Борьба с 
ССЗ» действует с 2019 года, 
уже несколько лет пациентам 
предоставляется бесплатная 
лекарственная терапия. Благо-
даря этому, по данным Мин-
здрава России, в 2022 году уда-
лось добиться снижения обще-
го уровня смертности от болез-
ней системы кровообращения 
более чем на 11% по сравнению 
с 2021 годом. А количество ин-
фарктов сократилось на 14%, 
о чем в сентябре сообщил ми-
нистр здравоохранения Миха-
ил Мурашко.

Тем не менее показатели 
заболеваемости и смертно-
сти все еще достаточно высо-
ки по сравнению с теми, кото-
рых необходимо достичь. По 
данным Росстата, в прошлом 
году на долю ССЗ пришлось 
44% всех смертей, а это более 
830 тысяч человек. Особый 
«вклад» в эту статистику вно-
сят нарушения жирового об-
мена, так называемая гиперхо-
листеринемия. 

По словам Игоря Сергиен-
ко, директора Национального 
общества по изучению атеро-
склероза, от сердечно-сосуди-
стых заболеваний сегодня уми-
рают примерно 700 человек на 
каждые 100 тысяч населения. 
«Перед нами стоит задача сни-
зить этот показатель до 450, — 
подчеркивает эксперт, называя 
при этом основной причиной 
сердечно-сосудистой заболевае-
мости и смертности нарушения 
липидного обмена. — Статисти-
ка по дислипидемии такова, что 
в России примерно 65% людей 
взрослого возраста имеют по-
вышенный уровень холестери-
на. Этим и обусловлено то, что 
сердечно-сосудистые заболева-
ния вследствие атеросклероза с 
огромным отрывом опережают 
все другие заболевания».

Минздрав России посто-
янно работает над усовер-
шенствованием программы 
«Борьба с ССЗ» и планирует 
ее актуализировать, ориенти-
руясь в том числе на сигналы 
от медицинского и пациент-
ского сообществ. Бывает, что 
сама практика выявляет «уз-
кие места». С этим, в частно-
сти, связано расширение ка-
тегорий участников програм-
мы и препаратов для их ле-
чения. Например, недавно в 
федеральный перечень была 
включена группа препаратов 
для лечения мерцательной 
аритмии. 

Однако за рамками проекта 
все еще остаются пациенты, ко-
торые однажды уже пережили 
сердечно-сосудистое событие, 
но дальше не получают требуе-
мой терапии. ВСП отмечает, что 
такие люди относятся к группе 
высокого сердечно-сосудисто-
го риска развития повторных 
осложнений и преждевремен-
ной смерти. Речь идет о боль-
ных с тяжелой формой гиперхо-
листеринемии — тех, у кого не 
нормализуется липидный об-
мен даже на фоне приема стати-
нов. Получается, что все пред-
принятые ранее усилия госу-
дарства по спасению таких па-
циентов во время и после пер-
вого инфаркта могут быть све-

дены к нулю. Ведь последующая 
терапия, которую они получа-
ют в рамках действующей феде-
ральной программы, по оцен-
кам специалистов, недостаточ-
но эффективна. 

Сам собой напрашивается 
вывод о том, что таким паци-
ентам нужны препараты но-
вого класса, тем более что ме-
дицинская наука не стоит на 
месте. Инновационные разра-
ботки появляются на рынке. В 
качестве одного из примеров 
можно назвать ингибиторы 
специального белка PSCK9, из-
вестные своей возможностью 
значительно снижать уровень 
холестерина у тех, для кого 
неэффективно лечение ста-
тинами.

По словам Марины Жу-
равлёвой, заместителя ди-
ректора центра клинической 
фармакологии Научного цен-
тра экспертизы средств меди-
цинского применения Мин-
здрава России, применение 
таких препаратов «позволило 
снизить риск нефатальных сер-
дечно-сосудистых событий в 
течение 5 лет на 22%, числа гос-
питализаций — на 23%». «Ис-
пользование инновационной 
терапии в качестве вторичной 
профилактики сердечно-сосу-
дистых осложнений может со-
кратить процент летальности 
до 29%, то есть это — каждая 
третья сохраненная жизнь», — 
говорит она. 

А Сергей Зырянов, заведу-
ющий кафедрой общей и кли-
нической фармакологии РУДН, 
ранее приводил такие данные: 
«Двухлетнее применение инно-
вационных препаратов при ле-
чении пациентов высокого рис-
ка позволяет снизить нагрузку 
на бюджет почти в 2 раза — на 
49%. И это не только спасенные 
жизни, но и сокращение инва-
лидизации, сохранение трудо-
способности». 

Примечательно, что указан-
ные выше препараты включены 
в текущие клинические реко-
мендации по гиперхолистери-
немии, которые уже с 1 января 
2024 года станут обязательны-
ми к исполнению врачами. Ка-
зус в том, что в федеральной 
программе этих препаратов 
пока нет. Возникает вопрос: 
как же их будут получать паци-
енты? Допустим, врач назна-
чил препарат, и что, покупай за 
свой счет?

«В действующей программе 
по борьбе с CCЗ не все совре-
менные препараты присутству-
ют, — говорит Юрий Жулёв, со-
председатель Всероссийского 
союза пациентов. — По нашим 
подсчетам, благодаря их вклю-
чению, расширению групп па-
циентов мы сможем спасти де-
сятки тысяч жизней».

Поэтому ВСП в своем письме 
к Минздраву России обратился 
с просьбой доработать проект 
постановления правительства 
«О внесении изменений в гос-
программу РФ «Развитие здра-
воохранения» и дополнить име-
ющиеся в программе группы 
льготников пациентами с се-
мейной гиперхолестеринемией 
после сердечно-сосудистых со-
бытий, получающих высокоин-
тенсивную терапию статинами. 

«Лекарственное обеспече-
ние этой группы пациентов в 
рамках Федерального проекта 
«Борьба с ССЗ» позволит вы-
полнить указ президента РФ по 
достижению национальных це-
лей по снижению смертности 
от болезней системы кровооб-
ращения и увеличению общей 
продолжительности жизни на-
селения нашей страны», — го-
ворится в письме ВСП. То же 
самое говорит и экспертное 
сообщество. «Включение этих 
препаратов в льготное лекар-
ственное обеспечение станет 
важнейшим шагом на пути до-
стижения целевых показателей 
национального проекта здраво-
охранения», — подтвердила Ма-
рина Журавлёва.  

Двухлетнее 
применение 
инновационных 
препаратов 
при лечении паци-
ентов высокого 
риска позволяет 
снизить нагрузку 
на бюджет 
почти в 2 раза

ПОМОЩЬ Сотрудники МЧС и МИД встречают россиян, 
покидающих сектор Газа

Самолеты к вылету 
готовы

Евгений Шестаков

Д
ва самолета МЧС Рос-
сии с 5 ноября нахо-
дятся в Каире и гото-
вы забрать россиян, 
которые в воскресе-
нье начали покидать 
сектор Газа через 
КПП «Рафах» на гра-
нице с Египтом. Од-

нако не исключено, что борта 
вернутся в Москву полупусты-
ми — как сообщили в МЧС, через 
египетскую границу прошли 
чуть более 70 россиян. Всего 
на данный момент Газу разре-
шено покинуть 85 обладателям 
паспортов РФ. Но это примерно 
десятая часть от числа тех, кого 
рассчитывало эвакуировать 
из сектора МИД России. Всего 
в списках на вывоз значатся 
более 600 россиян и 300 гра-
ждан соседних с Россией го-
сударств, которые надеялись 
уехать из горячей точки. Разре-
шение на их эвакуацию еще не 
получено. Списки тех, кто мо-
жет покинуть Газу через КПП 
«Рафах», проходят обязатель-
ное согласование в Тель-Авиве. 
Без его визы, согласно догово-
ренности сторон, Египет нико-

го не пропускает. Движение ХА-
МАС к этому процессу отноше-
ния не имеет и влиять на него не 
может. В первую очередь разре-
шение покинуть Газу получили 
граждане государств, поддер-
жавших военную операцию Из-
раиля в секторе, — жители США 
и Европы. Напротив, граждане 
стран, чье руководство осудило 
действия Тель-Авива, оказались 
у израильтян в заложниках — 
для них выезд из сектора через 
Египет закрыт. 

Как сообщила официаль-
ный представитель МИД России 
Мария Захарова, посол России 
в Израиле Анатолий Викторов 
находится на постоянной связи 
с внешнеполитическим ведом-
ством Израиля, откуда получа-
ет регулярные заверения и обе-
щания, что эвакуация россиян 
вот-вот начнется. Однако изра-

ильский посол в Москве на днях 
заявил, что на одобрение подан-
ных Россией списков на эвакуа-
цию у Тель-Авива может уйти до 
двух недель. И это при том, что 
в этих документах около 300 не-
совершеннолетних граждан РФ, 
которые более месяца находят-
ся в организованной Израилем 
тотальной блокаде, под обстре-
лами. 

Все говорит о том, что изра-
ильская сторона намеренно за-
тягивает вопрос об эвакуации 
из Газы всех желающих ее поки-
нуть жителей России, хотя МЧС, 
МИД и другие государствен-
ные органы РФ готовы вывезти 
соотечественников на родину. 
Причины задержки однознач-
но имеют политический харак-
тер — притормозив эвакуацию 
россиян, Тель-Авив рассчитыва-
ет, что Москва проявит сдержан-

ность как в публичных оценках 
предпринятой Израилем воен-
ной операции, так и в поддержке 
движения ХАМАС, чьи предста-
вители не так давно приезжали 
в Россию. 

Проходящая в воскресенье 
эвакуация небольшого числа 
жителей РФ через КПП «Рафах» 
не более чем демонстрация из-
раильской стороны, что процесс 
не заблокирован и данные послу 
России обещания формально 
выполняются. Однако все пони-
мают, что до вывоза всех нахо-
дящихся в списках россиян еще 
далеко и процесс этот может за-
тянуться. И дело здесь вовсе не 
в низкой пропускной способно-
сти КПП «Рафах», на что любит 
ссылаться израильская сторона, 
а в нежелании Тель-Авива пол-
ностью терять гуманитарные 
рычаги воздействия на россий-
ских партнеров. 

По словам покинувших Газу 
через египетский КПП одной 
из женщин, они «35 дней на-
ходились в секторе под очень 
жесткой войной — без воды, 
электричества, газа, еды». 
 Россиянка добавила, что из-за 
плохого качества воды у нее 
 заболели дети.  

Именно этот транспортник Ил-76 МЧС России доставит в Россию первых палестинских беженцев из сектора Газа. 

А К Ц Е Н Т

Всего в списках на вывоз из Газы 
значатся более 600 россиян и 300 
граждан соседних с Россией государств

Марина Трубилина 

З
атоваривание рынка новы-
ми квартирами стало сни-
жаться — доля проданного 

жилья повысилась с 30% в авгу-
сте до 35% сейчас. Как это влия-
ет на цены и надолго ли тренд, 
рассказали эксперты.

По данным ДОМ.РФ, в стро-
ящихся домах продано 36,6 млн 
кв. м жилья из 106 млн. Это за-
метно больше, чем в августе, 
когда было продано лишь 30% 
площадей (31,4 млн кв. м из 103 
млн). В третьем квартале 2023 
года продажи новых квартир вы-
росли на 60% ко второму квар-
талу и более чем в два раза к ана-
логичному кварталу 2022 года, 
отмечает руководитель направ-
ления аналитики корпоратив-
ного бизнеса Банка ДОМ.РФ 
Виктор Тунёв.

Часто звучит мнение, что в 
будущем застройщиков и банки 
ждет тяжелый период, когда «на-
вес» непроданного жилья при-
ведет если не к банкротствам, 
то к снижению цен и ухудшению 
качества портфеля проектно-
го финансирования, отмечает-
ся в исследовании банка ДОМ.
РФ. В среднем по России готов-
ность новостроек в последние 

годы стабильна — 40—45%. Сей-
час соотношение распродан-
ности к строительной готовно-
сти составляет 79%. Нормаль-
ным можно считать соотноше-
ние 70—80% распроданности к 
стройготовности. Оно позволя-
ет полностью погасить проект-
ное финансирование после вво-
да дома и раскрытия счетов эс-
кроу, а также минимизировать 
стоимость проектного финан-
сирования в период строитель-
ства. Пока признаков формиро-
вания «навеса» не наблюдается, 
а запас прочности в случае не-
гативного сценария — около по-
лугода.

Лучшее соотношение рас-
проданности и стройготовности 
(более 100%) — в Архангельской, 
Кемеровской, Нижегородской 
областях, Алтайском крае и Чу-
вашии. Если соотношение под 
100% или выше, то застройщик, 
скорее, будет повышать цены, а 
не наращивать продажи.

Низкое соотношение (50—
65%) — в Воронежской, Кали-
нинградской, Липецкой, Ом-
ской и Челябинской областях, 
Краснодарском и Приморском 
краях. Если соотношение рас-
проданности к стройготовно-
сти у компании ниже 70%, то 

застройщик будет заинтересо-
ван в быстрой продаже и больше 
склонен к предоставлению 
скидок.

В последние три года соот-
ношение количества сделок к 
объему предложения на первич-
ном рынке колеблется в преде-
лах 5—8%, говорит директор ди-
визиона «Домклик» Сбербанка 
Алексей Лейпи. Однако в конце 
лета оно выросло и сейчас оста-
ется на уровне около 11%. Цены 
по инерции продолжают расти. 
«Однако когда снижение спро-
са станет более явным в силу но-
вовведений на ипотечном рынке 
(макропруденциальные надбав-
ки, повышение первоначально-
го взноса), тогда мы увидим кор-
ректировку стоимости первич-
ного жилья», — говорит эксперт.

Сейчас потенциальные поку-
патели могут отдать предпочте-
ние новостройкам, на которые 
действуют программы льготной 
ипотеки. Это может поддержать 
цены на первичном рынке до 
конца 2023 года, считает глав-
ный аналитик ПСБ Владимир 
Лящук.

Завершение программы 
льготной ипотеки может приве-
сти к падению спроса на ново-
стройки, говорит главный ана-
литик управления ипотечных 
продуктов «Росбанк Дом» Ири-
на Бабина. Однако если появят-
ся дополнительные меры стиму-
лирования (продление ипотеки 
в отдельных регионах, сегмен-
тирование на разные катего-
рии заемщиков), то спрос смо-
жет удержаться на плаву и мы не 
увидим значительной коррек-
ции цен.  

— Эксперты объяснили, как 
купить квартиру в рассрочку
rg.ru/art/2679563И
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КОШЕЛЕК Названы регионы, где можно ожидать 
скидок на жилье

Кто перестроился

МЧС

Российские спасатели вчера пер-

выми встретили палестинских бе-

женцев с российскими паспортами 

с египетской стороны КПП «Ра-

фах». И уже вечером колонна с пер-

выми эвакуированными из сектора 

Газа россиянами выдвинулась на 

автобусах в Каир, где развернут 

оперативный штаб. Об этом сооб-

щили в пресс-службе МЧС России. 

Специалисты МЧС России оказыва-

ют на месте людям медицинскую 

и психологическую помощь, обес-

печивают их питанием и водой. 

В Каире российнам помогут офор-

мить все необходимые документы. 

Потом они смогут покинуть Египет.

Судя по первым кадрам, распро-

страненным с КПП «Рафах», люди 

возбуждены и очень устали. Мно-

гие из них добирались до КПП 

либо пешком, либо на ослах, так 

как бензина в секторе нет. 

При этом анестезиолог-реанима-

толог отряда «Центроспас» МЧС 

России Виктор Белинский сооб-

щил, что российские врачи имеют 

все необходимое для оказания по-

мощи людям, которые покидают 

сектор Газа.

Поготовил Тимофей Борисов
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БЕЗОПАСНОСТЬ  

Отдел МВД 
по району 
Якиманка 
переехал 
в новое здание

НОВОСЕЛЫ
В ПОГОНАХ 
Любовь Проценко 

Профессиональный праздник 
у работников органов внутрен-
них дел в столичном районе Яки-
манка совпал с новосельем. Они 
начали переезжать из старой 
трехэтажки 1860 года построй-
ки в новое пятиэтажное здание. 

Население района Якиманка, 
за безопасность которого отве-
чает этот райотдел, вроде бы не-
велико — всего 27,5 тысячи че-
ловек. Но это жителей. Привле-
кает же Якиманка, самый центр 
Москвы, гораздо больше наро-
да, ведь на ее территории рас-
положено множество знаковых 
объектов. Парк Горького, «Му-
зеон», Нескучный сад, арт-про-
странство «Красный Октябрь»,  
Третьяковская галерея… Поэто-
му условия, в которых работа-
ют 150 полицейских райотдела, 
очень важны. Теперь можно ска-
зать: в новом здании, которое 
городские власти построили по 
соседству со старым в Старомо-
нетном переулке, 39, в пять раз 
просторнее и есть все как для 
эффективной работы подразде-
ления, так и для тренировок и 
отдыха его сотрудников. 

Поздравляя сотрудников 
отдела с новосельем, мэр Моск-
вы Сергей Собянин напомнил, 
что вместе с МВД России Москва 
проводит постоянную работу по 
обеспечению комфортной и опе-
ративной работы сотрудников 
полиции, ценя их работу за про-
фессионализм, самоотвержен-
ность и умение эффективно ре-
шать вопросы по обеспечению 
безопасности и спокойствия 
москвичей. С 2011 года в городе 
введено уже 25 новых комплек-
сов зданий УВД, а также целый 
ряд новостроек для районных 
отделов ГУ МВД. В планах горо-
да, отметил мэр, строительство 
еще 10 зданий райотделов, кото-
рые сейчас расположены на пер-
вых этажах жилых домов, в быв-
ших детских садах и других не-
приспособленных помещениях. 

Обеспечивает город, напо-
мнил Собянин, полицию и но-
вым транспортом — в частно-
сти, только в этом году для 
ее сотрудников приобретено 
более 200 авто марки «Моск-
вич-3». «Что важно, — подчерк-
нул глава города, — завод берет 
на себя в дальнейшем обслужи-
вание этих автомобилей и воз-
можность пополнять автопарк 
в необходимых объемах».  

— Фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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СУД МВД завершило 
расследование аферы 
с обманом пожилых 
собственников квартир

Ремонт 
под процент

Наталья Козлова

Исключительно циничная по отношению к пожилым 
людям афера описана в материалах уголовного дела, 
которое только что завершила полиция. 

Распутывало мошенничество Главное следствен-
ное управления МВД по Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области. Фигурантами дела стали четверо 
граждан, которых обвинили в серии хищений денег у 
пожилых граждан. Мошенники во всех случаях дей-
ствовали по одной схеме. Они узнавали адреса пенсио-
неров, которые намеревались заменить окна, электро-
проводку или межкомнатные двери, и сами приходили 
к ним домой. Гражданам очень настойчиво предлага-
лось оформить договор на оказание этих услуг и вне-
сти предоплату. При этом пенсионерам мошенники 
обещали, что они обязательно попадут в льготные про-
граммы, а тем, кто не мог им сразу заплатить, — обеща-
ли  оформить рассрочку. 

Аферисты фотографировали страницы паспортов 
граждан и уже от их имени отправляли кредитным бро-
керам заявки на получение кредита. Банки переводи-
ли заемные деньги на счета аферистов, которые были 
зарегистрированы как предприниматели. После под-
писания договоров старики мошенникам были уже не 
интересны. Понятно, что никакого ремонта они не де-
лали, а деньги просто присваивали. Пенсионеры были 
вынуждены выплачивать кредиты.

— По подсчетам следствия, общий ущерб с августа 
2020 года по декабрь 2021 года составил 5 миллионов 
рублей. Задержанные  смогли провести 33 эпизода мо-
шенничества, — сообщила официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк.

Прокуратура обвинение  подписала, и тома уголов-
ного дела уже ушли в суд. 

РЕЗОНАНС  Зачем США 
привязывают Украину 
к диверсии на «потоках»

Стелют 
соломку

Павел Дульман

Американская газета The Washington Post (WP) присо-
единилась к начавшемуся процессу возложения на 
Украину вины за взрывы «Северных потоков». Со 
ссылкой на неназываемых «официальных лиц Украи-
ны и других стран Европы, а также на людей, знакомых 
с деталями произошедшего», WP утверждает, что клю-
чевую роль в организации и осуществлении диверсии 
играл ныне пребывающий в тюрьме полковник укра-
инской разведки Роман Червинский, якобы подчиняв-
шийся на тот момент главкому ВСУ Залужному.

Ничего принципиально нового, кроме имени Чер-
винского и его тогдашнего начальника Ганущака, в 
публикации нет — она повторяет потешную версию с 
яхтой «Андромеда», арендованной украинскими ди-
версантами. И почти дословно транслирует расстав-
ленные полгода назад акценты, что Зеленский был не в 
курсе дерзких планов Залужного, а в Вашингтоне хотя 
и были осведомлены о них, но решительно выступали 
против реализации.

По прочтении публикации WP следует единствен-
ный вывод: полковник Червинский как сотрудник — 
бездарь и неумеха, 
часто менявший ме-
ста службы, почти 
все его операции за-
канчивались про-
валом, и за это он 
сейчас находится 
под судом. Но отда-
дим должное авто-
рам WP: через ад-
воката они все-та-
ки задали Чер-
винскому вопрос о 
его причастности 
к диверсии и полу-
чили категоричный отрицательный ответ. Впрочем, 
официальный Киев также неоднократно отрицал свою 
причастность к этому преступлению, поэтому не сто-
ит в публикации WP искать и попыток игры на проти-
воречиях между Зеленским и Залужным. Эта статья, 
как и все предыдущие, должна новыми подробностя-
ми, словно мусором, завалить расследование Сеймура 
Херша и другие доказательства причастности США.

Но, кажется, есть у этой информационной опера-
ции и другие цели. Днем ранее американское издание 
Politico рассказало, как министр энергетики Украины 
Герман Галущенко, побывавший с рабочим визитом 
за океаном, заявил своим собеседникам о готовности 
Зеленского атаковать российские «энергетические и 
нефтегазовые объекты». И что скачков цен на нефть и 
газ в этом случае лично Галущенко не ожидает. Жур-
нал Time предоставил слово британскому политологу 
и русофобу Марку Галеотти, который сообщил о росте 
напряженности между спецслужбами Украины, США 
и Великобритании. Якобы украинцы стали непредска-
зуемы, не делятся с хозяевами своими планами.

 Все вместе  — WP, Politico и Time — лепят из Украины 
и ее руководства образ неадекватных, но движимых 
специфическим «чувством справедливости», дикарей, 
от которых можно ожидать чего угодно, и тем снимают 
с себя ответственность за все прошлые диверсии и ан-
тироссийские акции, из которых торчат американские 
и британские уши. И может статься, стелют соломку 
под будущие преступления. Вот и помощник амери-
канского госсекретаря Джеффри Пайетт — экс-посол 
США на Украине и куратор госпереворота, теперь гро-
зится «задушить» российский проект «Арктик СПГ 
2», повторяя формулу угрозы «Северным потокам», 
произнесенную Байденом незадолго до их подрыва. 

WP, Politico 
и Time — лепят 
из руководства 
Украины 
неадекватных 
дикарей

СОЦЗАЩИТА 

Ряд пенси й 
назначат 
без заявления

БЕЗ ЛИШНИХ 
СПРАВОК
Ольга Игнатова

С 2024 года ряд пенсий будет 
назначаться в беззаявитель-
ном порядке. Речь идет о пен-
сиях по инвали дности, по слу-
чаю по тери кормильца, о пе-
рерасчетах пенсий.

Социальный фонд Росс ии 
разработал порядок инфор-
мирования  граждан о поряд-
ке назначения таких пенс ий. 
В течение трех дней с момента 
принятия решения Соцфонд 
проин формирует граждан о на-
значении страховой пенсии по 
случаю по тери кормильца, со-

циальной пенсии по слу чаю по-
тери кормильца ребенку умер-
шего ко рмильца, не достигше-
му возраста 18 лет, доли стра-
ховой пенсии по старости, 
перер асчета размера страх-
овой пенсии по случаю потери 
кормильца. 

Также Соцфонд должен уве-
домить человека, которому на-
значается пенсия, о предоста-
влении недостающих сведений, 
если они по надобятся. Инфор-
мирование гражд ан или закон-
ных пред ставителей ребенка 
будет идти через личный каби-
нет на портале госуслуг. А если 
у человека нет там учетной за-
писи, то по почте.

В Росс ии внедряется си-
стема проактивного назна-
чения пенсий и пособ ий раз-
личным категор иям граждан. 
Это озн ачает, что не нужно 
писать заявление и собирать 
справки. Все эту работу за лю-
дей делает государствен ная 
система межведом ственного 
электронно го взаимодействия. 
После чего через порт ал госу-
слуг человек получает сообще-
ние о выплате.

В беззаявительном по рядке 
сейчас назнача ются выплаты 
ветеран ам и инвалидам боевых 
действий, Героям России и чле-
нам их се мей.  

Информировать 
о назначении 
пенсии 
без заявления 
будут либо через 
портал госуслуг, 
либо по почте 

— Как добиться увеличения 
пенсии
rg.ru/art/2678053

ОБРАЗОВАНИЕ  Почему на ОГЭ по математике 
разрешили пользоваться калькулятором

Балл не в счет?

Мария Агранович  

Д
евятиклассникам, 
сдающим Основной 
государственный эк-
замен по математике, 
теперь официально 
разрешено использо-
вать калькулятор . 

«При выполне-
нии работы Вы може-

те воспользоваться справочны-
ми материалами, выданными 
вместе с вариантом КИМ, ли-
нейкой и непрограммируемым 
калькулятором», — говорится в 
инструкции по выполнению ра-
бот в демонстрационном вари-
анте КИМ ОГЭ по математике 
2024 года. Демоверсия разме-
щена на официальном сайте Фе-
дерального института педагоги-
ческих измерений.

Решение об использовании 
калькулятора принято на засе-
дании научно-методического 
совета по математике ФИПИ. 
Почему? «Российская газета» 
поговорила с членом совета, ру-
ководителем комиссии по раз-
работке КИМ по математике 
Основного и Единого госэкза-
менов Иваном Ященко.

Иван Валерьевич, ОГЭ по ма-
тематике станет легче?

ИВАН ЯЩЕНКО: Во-первых, сразу 
скажу, что это не спонтанное 
решение. О том, что на ОГЭ по 
математике могут разрешить 
калькулятор, стало известно 
не вчера, а еще в августе, когда 
были опубликованы проекты 
всех документов по экзаменам. 
Кроме того, этот вопрос обсу-
ждался уже много лет. Сегодня 
роль арифметической техни-
ки счета снижается. Мало кто в 
реальной жизни и в профессии 
считает «в столбик». Этим за-
нимаются в начальной школе и 
в 5—6-м классе. Все проверяет-
ся тогда же на соответствующих 
контрольных работах.

А дальше уже не нужно?
ИВАН ЯЩЕНКО: Сегодняшний ОГЭ 
включает много практико-о-
риентированных задач, задачи 
на анализ условия, доказатель-
ства, текстовые задачи, геомет-
рические. А некоторые учите-

ля, видя, что ребенок медлен-
но считает, зачастую начина-
ют в девятом классе букваль-
но «натаскивать» его на техни-
ку счета. Отодвигая на второй 
план саму суть предмета, кото-
рая, конечно, далеко не только 
в умении считать. Учить детей 
считать столбиком просто. Го-
раздо сложнее учить думать и 
рассуждать. Но в этом главная 
цель математики.

Очень многие учителя жда-
ли этого изменения. Мы, мате-
матики, должны показывать 
красоту этой науки, рассказы-
вать, зачем она нужна в реаль-
ном мире. И кстати, совсем не 
случайно введение калькулято-
ра поддержали участники съез-
да учителей физики. Потому что 
они считают, и правильно счи-
тают, что математика должна 
создавать базу и для физики, и 
для IT. Математика должна раз-
вивать мышление, а не концен-

трироваться на техническом 
счете, который вызывает уже 
нервный тик и у родителей, и у 
детей.

Это нововведение улучшит 
результаты экзаменов?

ИВАН ЯЩЕНКО: Мы ожидаем в пер-
вую очередь, что дети начнут 
лучше понимать предмет, а 
значит, будет и рост баллов, 
например, по заданиям по гео-
метрии.

Потому что мы прекрасно 
понимаем: в геометрии главное 
не то, как ты столбиком или еще 
как-то высчитываешь синусы. А 
то, как ты чувствуешь сам пред-
мет, как можешь думать и дока-
зывать.

Говорят, что дети разучатся 
считать, что все упрощается 
и это не на пользу.

ИВАН ЯЩЕНКО: Еще раз подчеркну, 
что это не упрощение. У нас в 
экзамене была всего одна зада-
ча на прямой счет. А все осталь-
ные задачи требовали и требу-
ют нахождения алгоритма ре-
шения, рассуждения. То есть 
того, что, собственно, и нужно 
сейчас, в век искусственного 
интеллекта.

Возможно, в будущем и на ЕГЭ 
разрешат калькулятор?

ИВАН ЯЩЕНКО: В ФИПИ поступа-
ет множество таких предложе-
ний. Но это вопрос на будущее. 
В ЕГЭ- 2024 точно ничего не по-
меняется. Пока не предполага-
ется разрешать калькулятор 
на экзамене для одиннадцати-
классников. 

Математика должна развивать 
мышление, а не концентрироваться 
на техническом счете.

А К Ц Е Н Т

Мало кто сегодня в жизни считает 
«в столбик». Этим занимаются 
в начальной школе и в 5—6-м классе

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Россияне столкнутся со снижением зарплат при сокращении рабочей недели

Для потехи час
Ирина Жандарова

В 
Госдуму внесен законо-
проект о сокращении ра-
бочей недели до 39 часов. 

Им предлагается сделать коро-
че на один час пятничный рабо-
чий день. Это не первая иници-
атива в 2023 году, которая при-
звана сократить количество 
рабочих часов. Ранее ввести 
четырехдневку планировалось 
для многодетных родителей, со-
кратить количество рабочих ча-
сов до 36 и работать в пятницу 
только до обеда. «РГ» выяснила 
у экспертов, как могут отра-
зиться такие изменения на зар-
платах сотрудников и готовы ли 
компании отпускать их раньше.

Павел Селезнев, 
декан факультета междуна-
родных экономических 
отношений Финансового 
университета 
при правительстве РФ: 

— У наших депутатов есть та-
кая форма пиара — выдвигать 
привлекательные для населе-
ния, но при этом совершенно 
непроходные законодательные 
инициативы. В стране ощуща-
ется острый дефицит рабочих 
рук. Безработица находится на 
уровне около 3%, работодате-
ли вынуждены конкурировать 
за кадры, поднимая зарплаты. И 
ЦБ, и правительство заявляют о 

том, что сегодня ограничителем 
для роста российской экономи-
ки является недостаток рабочей 
силы. И в этих условиях предла-
гать сокращение рабочей неде-
ли — наносить прямой удар по 
экономике страны,. 

Разумеется, в какой-то пер-
спективе можно рассчитывать 
на повышение производитель-
ности труда, которое позволит 
действительно сокращать ра-
бочую неделю. Но увеличение 
производительности труда — 

это процесс на годы вперед, так 
что сегодня сокращение рабо-
чей недели просто невозможно, 
исходя из интересов страны.

Анна Зудина, 
научный сотрудник Центра 
трудовых исследований НИУ 
ВШЭ, доцент департамента 
прикладной экономики 
НИУ ВШЭ:

— Если зарплата при сокра-
щении рабочего времени не 
уменьшится, то это, по сути, бу-

дет означать удорожание цены 
труда для работодателя, так как 
зарплата должна будет сохра-
ниться на прежнем уровне при 
физически меньшем объеме 
произведенных за рабочее вре-
мя товаров и услуг. Если же зар-
плата сократится пропорцио-
нально уменьшению рабочего 
времени, то это означает искус-
ственное ограничение трудо-

вых доходов работников свер-
ху, снижение уровня жизни и, 
как результат, потребительско-
го спроса. При этом работодате-
лям нужно будет нанимать до-
полнительных работников для 
сохранения показателей выпус-
ка на прежнем уровне либо 
оплачивать эти же часы уже как 
сверхурочные. 

Татьяна Голубева, 
старший преподаватель 
кафедры предприниматель-
ского, трудового и корпора-
тивного права РАНХиГС:

— Сейчас Трудовым кодек-
сом РФ установлена максималь-
ная продолжительность рабо-
чей недели в 40 часов (ст. 91 ТК 
РФ). Нижняя граница рабоче-
го времени законом не опреде-
ляется, что дает возможность 
определять ее по соглашению 
работодателя и работника. 

Законом предусмотрены 
различные режимы рабоче-
го времени, отличающиеся от 
стандартного, — это 5/2, 6/1, не-
нормированный рабочий день, 
режим гибкого рабочего време-
ни, сменная работа, удаленная 
работа. Таким образом, вариант 
есть для любой отрасли.

Необходимо учесть и финан-
совые расходы на документаль-
ное оформление нового графи-
ка. Они могут оказаться доста-
точно большими.

Артем Кумпель, 
управляющий директор 
«Авито Работа»:

— Некоторые компании уже 
применяют практику сокраще-
ния рабочего времени в пятни-
цу. У 39% трудоустроенных рос-
сиян продолжительность рабо-
чего дня в пятницу уже сокра-
щена на один час и более, гово-
рят данные летнего исследова-
ния «Авито Работы». Сведения 
демонстрируют готовность ра-
ботодателей переводить своих 
сотрудников на более гибкий 
формат труда. 

В текущем законопроекте 
о сокращении рабочей неде-
ли до 39 часов одной из основ-
ных причин инициативы ста-
ла трата времени сотрудников, 
которые могут долго добирать-
ся до места работы. Гибридный 
график не обязывает специали-
ста посещать офис каждый ра-
бочий день, а значит, он может 
с пользой распределить время, 
которое он обычно тратит, что-
бы добраться до офиса/произ-
водства. Исходя из этого, можно 
сделать вывод, что гибридный 
формат действительно влияет 
на удовлетворенность сотруд-
ников работой. 

Не исключено, что оплатить допол-
нительный час отдыха россиянам 
придется из своего кармана. 

— Почему работодатели 
не спешат возвращать 
сотрудников в офисы
rg.ru/art/2679816
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Между тем

В этом году школьникам разрешали брать на ОГЭ по математике только 

линейку, не содержащую справочной информации. Пользоваться мож-

но было справочными материалами с основными формулами, которые 

выдавали уже в аудиториях, вместе с экзаменационными материалами.

ОГЭ по математике в 2024 году будет состоять из двух частей. Первая 

часть — 19 заданий, вторая — 6 задач с развернутым ответом. На выпол-

нение работы отводится 3 часа 55 минут (235 минут).
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Откровения Алексея Германа после премьеры его нового фильма 
на Токийском фестивале, накануне российского проката

Команда: Воздух!
Елена Боброва

П
ервый блокбастер, 
который мы уви-
дим в новом году 
— фильм Алексея 
Германа-младше-
го «Воздух», — вый-
дет в наш прокат 18 
января. Но мировая 
премьера масштаб-

ной военной драмы о юных лет-
чицах, которые в боях с нем-
цами доказывают, что они не 
хуже мужчин, уже состоялась 
на Токийском кинофестива-
ле. Мы встретились с режис-
сером и поговорили о вчераш-
них школьницах, которым в Ве-
ликую Отечественную войну 
пришлось сесть за штурвал, о 
нашем сегодня «ключевом во-
просе» и том, почему  нам сно-
ва надо научиться снимать кино 
«неправильно»…

Алексей, вы говорили, что 
хотите создать прецедент 
современного кино про Вели-
кую Отечественную войну, 
которое должно выйти на 
внешний рынок, чтобы в мире 
перестали думать, что фа-
шистскую Германию победи-
ла Америка. Но за это время 
все изменилось.

А Л Е К С Е Й  Г Е Р М А Н :  Понятно, что 
на Запад мы уже не попадем. 
Фильм очень хвалили крупные 
иностранные компании, но в 
силу особенностей момента 
купить не решились. Ничего не 
вижу в этом страшного. Такая 
эпоха. Придет время — и карти-
на выйдет и там.

Но мир не ограничивается 
только Европой и Америкой. 
Фестиваль в Токио это доказал. 
Обидно только то, что одни из 
наших партнеров вложили зна-
чительные средства в зарубеж-
ные права, а теперь все стало 
сложнее. Но важно, что в Токио 
залы были полны, люди сопере-
живали, им было интересно.

Когда мы ехали, то понима-
ли, что призов быть не может по 
определению в контексте миро-
вой ситуации, это подтверди-
ла и первая зарубежная статья, 
где оценили  качество фильма, 
но была неодобрительная фра-
за, что авторы придерживают-
ся мнения о моральном превос-
ходстве одной из сторон кон-
фликта СССР и Германии.

Это правда. Мы придержи-
ваемся.

В Японии «Воздух» предста-
вили и две актрисы, сыграв-
шие юных летчиц, — Анаста-
сия Талызина и Аглая Тарасо-
ва. Сложный был кастинг? 

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Да, мы отсмотре-
ли огромное количество моло-
дых актрис в Москве и Петер-
бурге,  Омске, Новосибирске, 
Нижнем Новгороде, Краснода-
ре... В итоге главную роль сыгра-
ла Настя Талызина, внучка Ва-
лентины Талызиной, ее посове-
товал Константин Эрнст.  Кроме 
прекрасной Аглаи Тарасовой не 
могу еще не назвать Кристину 
Лапшину из Омска. Она сыгра-
ла свою первую роль в кино, и 
сразу одну из главных. 

Девушкам непросто было по-
грузиться в военную среду?

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Очень непросто. 
Кому-то было тяжело отвыкать 
от сериальности и перестраи-
ваться на другой ритм съемки, 
другой подход к работе. Я уже не 
говорю о том дискомфорте на 
съемочной площадке, когда по-
стоянно дождь, ветер... Но они 
справились. Я горжусь каждой 
ролью в фильме.

Условия работы над «Возду-
хом» - то пандемия, то санк-
ции. В итоге он стал «долго-
строем»... 

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Проект с само-
го начала был очень сложным. 
Мы четыре раза переписыва-
ли сценарий, потом четыре-
жды меняли натуру. Декора-
ции взлетной полосы на бере-
гу Финского залива сносило в 
море. Были аварийные посадки 
самолетов с камерами. Снима-
лись сложнейшие сцены блока-
ды Ленинграда и Сталинград-
ской битвы. Проблемы были с 

отсутствием костюмов, воен-
ной техники. У нас нет настоя-
щих летающих Яков и мессерш-
миттов...

Даже наших Яков? 
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Да, в России ни 
одного легендарного Яка-1 на 
крыле не сохранилось. И только 
мы согласовали экспедицию в 
Чехию, где нашли самолеты, как 
стали закрывать границы из-
за эпидемии. Потом возникли 
проблемы с финансированием. 

Но главное, мы изначально 
закладывали документальную 
сложносочиненную съемку. 
Наша задача была сделать так, 
чтобы зритель чувствовал себя 
в эпицентре реального боя, что-
бы не было ощущения компью-
терной игры.

А вы готовы, что найдутся 
люди, которые упрекнут вас: 
мол, есть масса забытых ре-
альных подвигов, а вы снимае-
те выдуманную историю.  

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Послушайте, у 
нас много фильмов, которые 
претендуют на то,  что они 
основаны на реальных событи-
ях. Часто смотрятся эти филь-
мы комично. У нас другая ситу-
ация, нам важно было создать 
собирательный образ войны, 
а не реконструировать обсто-
ятельства конкретного подви-
га, потому что «Воздух» — это 
кино про взросление, про то, 
как новобранец становится 
воином. Это история обыден-
ности подвига, когда из череды 
ежедневных на фронте поступ-
ков и сложилась наша победа. 
Затасканный штамп, но ведь и 
в самом деле победа — это лич-
ный подвиг каждого. Есть точ-
ная фраза: «Что такое народ? 

Это общая судьба». Об этом я и 
хотел снять фильм.

Когда вы начинали съемки, 
разговоры о войне были чем-
то из области истории. Те-
перь все иначе. Думаете, эта 
сверхактуальность «Воздуха» 
привлечет нашего зрителя?

А Л Е К С Е Й  Г Е Р М А Н :  Увидим, когда 
выйдет в прокат. Но в любом 
случае «Воздух» — самое слож-
ное с точки зрения технологии 
российское авиационное кино 
за десятки лет. На мой взгляд, 
самое правдоподобное. 

Это был вызов самому себе?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Да, сделать тех-
нологически не хуже, чем «у 
них», но, к счастью, все полу-
чилось. Мы разрабатывали 
новые технологии специаль-
но под фильм, хотели создать 
фотореалистичные воздушные 
бои, гравитацию в кабине, жи-
вые глаза девушек, которые 
сражаются.

Сборы нашего кино в 2023-м 
превысили годовые показате-
ли последних восьми лет. Все 
ли так хорошо? Каким вам 
видится отечественное кино? 

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Есть несколько 
тенденций в нашем кинемато-
графе, которые мне не по душе. 
Во-первых, это некое чванли-
вое презрение к русскому чело-
веку, которое часто возникает в 
нашем умозрительном кино, ко-
торое почему-то нравится части 
критиков.

Да, я понимаю, в нашей стра-
не и нашем народе много чего 
намешано — и удаль, и жесто-
кость, чего скрывать, в том чис-
ле. Но не надо наивно думать, 
что условный европеец умнее, 

чище и лучше нас. Везде есть 
подлецы и есть порядочные 
люди, есть дураки и есть умни-
цы. Нет никаких прекрасных 
европейцев и нет никаких ужас-
ных русских — это же очевидно.

Но есть и другая грань, когда 
наши фильмы делаются для га-
лочки или без души, со штампо-
ванным героями, эмоциями, ви-
димостью правды, но все прикры-
вается показным патриотизмом. 
А это неверно. Это путь в никуда.

Вообще, современный клю-
чевой русский вопрос в этом и 
заключается — в принятии своей 
страны со всеми ее сложностя-
ми и заслугами, но искренне, 
сопереживая, стараясь сделать 
ее лучше.

Некоторые считают: поче-
му бы и в самом деле не раз-
делиться на множество 
«Бельгий»…

А Л Е К С Е Й  Г Е Р М А Н :  Но я даже не 
знаю, как сегодня говорить на 
эту тему, потому что сразу по-
падаешь в какую-то конъюнк-
туру. Коммуникация сейчас не-
возможна, она умерла. Если пы-
таешься отстаивать какую-то 
свою точку зрения, тут же полу-
чаешь: «Все понятно, тебя купи-
ли» И уже неважно, кто купил. 
А если нет диалога, то зачем то-
гда разговаривать, что-то дока-
зывать?

Поэтому я почти не появ-
ляюсь в соцсетях — уже невоз-
можно терпеть все эти подо-
зрения, ссоры, споры, истери-
ческие выкрики.  Лучше всего 
просто делать свое дело. Ключе-
вой вопрос один: ты уехал или 
остался. Я не уехал. Здесь мои 
истоки, мои воспоминания, 
мой язык. Здесь все — мое. Уез-
жая куда-то, я распадаюсь как 
личность, становлюсь непонят-
но кем.

… А что касается людей, ко-
торые желают стране распасть-
ся на части, я их не понимаю. Не 
надо быть политологом, чтобы 
не осознавать, к чему это при-
ведет — к хаосу, к десятилетиям 
страшных гражданских войн с 
миллионами жертв. И вообще, 

желать болезни, распада и гибе-
ли своей стране — это вне преде-
лов моего сознания. Как и пре-
зрение к своему народу.

Все настоящее русское ис-
кусство размышляло о Рос-
сии, соощущало себя с Росси-
ей. Страдало за Россию, пере-
живало за Россию. Это и есть 
содержание русского искус-
ства — мучительно желать, что-
бы в стране все было хорошо, и 
в то же время обращать внима-
ние на очень важные пробле-
мы, бороться с несправедли-
востью. Кто мы? Зачем? Поче-
му? Вот эти вопросы волнова-
ли русских классиков. Но ни-
кто из них не желал ее распада 
и гибели…

Если все же говорить о кино, 
то мне, например, не хвата-
ет шукшинских «чудиков». 
Или таких, как шукшинский 
же Пашка Колокольников в 

фильме «Живет такой па-
рень», которого сыграл Ку-
равлев.

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Так и нового Ку-
равлева нет. Это еще одна тен-
денция в нашем кино, кото-
рая мне не нравится — некая 
абстрактность. Снимают аб-
страктные фильмы про вой-
ну, абстрактные фильмы про 
молодых людей. Мне говорят: 
«Появилось столько хороших 
наших сериалов». Появились. 
Не буду спорить. Но вопрос, 
насколько они соответствуют 
энергии момента, а еще вопрос, 
а могут ли они выйти за пределы 
наших границ.

М ы  д ол ж н ы  го в о р и т ь  с 
миром. В наше время мы долж-

ны понимать, что российское 
кино по многим причинам пере-
стало быть катализатором диа-
лога. Но кино осталось инстру-
ментом узнавания друг друга. И 
через кино придется снова изу-
чать алфавит отношений между 
цивилизациями.

В мире, где снова популярно 
расчеловечение, именно искус-
ство должно с этим бороться 
самим своим существованием.  

А что у вас принято за си-
стему координат в кино? Ка-
кой кинематограф «эталон-
ный»? 

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Советское кино 
не обсуждаем, было много вели-
колепных  картин. Для меня ве-
ликое кино и американское 70-х 
годов, когда начинали Спил-
берг, Лукас, Коппола, Скорсезе, 
Боб Фосс…

Но Спилберг однажды при-
знался, что «похоронил» кино 
своими «Челюстями», после 
этого искусство в кино усту-
пило аттракциону.

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Возможно, так и 
есть. Но все, кого я назвал, были 
тем не менее визионерами, меч-
тавшими о новм киноязыке и 
создававшими его. На преде-
ле здоровья, безумия, талан-
та. Все, что они делали, было на 
крайних значениях интенсив-
ности и на невероятной вере в 
свое дело. У нас, кстати, было то 
же самое. Сейчас много снима-
ется, а увлеченности такой нет. 

Р е ж и с с е р ы  в о  м н о г о м 
превратились в «журнали-
стов», которым важно не худо-

жественное удивление, а соци-
альное. 

Все-таки кино — это не га-
зеты, не копирование жизни, 
а художественное ее прелом-
ление. «Ночи Кабирии» Фел-
лини с точки зрения правды — 
фильм сомнительный. Навер-
ное, жизнь проститутки мож-
но было бы показать в разных 
проявлениях, присущих ее ра-
боте. Но Феллини творил ис-
кусство. Поэтому то, что мы 
видим в этой картине, стало 
бОльшей правдой, чем сама 
правда. 

И это бесконечное обсужде-
ние — во сколько обошелся тот 
фильм, во сколько этот, доро-
го или дешево. Конечно, деньги 
важны в кинопроизводстве, но 
не они первичны. Какое имеет 
значения, сколько стоили «По-
следний киносеанс» Питера Бо-
гдановича или «Звездные вой-
ны» Лукаса? Фильм может сто-
ить недорого и дорого — важен 
результат. 

Так в чем наша проблема?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Да все то же самое 
— кризис идей, кризис жела-
ния, кризис энтузиазма, плюс 
наш кризис коммуникации. У 
нас пока не хватает, нет сме-
лости. Мы стали «аккурати-
стами». У нас нет соревнова-
ний новых смыслов, иннова-
ций как результата того, что 
мало поощряется выход из 
зоны комфорта. Главное — «не 
сильно ошибиться». А кинема-
тографист должен иметь пра-
во на ошибку. Только так мож-
но прийти к чему-то новому. А 
в итоге кино превратилось в 
огромную «копировальную» 
фабрику референсов.

Наша проблема и в том, что 
мы с 90-х годов стали делать 
кино по учебнику, который на-
писан не у нас. А нам надо снова 
научиться снимать кино «не-
правильно». Почему якутские 
фильмы без конца получают 
премии? Потому что якутские 
кинематографисты не рабы 
форматов, а снимают кино по 
своим законам. И всем нам ну-
жен свободный, незациклен-
ный мозг. Быть смелыми в вы-
боре средств. Быть смелыми в 
эмоциях, в технологиях, в сю-
жетах. Иного не дано.

Когда-то все это было в на-
шем кино, но почему-то исчез-
ло. И чтобы это вернулось, надо 
много чего менять в самом под-
ходе к кинематографу. Напри-
мер, должна быть программа 
поддержки фантастических 
фильмов молодых режиссеров, 
условно говоря, некая «лабора-
тория». У нас есть фантастиче-
ские фильмы, но нет прорыва.

Хочется надеяться, что мы 
все же придем к этому…

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Неизбежно долж-
ны прийти. Как ни странно, я 
довольно оптимистично на-
строен и уверен, что хорошее 
кино будет появляться.  Со 
сложными характерами, глубо-
кими ситуациями. Растет новое 
поколение, более осознанное, 
более глубокое, нежели пре-
дыдущее. Пытающееся понять 
себя, страну, новую реальность 
во всем мире. Иногда даже ка-
жется, что мы на грани пассио-
нарного взрыва. 

Почему же вы так думаете?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Никогда еще в Рос-
сии не было такого сочетания 
более-менее образованного на-
селения, и где-то побогаче, где-
то победнее, но в целом доста-
точно комфортной городской 
среды, желания делать что-то 
новое, принимать вызовы вре-
мени через раннее осмысление 
действительности. Уверен, что 
все это даст поколение высоко-
го нравственного и интеллек-
туального напряжения. И абсо-
лютно органично должен вновь 
возникнуть интерес к художе-
ственному, к новому искусству.

Главное, этот порыв не про-
спать, не забюрократизиро-
вать, дать ему дорогу. Дать воз-
можность новому поколению 
идти в неведомое наперекор 
форматам. Русское искусство 
всегда было сильно именно но-
ваторами. Пусть так будет. 

Алексей Герман-младший 
на съемках фильма «Воздух».А К Ц Е Н Т

Есть точная фраза: 
«Что такое народ? Это общая судьба». 
Об этом я и хотел снять фильм

Алексей Герман о съемках картины «Воздух»: Мы разрабатывали новые технологии специально под фильм, хотели создать фотореалистичные воздушные бои, гравитацию в кабине, живые глаза девушек, которые сражаются...
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КОШЕЛЕК 

Эксперты 
выяснили, 
на что 
россияне 
тратят 
зарплату

ПУСТИЛИ 
В РАСХОДЫ
Ольга Игнатова

Основную часть зарплаты рос-
сияне тратят на еду и оплату 
жилья. К такому выводу при-
шли аналитики службы иссле-
дований hh.ru.

В ходе опроса (есть у «Рос-
сийской газеты») 47% респон-
дентов сообщили, что их са-
мая большая статья расходов 
за месяц — это покупка еды. 
Чаще всего такие респонден-
ты проживают в Хабаровском 
крае (57% опрошенных из это-
го региона назвали еду среди 
ключевых трат), а также в Яро-
славской и Новосибирской об-
ластях (по 54%). Меньше всего 
таких респондентов — в Удмур-
тии (всего 22%). В разрезе про-
фессий большую часть зарпла-
ты на еду чаще всего расходуют 
представители сферы «Мар-
кетинг, реклама, PR» (56%), а 
реже всего — из сферы «Рознич-
ная торговля» (30%).

34% россиян среди самых 
больших трат назвали арен-
ду жилья и/или ипотеку. Такие 
расходы наиболее свойствен-
ны жителям Ханты-Мансий-
ского АО (44%) и медицинским 
работникам (55%). И наобо-
рот: реже всего на это тратятся 
жители Саратовской области 
(лишь 20% назвали арендную 
плату среди основных расхо-
дов) и работники транспорт-
но-логистической сферы, а так-
же сотрудники безопасности 
(по 25%).

Еще 30% рассказали, что 
тратят существенную часть 
зарплаты на коммунальные 
расходы, 33% — на выплату кре-
дитов (не ипотечных), 15% — на 
детей, 11% — на транспорт и/
или автомобиль, 8% — на лече-
ние и лекарства, 7% — на досуг и 
отдых, 6% — на одежду и обувь. 
Реже всего в число наиболее 
крупных статей расходов вхо-
дят образование (5%), уход за 
собой (4%), а также связь, теле-
видение и интернет (1%).

Расходы на аренду жилья 
или ипотеку преобладают у мо-
лодых соискателей: этот пункт 
назвали ключевым 45% ре-
спондентов в возрасте от 18 до 
24 лет и 44% респондентов 25—
34 лет. Коммунальные расхо-
ды чаще всего являются самой 
большой тратой у старшего по-
коления: так ответили 42% ра-
ботников в возрасте 45—54 лет 
и 51% тех, кто старше 55 лет.

«В 2022 году произошел 
довольно серьезный спад по-
требительской активности, 
связанный с экономически-
ми трудностями. Однако к ны-
нешнему моменту оживление 
экономики практически пере-
крыло потери, понесенные до-
мохозяйствами из-за санкций», 
— считает директор Института 
социально-экономических ис-
следований Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Алексей Зубец. 

Почти треть 
опрошенных 
заявили, что тра-
тят существенную 
часть зарплаты 
на коммунальные 
услуги

— С 1 января 2024 года МРОТ 
будет повышен на 18,5%. 
На какие выплаты это повлияет
rg.ru/art/2678870

А К Ц Е Н Т

В мире, где снова популярно
расчеловечение, именно искусство 
должно с этим бороться 
самим своим существованием

А КАК У НИХ?

Главная статья расходов итальян-

ского семейного бюджета — это 

оплата за ЖКХ и содержание жи-

лья. За свет, газ и воду итальянцы в 

среднем отдают 38% своей зар-

платы. На втором месте — продук-

ты питания, отбирающие еще 18% 

получаемых денег. Расходы на 

транспорт у итальянцев забирают 

10%. А вот на образование ита-

льянцы тратят лишь 0,5% своих 

доходов. Бразильцы расходуют 

70% своих зарплат на оплату жи-

лья (аренда, выплаты по ипотеке, 

услуги ЖКХ), обслуживание лич-

ного автомобиля или проезд в об-

щественном транспорте, а также 

на еду. В штатах Рио-де-Жанейро и 

Сан-Паулу жители тратят до 35% 

месячной зарплаты на посещение 

мест общественного питания либо 

на доставку еды.

Подготовили Юрий Нечаев 
(Бразилиа), Иван Сысоев
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СКАНДАЛ Патриоты хотят 
не допустить к власти 
польскую оппозицию

Кто подвинет 
Туска

Василий Федорцев

В понедельник состоится первое заседание нового со-
става польского сейма, избранного на прошедших 
15 октября парламентских выборах. Депутаты на этом 
заседании принесут присягу, а действующий премьер 
Матеуш Моравецкий вместе с министрами уйдет в от-
ставку. Но затем именно Моравецкий будет формиро-
вать новое правительство. Так на прошлой неделе ре-
шил президент Польши Анджей Дуда, несмотря на то, 
что правящая пока партия «Право и справедливость» 
(ПиС) не имеет в сейме большинства.

Такое большинство, причем со значительным пере-
весом, есть у объединенной оппозиции, и входящие 
в нее партии уже подписали между собой официаль-
ное коалиционное соглашение. Кандидатом в премье-
ры они выдвинули Дональда Туска, заявив при этом, 
что готовы сформировать свое собственное новое пра-
вительство в любой момент. Правда, пока им придет-
ся с этим подождать. По крайней мере до тех пор, пока 
в сейме не пройдет первое голосование по кандидатуре 
Моравецкого и его нового кабинета.

Подписание со-
глашения оппози-
ция приурочила 
к отмечавшемуся 
в Польше 11 ноября 
Дню независимо-
сти. Правящая ПиС, 
в свою очередь, ис-
пользовала празд-
ник в качестве по-
литического пово-
да. «Мы боремся за то, чтобы правительство Туска не 
было сформировано», — заявил лидер партии Ярослав 
Качиньский, выступая на праздничном мероприятии 
в Кракове. По его словам, Туск и оппозиция готовы под-
держать реформы институтов ЕС, в результате которых 
Польша потеряет с трудом добытые суверенитет и неза-
висимость. В этой связи Качиньский анонсировал про-
ведение в Варшаве в январе «конференции всех патри-
отических сил». Чего именно хочет добиться ПиС с по-
мощью этого мероприятия, пока не совсем понятно, но 
просто так расставаться с властью она, судя по всему, 
не желает.

Пока Качиньский выступал в Кракове, несколько де-
сятков тысяч жителей Варшавы вышли на улицы, что-
бы продемонстрировать свой патриотизм на тради-
ционном марше в честь Дня независимости. Помимо 
многочисленных польских флагов в толпе можно было 
заметить также антиукраинские лозунги, некоторые из 
демонстрантов сжигали радужные флаги и флаг Евро-
союза. Часть польских изданий сочли подобные прояв-
ления «не слишком патриотичными», однако в Польше 
сейчас понимание патриотизма у всех разное. ПиС и ее 
сторонники считают, например, патриотичным про-
тивостояние с ЕС и западноевропейскими странами. 
Оппозиция, наоборот — возвращение Польши к «евро-
пейскости» и ее открытость Евросоюзу. Президент 
Дуда в этом споре пытается играть роль независимо-
го арбитра, но ему плохо удается скрыть тот факт, что 
он однозначно стоит на стороне ПиС. «Независимость 
и суверенитет — это когда решения принимаются поля-
ками на выборах и референдумах, а не под контролем 
других стран и народов», — заявил в своем праздничном 
выступлении Дуда, завуалированно повторяя антиеэ-
совские и антигерманские лозунги правящей партии.

Главный вопрос теперь, останутся ли все эти выска-
занные Качиньским и Дудой лозунги просто лозунгами 
или же ПиС действительно попытается использовать 
их, чтобы отмобилизовать «патриотические силы» и не 
допустить к власти оппозицию. После подписания оп-
позиционными партиями коалиционного соглашения 
уже практически ясно, что голосование в сейме по кан-
дидатуре Моравецкого и его новому кабинету будет 
провалено. И дальше возможны самые разные сцена-
рии, вплоть до повторных парламентских выборов. 
Если, конечно, у ПиС хватит духу, чтобы пойти ва-банк. 
А если не хватит, то новое правительство Польши воз-
главит Дональд Туск.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В палате 
представителей США 
разделили шатдаун 
и помощь Украине

Деньги врозь

Игорь Дунаевский

Свежеиспеченный спикер палаты представителей США 
Майк Джонсон представил законопроекты, которые 
призваны предотвратить неумолимо надвигающуюся 
угрозу шатдауна — приостановки работы федерального 
правительства страны из-за отсутствия финансирова-
ния. При этом пакет мер вопреки желаниям Белого дома 
не содержит денег на военную помощь Израилю и Укра-
ине — эти вопросы Джонсон, которого называют пред-
ставителем трампистского крыла в Республиканской 
партии, хочет рассматривать отдельно.

Очередной финансовый год в США завершился 
30 сентября, а о бюджете на следующий год конгрессме-
ны так и не договорились, ограничившись временной 
заплаткой, которая позволяет финансировать работу 
правительства до 17 ноября.

Из-за трехнедельного кризиса с избранием нового 
спикера палаты представителей у конгрессменов сей-
час не осталось времени на согласование полноценно-
го бюджета, поэтому предложенные Джонсоном меры 
тоже носят временный характер. Они разделены на две 
части. Первая из них выделяет финансирование на во-
енное строительство, сельское хозяйство, энергетику, 
транспорт и жилье по 19 января 2024 года. Вторая со-
держит средства на ряд других программ до 2 февраля 
2024 года. А вот запрошенных президентом Джо Байде-
ном 106 миллиардов долларов, в том числе на поддерж-
ку Израиля и Украины, в этих документах нет. Джонсон 
ранее представил отдельный законопроект о выделении 
14 миллиардов долларов Израилю в обмен на урезание 
финансирования налогового ведомства в США, а укра-
инский вопрос и вовсе отложил на потом.

Такой подход уже вызвал острую критику в рядах 
Демократической партии. Пресс-секретарь Белого 
дома Карин Жан-Пьер заявила, что план Джонсона яв-
ляется «несерьезным» и приведет к шатдауну, который 
«поставит под угрозу» национальную безопасность 
и среди прочего «вынудит военнослужащих работать 
без оплаты». Вопрос с шатдауном — первый серьезный 
стресс-тест для Джонсона, который до своего избрания 
не работал на руководящих должностях в Палате пред-
ставителей.  

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ Президент Франции поменял взгляды на конфликт в секторе Газа
и призывает к перемирию

Макрон дал задний ход
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Е
сли пару недель тому на-
зад в ходе визита в Изра-
иль французский прези-

дент Эмманюэль Макрон был 
настроен крайне воинственно 
и даже предложил организовать 
международную коалицию, 
с тем чтобы разгромить пале-
стинское движение ХАМАС. Но 
теперь глава республики рез-
ко сбавил обороты. И не толь-
ко потому, что его демарш тогда 
не встретил понимания у союз-
ников по НАТО, был раскрити-
кован во Франции и в арабском 
мире. 

В стране, где самая большая 
мусульманская диаспора, а во 
Франции насчитывает свыше 

пяти миллионов человек, на-
чались бурные манифестации 
в поддержку Палестины. По-
следняя состоялась в центре 
французской столицы в эту суб-
боту. Участие в ней приняли 
около 20 тысяч человек.

Как пишет парижский еже-
недельник I’Opinion, катастро-
фа, вызванная действиями из-
раильских военных в секторе 
Газа, «изменила взгляд на си-
туацию в мире и во Франции, 
в частности». Свыше 10 тысяч 
жертв, в том числе четыре тыся-
чи детей, полтора миллиона бе-
женцев, не могли не повлиять на 
позицию хозяина Елисейского 
дворца. Тот, кто поначалу «был 
готов дать карт-бланш израиль-
скому премьеру Биньямину Не-
таньяху, вынужден превратить-

ся в терапевта с гуманитарным 
профилем», констатирует из-
дание. 

Речь, конечно, идет о созван-
ной на скорую руку по инициа-
тиве Макрона международной 
конференции по сектору Газа, 
которая прошла в Париже в кон-
це прошлой недели. На ней пре-
зидент Франции призывал к не-
медленному гуманитарному 
перемирию, прекращению огня 

в зоне вооруженного конфлик-
та. Как здесь отмечают не без 
иронии, Макрон даже выступил 
с инициативой создать еще одну 
коалицию. На этот раз по оказа-
нию помощи населению секто-
ра Газа, пообещав при этом уве-
личить французский вклад на 
эти цели в пять раз — до 100 мил-
лионов евро.

Отметим, что накануне этого 
демарша глава Пятой республи-
ки в интервью британской теле-
компании BBC, которое широко 
цитировалось во французских 
СМИ, уже говорил о том, что 
армия Израиля должна прекра-
тить бомбардировки палестин-
цев. По его словам, удары, на-
носимые по сектору Газа, неле-

гитимны и «не имеют оправда-
ния». Правда, при этом Макрон 
отметил, что в его компетенцию 
не входит судить о том, было ли 
при этом нарушено израильтя-
нами международное право.

Этим позиция Макрона от-
личается от взглядов некото-
рых французских политиков, 
которые считают действия 
Ц А Х А Л  п р е ст у п н ы м и .  Та-
кой точки зрения, например, 
 придерживается лидер круп-
нейшей левой партии «Непод-
чинившаяся Франция» Жан-
Люк Меланшон, который на-
зывает происходящее в Газе 
бойней.

Не менее резко высказал-
ся на этот счет бывший пре-
мьер Доминик де Вильпен. Он 
 убежден в том, что ответ Изра-
иля на террористическую атаку 
палестинских радикалов из дви-
жения ХАМАС не должен был 
привести к нарушениям прав 
человека и ведения войны. По 
его мнению, этот ответ был со-
всем «не точечный и не пропор-
циональный».  

ГЕОПОЛИТИКА 

Премьер 
Японии 
заговорил 
о серьезной 
угрозе для 
безопасности 
страны

КОГО БОИТСЯ 
ТОКИО?
Александр Ленин

Япония столкнулась с самой 
серьезной угрозой в области 
безопасности со времен Вто-
рой мировой войны. Об этом 
заявил премьер Фумио Киси-
да во время визита на авиаба-
зу японских Воздушных сил 
самообороны. По словам гла-
вы японского кабмина, сло-
жившаяся вокруг его страны 
обстановка «самая суровая 
и сложная» за всю послевоен-
ную эпоху.

С учетом этого Кисида при-
звал к укреплению обороны 
государства и пообещал выде-
лить дополнительные финан-
сы на военные нужды. После 
этого появилась новость о том, 
что Япония ускорит оснаще-
ние армии модернизированны-
ми управляемыми ракетами до 
2026 года. Как сообщает мест-
ная пресса, в дополнительный 
бюджет на текущий финансо-
вый год (до 31 марта 2024 года) 
на разработку таких ракет и ги-
перзвуковых планирующих 
блоков для обороны удаленных 
островов направлено около 
миллиарда долларов.

Остается не до конца по-
нятным, почему Кисида вдруг 
заговорил о беспрецедент-
но сложных условиях в сфе-
ре безопасности, если Япо-
нии никто открыто не угрожа-
ет и, пожалуй, не собирается 
этого делать. С одной сторо-
ны, японскому правительству 
необходимо обосновать причи-

ны колоссального повышения 
оборонных расходов на фоне 
не самой благоприятной эко-
номической ситуации. Курс 
японской иены продолжает 
ослабевать, при этом зарпла-
ты японцев не растут. С другой 
стороны, в Токио, вероятно, 
обратили внимание на тенден-
цию к обострению конфликтов 
в мире и сделали вывод о том, 
что переход к состоянию вой-
ны в любой точке планеты мо-
жет произойти очень быстро. 
Между странами Азиатско-Ти-
хоокеанского региона (АТР) су-
ществуют разногласия, кото-
рые потенциально могут стать 
отправной точкой для новых 
противостояний с применени-
ем оружия.

Японские власти традици-
онно рассматривают в качестве 
угроз для своей безопасности 
Китай, Россию и КНДР. Здесь 
ничего не меняется десятиле-
тиями. Одним из очагов напря-
жения в АТР стал Тайвань, с ко-
торым заигрывают США, пла-
нируя выделить финансовые 
средства на оказание Тайбэю 
военной помощи. Очевидно, 
что такие шаги вызовут недо-
вольство в Пекине, где считают 
этот остров своей территорией 
и требуют от других государств 
строго придерживаться поли-
тики «одного Китая». В случае 
если произойдет обострение 
ситуации в Тайваньском проли-
ве, японская сторона, являясь 
ближайшим союзником США 
в регионе, не сможет оставать-
ся в стороне и будет поневоле 
втянута в этот конфликт.

Еще одним тревожным 
фактором для Токио являет-
ся КНДР, которая продолжа-
ет быстрыми темпами разви-
вать свои ракетную и ядерную 
программы. Северная Корея 
внесла поправки в конститу-
цию, которые закрепили статус 
ядерных сил и их ускоренное 
развитие для гарантии прав го-
сударства на существование. 
В Пхеньяне полагают, что КНДР 
жизненно необходимо обладать 
модернизированным ядерным 
оружием в условиях непре-
кращающейся конфронтации 
с США. И это, конечно, делает 
положение японцев, выступа-
ющих на стороне американцев, 
еще более зыбким. Отдельно 
стоит сказать о российско-я-
понских отношениях, пережи-
вающих наихудший этап своего 
развития за всю послевоенную 
историю. На это неоднократно 
указывали на Смоленской пло-
щади, призывая Токио образу-
миться и не разрывать связи 
с нашей страной.  

Не чужая война

Акции протеста в под-
держку Палестины не 
прекращаются по всей 

Европе уже несколько недель. 
Число участников постоянно 
увеличивается. В Саудовской 
Аравии состоялся экстренный 
саммит Организации исламско-
го сотрудничества и Лиги араб-
ских государств, в ходе кото-
рого участники признали, что 
единственным условием уста-
новления мира является пре-
кращение оккупации Израилем 
палестинской территории и со-
здание независимого государ-
ства Палестина. Лидер Палести-
ны Махмуд Аббас выразил го-
товность провести парламент-
ские и президентские выборы 
в секторе Газа, на Западном бе-
регу реки Иордан и в Иеруса-
лиме. Он также призвал Совбез 
ООН «утвердить полноправ-
ное членство Палестины» в ор-
ганизации, а также высказался 
за проведение международной 
конференции для восстановле-
ния сектора Газа и защиты па-
лестинского народа. Аббас воз-
ложил отвесность за происхо-
дящее в Газе не только на Изра-
иль, но и на США. По его словам, 
позиция Вашингтона привела 
к тому, что политическое реше-

ние кризиса в Палестине стало 
невозможным.

В Комитете ООН по специ-
альным политическим вопро-
сам и вопросам деколонизации 
145 стран осудили Тель-Авив за 
незаконную «поселенческую 
деятельность на оккупирован-
ных территориях», нарушаю-
щую права палестинского на-
рода. Против высказались лишь 
семь стран, включая, конечно, 
сам Израиль и США. Президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
указал, что результаты много-
численных голосований в ООН 
демонстрируют, что поддержи-
вающие Израиль страны нахо-
дятся в меньшинстве. Он обру-
шился с критикой на государ-
ства Запада, которые, по его 
словам, часто любят говорить 
о правах и свободах, но «хранят 
молчание перед лицом продол-
жающихся убийств палестин-

цев». Одним из возможных пу-
тей решения проблемы Эрдо-
ган видит в создании «новых 
механизмов» для защиты пале-
стинцев. Так, турецкий лидер 
предложил учредить систему 
«стран-гарантов» для обеспече-

ния безопасности как жителей 
Газы, так и Израиля.

Премьер Израиля Биньямин 
Нетаньяху заявил, что «готов 
противостоять всему миру», но 
намерен «одержать победу над 
ХАМАС». И «никакое междуна-

родное давление», а тем более 
«ложные обвинения» не повлия-
ют на его решимость. Под «лож-
ными обвинениями» Нетаньяху, 
видимо, имеет в виду бомбежки 
ЦАХАЛ мирного населения в ла-
герях беженцев и больницах, 
разрушение инфраструктуры, 
препятствование доставке гу-
манитарной помощи. Нетанья-
ху отверг все призывы к прекра-
щению огня в Газе. По его сло-
вам, после завершения опера-
ции безопасность в секторе Газа 
будут контролировать не вла-
сти Палестины, а израильская 
армия.  

На акцию в поддержку палестинцев в Лондоне вышло до полумиллиона человек. Власти пытались запретить мероприятие, но не нашли законного способа это сделать.

Кадры разрушений гражданских объектов в секторе Газа после ударов армии Израиля вызывают протесты
пятимиллионной мусульманской диаспоры во Франции. И Макрон вынужден считаться с такими настроениями.

Япония ускорит 
оснащение армии 
модернизирован-
ными управляе-
мыми ракетами

В Польше сейчас
понимание
патриотизма
у всех разное

А К Ц Е Н Т

По мнению Макрона, удары Израиля, 
наносимые по сектору Газа, 
нелегитимны и «не имеют оправдания» 

A
P

A
P

Между тем
Проведение операции ЦАХАЛ в секторе Газа ежедневно обходится Из-

раилю в 260 миллионов долларов. Как утверждает агентство Bloomberg, 

эскалация конфликта в регионе обходится Израилю существенно доро-

же, чем изначально предполагалось. Госбюджет страны столкнулся с ко-

лоссальной нагрузкой. Его дефицит в октябре вырос более чем в семь 

раз по сравнению с годом ранее. Ранее СМИ сообщали, что операция 

ЦАХАЛа в секторе Газа обойдется Израилю минимум в 51 миллиард дол-

ларов. Ссылаясь на предварительные данные министерства финансов 

Израиля, издание подчеркивает, что эти цифры были рассчитаны с уче-

том боевых действий продолжительностью от 8 до 12 месяцев.

Сумма, составляющая около 10 процентов ВВП Израиля, была сочтена 

министерством финансов «оптимистической» оценкой, сообщило изда-

ние Catlcalist. До 15 миллиардов долларов составляют потерянные дохо-

ды, которые в мирное время могли бы быть направлены на развитие из-

раильской экономики. Порядка 5 миллиардов долларов получат пред-

приятия, пострадавшие от конфликта, еще 5 миллиардов долларов могут 

потребоваться на лечение людей, пострадавших от войны.

Подготовил Глеб Сотников

1
А К Ц Е Н Т

Лидер Палестины Махмуд Аббас выразил готовность провести
парламентские и президентские выборы в секторе Газа, 
на Западном берегу реки Иордан и в Иерусалиме

ОФИЦИАЛЬНО

Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров не пони-

мает логики европейских политиков, заявляющих 

о необходимости срочно принять Украину в Евросо-

юз, но в то же время признающих, что Киев не выпол-

нил значительную часть условий. Об этом глава рос-

сийского внешнеполитического ведомства заявил 

в программе «Москва. Кремль. Путин», фрагмент кото-

рой опубликовал МИД. Отвечая на вопрос, что означа-

ет резкая активизация заявлений европейских лиде-

ров о будущем Украины в ЕС, он заявил, что это «загад-

ка». Как обратил внимание Лавров, подобные предло-

жения звучат в основном из уст главы Еврокомиссии 

Урсулы фон дер Ляйен. «Они готовят какие-то реко-

мендации, но сами утверждают, что Украина не выпол-

нила значительную часть критериев», — отметил Лав-

ров, добавив, что в Киеве вообще утверждают, что 

Украину надо принимать в ЕС без каких-либо условий. 

«С боль шим трудом все это воспринимаю. Мне кажет-

ся, что это «игра», продолжение той линии, которой ЕС 

пользовался после исчезновения Советского Сою-

за», —  отметил глава МИД. Он напомнил, что тогда от-

метались все критерии, принятие решений основыва-

лось исключительно на политической целесообразно-

сти. Именно так в ЕС приняли страны Балтии. «Не было 

полного выполнения условий, но политическая целе-

сообразность возобладала», —  указал Лавров.

Подготовил Юрий Когалов
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ПЕРСОНА Кто разгромил сад экс-министра Австрии Карин Кнайсль, 
сегодня возглавившей один из научных центров СПбГУ

Реквием по европейскому саду
Елена Новоселова 

Э
кс-глава МИД Ав-
с т р и и  К а р и н 
Кнайсль, та самая, 
на свадьбе которой 
побывал российский 
президент, теперь 
возглавляет центр 
G.O.R.K.I. Санкт-Пе-
тербургского госу-

дарственного университета и 
пишет книгу о Европе. В ее но-
вом кабинете в знаменитом 
особняке Кельха — фотография 
любимого сада, который Карин 
превращала в райский 25 лет 
подряд. Но когда по политиче-
ским причинам она вынуждена 
была покинуть свою страну, сад 
в буквальном смысле слова раз-
громили соседи.

Кнайсль появилась секун-
да в секунду к назначенному 
времени. Статная, в оренбург-
ском платке и жакете, напоми-
нающем редингот для верховой 
езды. Пригласила на чай, хозяй-
ничала, восхищаясь мягкости 
звучания русских слов. 

Европейская «зима»

Госпожа Кнайсль, в состав 
участников Геополитической 
обсерватории по ключевым 
вопросам России (G.O.R.K.I.) 
Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета, 
директором которой вы на-
чали работать, входят ино-
странцы. Им не мешает из-
менившаяся в последнее время 
ситуация в мире?

КАРИН КНАЙСЛЬ: Что касается об-
серватории, то в ней на сего-
дняшний момент работает 
только одна иностранка. Это я. 
Но мы стараемся приглашать на 
наши научные обсуждения про-
фессоров из-за рубежа. Двое — 
из Германии и из Турции — со-
гласились приехать. Остальные 
— не рискнули. Это их выбор. 
Впрочем, в наших мероприяти-
ях участвуют и студенты-ино-
странцы из Индии, Зимбабве, 
из Южной Америки, например, 
из Бразилии. Но, честно говоря, 
вопросов о политическом поло-
жении России в мире мы с теми, 
кто с нами работает, не обсу-
ждали. Мы занимаемся, в основ-
ном, тремя направлениями. Это 
энергетика, геополитика (а так-
же связанные с ней вопросы по-
литических альянсов) и мигра-
ция, а значит, и демографиче-
ские проблемы.

Как раз недавно в Венгрии со-
стоялся саммит, посвящен-
ный народонаселению, и Евро-
пе предрекли «демографиче-
скую зиму». Что, по вашему 
мнению, скрывается за этой 
метафорой?

КАРИН КНАЙСЛЬ: «Демографиче-
ская зима» Европы — это не но-
вость. Но ситуация в разных 
европейских странах меняет-
ся по-своему. В Сербии она со-
вершенно иная, чем во Фран-
ции или в Германии. Говорить 
о какой-то общей европейской 
«зиме» не стоит. Для приме-
ра возьму Австрию и назову 
несколько цифр. В 2011—2012 
годах число австрийцев, родив-
шихся не в Австрии, составляло 
около 12 процентов от населе-
ния. В 2016-м их стало 20 про-
центов. На сегодняшний день по 
стране это уже 25 процентов, а 
в Вене это число доходит до 35 
процентов. Недавно я прочита-
ла научное исследование, где 
говорилось, что четверо из 10 
столичных жителей — это те, кто 
не родился в Австрии. Вот и де-
лайте выводы.

Порядки, установленные по-
сле Второй мировой войны, 

так называемая Ялтинско-
Потсдамская система меж-
дународных отношений, ушли 
в прошлое. Возьмите хотя бы 
овации нацисту в канадском 
парламенте. Если смотреть 
на мир крупным планом, как 
меняется его конфигурация, 
какие тренды вы видите?

КАРИН КНАЙСЛЬ: Иногда мы полага-
ем, что торговля и крепкие эко-
номические отношения — это 
гарантия согласия. Но на самом 
деле это не так. Мы наблюда-
ем трудный конец глобализа-
ции. Приходится признать, что 
мировое развитие включает в 
себя не только эволюционные 
процессы. Его периодически вс-
тряхивают революции, которые 
связаны с человеческими траге-
диями. И их видим, например, в 
Палестине. Какой новый миро-
порядок возникнет, предска-
зать сейчас очень трудно. Мне 
хочется вспомнить в этой свя-
зи австрийского канцлера вре-
мен наполеоновских войн Мет-
терниха. Я его уважаю за фразу: 
«Я не имею ничего против ли-
берализма, но, к сожалению, за 
ним по пятам следует национа-
лизм».

Карин, вы назвали эпоху «хо-
лодной войны» «милым вре-
менем» по сравнению с сего-
дняшним днем. Как вам ка-
жется, дипломатия сегодня 
дееспособна? Она на что-ли-
бо влияет? Сможем ли мы 
когда-нибудь восстановить 
прежние отношения между 
Европой и Россией?

КАРИН КНАЙСЛЬ: Ситуацию, когда 
ЕС, Япония, США не допус-
кают никаких контактов, ника-
кого сотрудничества с Россией 
даже в таких сферах, как ака-
демическая, научная, культур-
ная, образовательная, другими 
словами, кроме как «большой 
скандал», не назовешь. Я при 
этом могу совершенно спокой-
но приглашать иностранных 

профессоров сюда, в Россию. Я 
знаю, что Россия страна сердеч-
ная, и русские часто прощают 
обиды, у них большое сердце, но 
прежде, чем вернуть нормаль-
ные отношения, нужно очень 
многие вещи прояснить с пра-
вовой точки зрения.

Дом для престарелых
Между Европой и Россией 

произошел такой как бы скан-
дальный развод. Этому свиде-
тельствует то, что в Европе за-
морожены российские сред-
ства, и эти деньги хотят отдать 
Украине. Скандальность косну-
лась и лично меня. Я не осудила 
те события, которые произошли 
в России, и поэтому не смог-
ла больше работать в Европе. 
Это все началось в 2020 году, 
но и тогда я уже почувствовала, 
откуда дует ветер.

Надеюсь, что когда-то эти от-
ношения нормализуются и мы 
вернемся к какому-то сотруд-
ничеству. Мир меняется. Не 
случайно Россия сейчас обра-
тила свой взор на Восток. И это 
происходит в том числе и по де-
мографическим соображениям, 
которые вы упоминали, назвав 
то, что происходит в Европе, 
«демографической зимой». По-
нятно же, что Индии потребу-
ется энергии больше, чем Евро-
пе. Перспективны с экономиче-
ской точки зрения и контакты с 
африканскими странами.

А Европу я бы назвала «до-
мом для престарелых», с кото-
рым, прежде чем вернутся нор-
мальные отношения, нужно бу-
дет провести большую право-
вую работу.

 Но «закат Европы» предре-
кали уже сто лет назад, а в со-
ветское время говорили, что 
она «загнивает»… 

КАРИН КНАЙСЛЬ: Этот «закат» мы 
наблюдали в истории несколь-
ко раз. Но сегодня — несколь-
ко иная ситуация. Мы теряем 

основу, на которой покоилась 
европейская цивилизация, а 
именно правовые государства, 
соблюдение прав граждан. При-
знаюсь, я всегда была очень 
горда тем, что Европа смогла 
в свое время выстроить себя 
на основании договоров меж-
ду государствами, а не на осно-
вании каких-то завоеваний. 
Уже с XVIII века по многим во-
просам приходили к согласию, 
подписывая, например, эконо-
мические договоры или заклю-
чая династические браки. Пра-
вовые основания абсолютно 
господствовали вплоть до 80-х 
годов XX века. Но вот полто-
ра десятка лет назад перестали 
соблюдать эти основы. Это вид-
но на примере Еврокомиссии. 
Я сейчас работаю над книгой, 
которая называется «Реквием 

по Европе». Она о том, что мы 
не соблюдаем законы и теряем 
свободу. Гораздо больше свобо-
ды я сейчас, пожив в нескольких 
странах, наблюдаю в России, 
Турции, в арабском мире.

 Ваша цитата: «Можно на-
печатать деньги, но нельзя 
напечатать энергию». По ва-
шему мнению, именно в этом 
суть нынешнего мирового 
кризиса? Больше года прошло 
со взрыва «Северного потока». 
Как вы думаете, комфортная 
для всего мира энергосистема 
ушла в прошлое навсегда?

К А Р И Н  К Н А Й С Л Ь :  Да,  у  Европы 
была наивная мечта отказать-
ся от нефти, газа и занимать-
ся только зеленой энергети-
кой. В 2014 году Россия собира-
лась построить еще одну ветку 
газопровода, которая должна 
была идти в Болгарию и дальше 
в Европу, но Еврокомиссия 
запретила строительство. Сего-

дня мы наблюдаем, что идет 
транзит газа через Украину. Но 
напомню, что в 2024 году дого-
вор о транзите заканчивается.

И что будет дальше, какие 
тут возможны варианты? Один 
из них: этот договор о транзи-
те будет продолжен. И такая си-
туация стала возможной после 
«саботажа» «Северного пото-
ка». Ведь есть страны и регионы 
Европы, которые на 40 процен-
тов зависят от поставок россий-
ского газа. Например, Австрия, 
часть Германии или северная 
Италия. Европейские акторы, 
которые наивно планировали 
изменить это положение, дей-
ствовали совершенно безответ-
ственно, выйдя из старой энер-
гетической системы с использо-
ванием полезных ископаемых, 
но не войдя ни в какую иную.

Между тем всем очевидно, 
что энергетика — это основа и 
экономики, и образа жизни, к 
которому привыкли европейцы. 
Как говорят англичане, «Energy 
is the name of the game». То есть 
без энергетики не будет ника-
ких игр, в том числе и полити-
ческих. И это факт, который мы 
не можем обойти. Я жила в Ли-
ване. Там включали электриче-
ство на два часа в день. Конечно 
же, можно жить без света и без 
холодильника, заниматься сель-
ским хозяйством. Но смогут ли 
индустриально развитые стра-
ны без энергии? Для Германии, 
например, это будет большой 
проблемой.   

Интервью как допрос

 Готовясь к нашей встрече, 
посмотрела несколько ваших 
интервью, в частности, очень 
жесткое — каналу Conflict 
Zone. Да, вы умеете держать 
удар. Но вам не давали выска-
зать свою точку зрения, пере-
бивали...

К А Р И Н  К Н А Й С Л Ь :  Ситуация, ко-
торая сейчас царит в Европе, 
мне хорошо известна, особен-
но в немецкоязычном сегмен-
те. Так называемые уважаемые, 
известные СМИ, например 
Frankfurter Allgemeine Zeitung, 
телевизионные каналы ZDF и 
АRD, теряют доверие читателей 
и зрителей. В Германии очень 
активными становятся альтер-
нативные СМИ, образуется не-
что вроде медийного андергра-
унда. Люди нуждаются в том, 
чтобы им давали не только фак-
ты, но и объясняли, почему так 
происходит. А в немецкоязыч-
ных СМИ все больше ощущает-
ся партийная принадлежность 
авторов издания или канала. 
Люди не верят в правдивость 
того, что пишут в газетах. 

Что же касается Conflict 
Zone, то, честно говоря, еще бу-
дучи министром иностранных 
дел Австрии я привыкла к тако-
го рода общению со СМИ. Оно 
больше похоже на полицейский 
допрос. Вот и «Би-би-си», кото-
рому я давала интервью на ан-
глийском языке, действуют в 
том же духе. Я думаю, что у та-
кой журналистики нет будуще-

го. Но есть и другая проблема. 
Это подкуп СМИ. Даже окруже-
ние канцлера — эти факты в Ав-
стрии известны — вкладывало в 
медиа огромные деньги, чтобы 
положительно отображали их 
политику. Я никогда таким об-
разом не поступала.

Какими качествами должен 
обладать современный жур-
налист?

КАРИН КНАЙСЛЬ: Это блестящее об-
разование. Человек должен 
быть независимым с финансо-
вой точки зрения. И, конечно 
же, должен обладать определен-
ным мужеством, чтобы зани-
маться темами, которые сего-
дня актуальны. Работая жур-
налистом, я могла бы писать о 
Швейцарии, но выбрала Иран. 
Работала аналитиком, освещав-
шим серьезные экономические 
проблемы, потому что могла 
себе позволить потратить 2—3 
тысячи долларов на то, чтобы 
сделать свою работу и получить 
при этом за готовый материал 
200—300 долларов.

Ищу хороший кусок земли

 Вы начали работать и 
обустроились в Петербур-
ге. Успели оценить здешние 
театры и музеи? Уже почув-
ствовали капризный на пого-
ду характер этого города?

КАРИН КНАЙСЛЬ: (Смеется — прим.
ред.) Слава Богу, в 2016 году 
удалось посетить Петербург 
в качестве туристки, тогда я 
посмотрела его архитектуру, 
была и в Эрмитаже. Но сейчас 
в основном вся моя жизнь кру-
тится вокруг моего офиса. Этот 
знаменитый в Санкт-Петербур-
ге особняк Кельха с уникальны-
ми интерьерами рубежа XIX и 
XX веков…История первых вла-
дельцев особняка печальна, но 
мне здесь дышится очень хоро-
шо. Я еще ни разу не была в те-

атре и надеюсь, что как только 
будет свободное время, смогу 
посетить Мариинку… Но пока 
времени не хватает. Что же ка-
сается погоды, она вполне по 
мне. Но, главное, что люди во-
круг очень дружелюбные, ми-
лые, помогают мне во всем. 

 Вы пока снимаете кварти-
ру. Но как же быть с вашими 
любимцами — пони, собаками 
и лошадями? Нет планов ку-
пить дом в пригороде и про-
должить вести, как сообщали 
газеты в ваши мидовские вре-
мена, «небольшое фермерское 
хозяйство»? Что, кстати, 
под этим подразумевалось?

КАРИН КНАЙСЛЬ: Я, конечно же, ни-
какой не фермер и не крестьян-
ка. В Австрии я на протяжении 
25 лет чистила конюшню за мо-
ими лошадями. Для себя выра-
щивала немного картошки, по-
мидоров и салата. Но русские 
делают это гораздо лучше и в 
больших объемах, чем я. Их ого-
родики нельзя сравнить с моим. 
Да, мне очень хотелось бы здесь 
где-то поблизости от Петербур-
га иметь участок, но мы пока 
не можем найти свободного 
большого куска земли, кото-
рый мне нужен, чтобы держать 
лошадей и пони. 

Когда я жила во Франции (у 
меня там был приличный кусок 
земли), могла доехать до бли-
жайшего города за полчаса. В 
Австрии у меня уходил час. Но 
Россия огромная страна. Мож-
но было бы поселиться в какой-
нибудь российской деревне. Я 
вполне представляю эту сель-
скую жизнь с конюшней, жи-
вотными. По утрам я бы выхо-
дила из дома и приветствовала 
своих кур, гуляла со своими со-
баками… А потом на поезде, а 
они здесь очень комфортабель-
ные, могла бы ездить в Санкт-
Петербург или в Москву на ра-
боту. Оставаться в городе на 
неделю и опять уезжать к себе 
в деревню даже на расстояние 
300—400 километров. Но пока 
это в мечтах. 

О любви и дружбе

 Госпожа Кнайсль, вы как-то 
пошутили, что окончатель-
но решите, где вам жить, 
когда дочитаете «Войну и 
мир». Хочу спросить, в каком 
состоянии ваш русский? И 
правда ли, что вы настоящий 
полиглот? Поделитесь своим 
опытом, как выучить язык?

КАРИН КНАЙСЛЬ: Я владею 8 языка-
ми, русский для меня — первый 
славянский. Начни я учить пор-
тугальский, мне бы он давался 
легче, потому что я уже знаю 
несколько романских языков. 
Ну а русский язык для меня — 
это вызов.

Я учу его с преподавателем. 
Мы начали читать «Войну и 
мир», но потом все притормо-
зилось. Дело в том, что фран-
цузский я выучила, просто при-
слушиваясь к нему во Франции. 
То же самое было с испанским 
языком и итальянским. Но с 
русским так не получится. Нуж-
но делать домашние задания и 
много заниматься, а сейчас у 
меня на это нет времени.

Однако как раз языка мне 
очень здесь не хватает. Я ведь 
не игрок в поло и не футбо-
лист, для меня язык — это моя 
работа. И еще такой нюанс. Во 
Франции, владея французским, 
и в Ливане, владея арабским, я 
могла справиться с любой си-
туацией. Например, если слу-
чалось что-то с автомобилем на 
дороге, небольшая авария. Но я 
еще недостаточно владею рус-
ским, чтобы самостоятельно 
разобраться с этим.

Что касается какой-то фор-
мулы, которая помогает изу-
чать языки, честно скажу, она 
мне неизвестна. Я не могу по-
хвастаться суперодаренно-
стью, сказать, что мне все легко 
дается. Когда осваивала араб-

ский, все было похоже на то, 
как человек учится кататься на 
коньках или играть на форте-
пиано. То есть тренировки каж-
дый день. Только так. 

 Ваш кабинет украшен фото-
графиями, которые вы при-
везли из дома. Расскажите 
о них. 

КАРИН КНАЙСЛЬ: Здесь несколь-
ко фото, которые относятся к 
тому времени, когда я была ми-
нистром иностранных дел. С 
господином Лавровым, с прези-
дентом, а тут я сфотографиро-
вана с командующим контин-
гентом Российских войск в Си-
рии. Я благодарна всем этим 
людям за то, что смогла прие-
хать в Россию. Вместе с моими 
животными, которые мне очень 
дороги, потому что помогли 
мне преодолеть очень тяжелые 
времена. По сути, сейчас это и 
мои друзья, и семья.

А вот, пожалуй, самая доро-
гая для меня фотография. Это 
мой сад. Его уже нет. Когда мне 
пришлось уехать, все разруши-
ли. Пришли люди и абсолютно 
все, что я создавала за 25 лет, 
разгромили. Это не какая-то 
природная катастрофа была, а 
людская ненависть.

 Это очень больно осо-
знавать…

КАРИН КНАЙСЛЬ: Да, конечно. Ведь 
сад не заберешь с собой. Но для 
меня, конечно, важнее было 
забрать пони и собак… Чтобы 
взять с собой животных, я вы-
нуждена была не ехать сразу 
из Франции в Россию, как пла-
нировала, а сначала поехать в 
Ливан.

Как зовут ваших собак?
КАРИН КНАЙСЛЬ: Это супружеская 
пара. Черчилль и Джеки. Обе со-
баки из приюта. К слову, я помо-
гаю одной московской органи-
зации по защите боксеров. На-
зывается Boxer&Co. Волонте-
ры заботятся о потерявшихся 
или выброшенных из-за воз-
раста собаках. Если о них напи-
шете, я буду очень благодарна. 
Боксеры — замечательная по-
рода, очень хорошо общаются 
с детьми.

Госпожа Кнайсль, желаю вам 
начать в России жизнь, на-
полненную интересной ра-
ботой, путешествиями, воз-
можностью жить на приро-
де, и, конечно, найти новых 
друзей, а может быть, и но-
вую любовь…

КАРИН КРАЙСЛЬ: Я встретила здесь 
прекрасных людей, которые, 
наверное, станут моими дру-
зьями. Впрочем, вы же знае-
те, что только в детстве лег-
ко их заводишь. Ну а любовь... 
Но я очень рада, что оказалась 
здесь. Ведь вполне могло бы так 
случиться, что меня бы и в жи-
вых не было. Вот так! (Послед-
нюю фразу Карин произносит 
по-русски.) 

Карин Кнайсль знает восемь 
языков, а сейчас учит девятый — 
русский.

А К Ц Е Н Т

Я не имею ничего против либерализма, 
но, к сожалению, за ним по пятам 
следует национализм

А К Ц Е Н Т

Знаю, что русские часто прощают обиды, 
у них большое сердце, но прежде, 
чем вернуть нормальные отношения 
с Европой, нужно очень многие вещи 
прояснить с точки зрения права

В новую страну экс-министр Австрии приехала со своими собаками, которых взяла из приюта. 

А К Ц Е Н Т

Гораздо больше свободы, чем в Европе, 
я сейчас наблюдаю в России, Турции, 
в арабском мире
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Справка «РГ»

Карин Кнайсль родилась в Вене, но часть своего детства провела в Ам-

мане (Иордания), где ее отец являлся личным пилотом короля Хусейна. 

В Венском университете изучала право и ближневосточные языки, про-

должила образование в Еврейском университете Иерусалима и в Уни-

верситете Иордании. В 1991-1992 годах училась в Национальной школе 

администрации во Франции, защитила докторскую диссертацию на 

тему о соотношении международного права и концепции границ на 

Ближнем Востоке.

С 2017-го по 2019 год была главой МИД Австрии. С 2023 года возглав-

ляет научный центр в СПбГУ.
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ИТОГИ На Кубани прошел 
кинофестиваль 
«Вечевой колокол»

О чем звон

Татьяна Павловская, «Российская газета», Краснодар 

Кубанский «Вечевой колокол» носит статус между-
народного и православного фестиваля. В этом году в 
адрес оргкомитета поступило 220 фильмов, снятых  в 
Южной Осетии, Сербии, Кыргызстане, Германии, Бе-
ларуси и России. Многие авторы сами приехали в Крас-
нодар, чтобы представить свои картины, принять уча-
стие в творческих встречах, конференциях, мастер-
классах. 

— Если говорить коротко о значении фестиваля, то 
он в очередной раз показал, что на него представлены 
работы, которые ищут духовный смысл , — говорит из-
вестный сербский режиссер и сценарист Света Стра-
хович. — Некоторые фильм вызвали настоящее потря-
сение. Когда осмысливал увиденное, думал о том, что 
мы обязательно одолеем нынешние смутные времена.  

Традиционно на 
кубанском фести-
вале было много 
работ на  истори-
ческие темы, а так-
же картин, посвя-
щенных судьбам ге-
роев. Но  на этот раз 
— неожиданно при-
стальное внимание  
к юному зрителю: 
в конкурсной про-
грамме представле-
ны короткометраж-
ные и мультипли-
кационные филь-
мы, адресованные 
детям.  

По итогам  ки-
нофестиваля  были отмечены работы в 22 номинаци-
ях.  Фильм из Сербии «Крест в пустыне» режиссера Ха-
джи-Александра Джуровича получил приз за лучшую 
режиссерскую работу. Он рассказывает об истории ду-
ховного подвига святой Петки, прославившейся своим 
аскетизмом и жизнью в пустыне. В номинации лучший 
фильм-биография победила  лента «Я хочу быть свя-
тым» краснодарского режиссера Валерия Тимощенко. 
Лучшим патриотическим фильмом стала документаль-
ная короткометражка Елены Дворецкой «Памяти Ге-
роев России». Лучший фильм, наиболее ярко и глубоко 
раскрывающий православную просветительскую пози-
цию, — документальный фильм Анны Сухаревой «Храм 
в Нижней Ореанде». А главного приза «Вечевого коло-
кола» был удостоен  фильм  Алексея Барыкина «Святи-
тель», посвященный жизни и судьбе патриарха Гермоге-
на, вдохновившего ополчение Минина и Пожарского на 
борьбу с поляками.  

ВЗГЛЯД Журналист «РГ» 
Нина Рузанова 
о нашумевшем поступке 
главы города Стрежевой 

Хайп от мэра

Новосибирск 

Новость о том, что мэр сибирского города Стрежево-
го запустил голосование о собственной отставке, стала 
информационной бомбой. В Telegram-канале мэра — 
сотни комментариев, народ бурлит!

Радоваться бы за такую активность, сочувствовать 
бы власти с таким обиженным, уставшим и человече-
ским лицом — мол, раз вы недовольны, так я уйду… Но, 
видимо, не очень-то хочется. 

Поэтому мне хочется прежде всего напомнить Ва-
лерию Дениченко, возглавившему администрацию си-
бирского города, о том, что власть, в том числе на уров-
не местного самоуправления, — это не игра в поддавки. 
И не остроумная переписка в соцсетях. И не развлече-
ние: хочу — запущу голосование, хочу — остановлю. 

Представитель 
власти или долж-
ностное лицо, как 
учат юристов в ву-
зах, — это лицо, ко-
торое имеет органи-
зационно-распоря-
дительные функции 
в отношении дру-
гих людей. Так что, 
если сказать проще, 
должностное лицо берет на себя ответственность рас-
поряжаться если не нашими судьбами (уровень у мэра, 
слава богу, не тот), то, во всяком случае, тем, как мы 
с вами живем, как чувствуем себя в нашем городе или 
поселке, комфортно ли нам, по какой, извините, улице 
или дороге идем...

Власть предполагает ответственность. Это штука 
сложная, и поэтому умные люди написали очень много 
законов, определяя полномочия власти. В этих законах 
есть все — и то, как эту власть мы выбираем. И то, как пре-
кращаем ее полномочия, если она совсем уж, извините, 
не в шубу рукав. Нигде в этих законах, уважаемый мэр 
города Стрежевого, нет ни слова о голосовании неиз-
вестно кого и тем более в мессенджере. 

Простите за банальности, но власть и закон друг от 
друга неотделимы. Отставка мэра и ее процедура точ-
но так же, строго и по пунктам прописаны в законе, как 
и другие важные для нас вещи. Как и права человека, 
например. Найдется нервный товарищ, запустит голо-
сование в соцсетях — проголосуете «за», я отравлюсь? 
Да к нему тут же постучатся полицейские и найдут, чем 
его занять! А вам, Валерий Валериевич, и искать занятия 
не нужно — судя по многим комментариям, у вас должен 
быть очень плотный график.

И еще: должностное лицо — прежде всего эта самая 
организационно-распорядительная функция, а не эмо-
ции и не нытье. Стал мэром — делай. Распоряжайся. При-
нимай критику. Реагируй — но в рамках своих полномо-
чий, то есть делом, а не хайпом. Шутки закончились вме-
сте с вашим избранием, уважаемый Валерий Дениченко.

А если есть желание красиво выступать перед публи-
кой, то лучше выбрать другую профессию.  

РЕЗОНАНС Публикация в «РГ» изменила судьбу  инвалида Серика Отынчинова

Другая жизнь
Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

Н
акануне омский сиро-
та Серик Отынчинов от-
праздновал долгождан-

ное новоселье и свой юбилей — 
ему исполнилось 30 лет!  

— Это год оказался для меня 
особенно удачным! — улыбает-
ся Серик. — Ведь я не только по-
лучил квартиру, которую ждал 
восемь лет, но и стал студен-
том. Окончил вечернюю школу 
и поступил в колледж на сцени-
ческое мастерство.  Моя меч-
та сбылась. Я учусь и пою на 
сцене.

А я рада за него. Ведь его 
ждала другая участь. Он дол-
жен был всю свою жизнь про-
вести в казенных учреждениях 
— на полном обеспечении госу-
дарства. Мальчик появился на 
свет без рук, и его не стали за-
бирать из роддома. С рождения 
скитался по приютам. Его даже 
в школу не взяли. Зачем без-
рукому сироте знания. Читать 
любопытного и бойкого маль-
чишку выучили сердобольные 
воспитательницы. А писать 
он начал ногами. Он научился 
делать ногами все, чтобы вы-
жить. Заправлять кровать, при-
нимать душ, мыть пол, гото-
вить еду.

Парню удалось доказать 
свою дееспособность в суде и 
выйти из психоневрологиче-
ского интерната.  Он снял жи-
лье, записался в вечернюю 
школу и встал в очередь на 
квартиру. Однако она практи-
чески не двигалась. В 2019 году 
Серик обратился в Централь-
ный районный суд Омска, ко-
торый обязал минимущество 
региона предоставить ему кры-
шу над головой. Но исполнять 

судебное решение чиновники 
по-прежнему не торопились. 

Вместе с другом, таким же 
сиротой-инвалидом Андреем 
Схаугье, парень снимал квар-
тиру в старом доме. Так деше-
вле. Одну пенсию по инвалид-
ности ребята отдавали за арен-
ду и коммуналку, на другую 
жили. Фактически впроголодь. 
Еще и трех бездомных кошек 
приютили. Андрей периодиче-
ски подрабатывал дворником. 
Но сотрудники-инвалиды не 
пользовались спросом у рабо-
тодателей.

После выхода публикации 
в «РГ» Серика поддержали не-
равнодушные читатели со всей 
России. Они помогли собрать 
для ребят необходимые вещи, 
купили им продукты и быто-
вую технику. А Уполномочен-
ный по правам человека в РФ 
Татьяна Москалькова и глава 
Следственного комитета Алек-
сандр Бастрыкин лично под-
ключились к ситуации с нару-
шением жилищных прав безру-
кого сироты из Омска. 

В суде мы взыскали компен-
сации с минимущества и мин-
фина региона. По 60 тысяч руб-
лей в пользу каждого из парней 
— за нарушение права на испол-
нение судебного акта в разум-
ный срок. Урок для местных 
властей пошел впрок. Регио-

нальный бюджет взял на себя 
оплату съемного жилья для 
всех омских сирот-инвалидов. 
Эта мера поддержки действу-
ет до тех пор, пока им не предо-
ставят собственные квартиры. 
Жить Серику, Андрею и другим 
их товарищам по несчастью 
стало немножко легче.  А этой 
весной омские власти нако-
нец-то разработали механизм 
заключения мировых соглаше-
ний с выпускниками детских 
домов, которые годами ждут 
исполнения судебных реше-
ний. Что позволяет существен-
но сократить очередь сирот на 
получение жилого помещения.

Серик Отынчинов и Андрей 
Схаугье стали одними из пер-
вых, получивших долгождан-
ные сертификаты. Жилье для 
ребят искали всем миром.  Си-
туация на рынке недвижимости 
была непростой. Но нашли.  Те-
перь у Серика своя уютная од-
нокомнатная квартира в Амур-
ском поселке — с балконом, как 
и хотел. По дому он все делает 
сам. Тяжело, но справляется. 
Даже научился гладить вещи 
ногами — ведь студент должен 
быть опрятным.

— У меня началась совсем 
другая жизнь, — признается Се-
рик. — И она мне очень нравится. 

Я стараюсь участвовать во всех 
мероприятиях в колледже. Вы-
ступаю на концертах. Надеюсь, 
что смогу получить профессию 
и устроюсь на работу. Да и о сво-
ей семье можно теперь заду-
маться. От всей души благодарю 
всех, кто меня поддерживает.

А еще Серик и Андрей теперь 
помогают другим попавшим в 
беду людям. Ведь они знают, как 
тяжело приходится, когда ты 
совсем один. Именно они пер-
выми забили тревогу, когда их 
бывшие воспитательницы по 
вине чиновников остались без 
жилья. И помогли им восстано-
вить справедливость. 

КАДРЫ  

Сегодня в 
Екатеринбурге 
стартовал 
чемпионат   
«Хайтек-2023»

СОШЛИСЬ 
МАСТЕРА
Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

Специалисты крупнейших 
российских холдингов и кор-
пораций, а также зарубежных 
компаний будут состязаться в 
мастерстве, инженерной смет-
ке и умении мобилизоваться 
для решения сложных задач.

В 35 производственных 
компетенциях выступят 1000 
конкурсантов и экспертов из 
двух с половиной десятков 
компаний. К ним присоединят-
ся участники из 10 стран ЕАЭС, 
БРИКС и АСЕАН. Чемпионат 
проходит в рамках националь-
ного проекта «Производитель-
ность труда».

— Одна из новых ключевых 
задач отечественной промыш-
ленности — научиться опера-
тивно выпускать инновацион-
ную продукцию, подстраиваясь 
под потребности экономики 
страны. Для ее решения необ-
ходимо отойти от привычки ра-
ботать обособленно, научить-
ся объединяться в команды и 
быстро производить новые вы-
сокотехнологичные изделия, — 
заявил генеральный директор 
Агентства развития профессий 
и навыков) Роберт Уразов.

Нынешний чемпионат — 
юбилейный, он проводится в 
десятый раз. За это время в нем 
приняли участие более 20 ты-
сяч рабочих и инженеров. 

ИНФРАСТРУКТУРА В Донбассе началось строительство новой 
железной дороги в Крым

Короткий, надежный, 
безопасный
Николай Грищенко, 
Евгений Ракуль, 
«Российская газета», 
Мелитополь 

Р
ельсы новой желез-
ной дороги  пройдут 
вдоль Азовского моря 
и свяжут напрямую 
Ростов-на-Дону, Таган-
рог, Мариуполь, Бер-
дянск, Мелитополь 
и  Джанкой.  Новый 
маршрут позволит раз-

грузить Крымский мост, а так-
же упростит транспортировку 
сельскохозяйственной продук-
ции, удобрений, строительных 
материалов и товаров народ-
ного потребления. А путь из Ро-
стовской области в Крым станет 
короче на 200 километров.

Впервые о создании нового 
транспортного коридора заго-
ворили весной нынешнего года, 
когда распоряжением прави-
тельства России было создано 
ФГУП «Железные дороги Но-
вороссии». Новая организация 
объединила железные дороги 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областей.

— Железные дороги доста-
лись нам от Украины в ужасном 
состоянии, — рассказал кор-
респонденту «РГ» глава Запо-
рожской области Евгений Ба-
лицкий. — Были разобраны ки-
лометры путей, срезаны элек-
тропровода. В прошлом году 
создали Мелитопольскую же-
лезную дорогу, в состав кото-
рой вошло локомотивное и ва-
гонное депо. Появились нуж-
ные люди, и нам удалось при-
вести дорогу в порядок.  Так уж 
сложилось, что участок дороги, 
который ведет на Пологи и Ток-
мак, был построен еще во вре-
мена императора Александра 
III. Даже при советской власти 
не поменяли клепаные мосты 
и перегоны. Противник увидел, 
что мы восстановили железно-
дорожное сообщение, поэтому 
начал бить по мостам и от ра-
кетных обстрелов они разру-
шились. Каждую неделю ВСУ 
пытались устраивать диверсии 
на железных дорогах. Заходи-
ли диверсионные группы и вы-
бивали локомотивы. Шесть раз 
подрывали мост через реку Мо-
лочную. Стало очевидно — тре-
буется наличие железнодорож-
ной ветки, до которой не доста-
нет противник, но которая при 
этом играла бы важную роль в 
снабжении региона. Поэтому 
мы прокладываем железную 
дорогу над морем от станции 
Акимовка под Мелитополем до 

станции Бердянской и далее на 
Мариуполь и Ростов. Пока од-
нополосную без электрической 
тяги, так как она очень уязвима 
под обстрелами. Дорога спроек-
тирована еще весной с участи-
ем военных строителей. Проект 
согласован со всеми ведомства-
ми, и работы со стороны Донец-
ка уже начались. В первом квар-
тале 2024 года начнутся строи-
тельные работы и на нашей тер-
ритории. Рассчитываем к сентя-
брю следующего года закончить 
работу. Для нас это критически 
важный объект.

Примерно   такая же ситуа-
ция на  железнодорожных маги-
стралях в Донецкой и Луганской 
народных республиках. Восемь 
лет украинская армия разруша-
ла транспортную инфраструк-
туру Донбасса, и сейчас ВСУ 
даже усилили обстрелы станций 
и локомотивных депо.

К примеру, в октябре объек-
ты Донецкой железной дороги 
девять раз оказывались под при-
целом артиллерии противника 
— от полученных ранений скон-
чалась диктор вокзала на стан-
ции Никитовка. Ранения полу-

чил работник Дебальцевской 
дистанции электроснабжения, а 
вечером 31 октября украинские 
военные из американских реак-
тивных систем залпового огня 
расстреляли железнодорожную 
станцию Мушкетово под До-
нецком. Ракеты попали в состав 
с топливом, и начался сильный 
пожар, который полыхал всю 
ночь. Кроме железнодорожно-
го состава пострадало здание 
конторы Ясиноватской дистан-
ции пути и производственные 
цеха по ремонту колесных пар, а 
также линии электроснабжения.

Однако железнодорожники 
ДНР, несмотря ни на что, восста-
навливают разрушенное войной 
транспортное хозяйство.

— Решаются вопросы по об-
новлению подвижного состава: 
на все дороги поступают элек-
тровозы постоянного и перемен-
ного тока, тепловозы. Мы восста-
навливаем свой вагонный парк. 
Очень важно, что ряд вагонных 
депо уже получили клеймо, и 
теперь на законных основани-
ях выполняем ремонты, кото-

рые дают право хождения на-
ших поездов не только внутри 
республик, но и на территории 
российских железных дорог, — 
рассказал и.о. генерального ди-
ректора ФГУП «Железные доро-
ги Новороссии» Андрей Казаков. 
— Технически мы готовы для ор-
ганизации пассажирского дви-
жения дальнего следования. Все 
зависит от реальной обстановки, 
которая позволит обеспечить 
безопасность пассажиров...

Как первая весточка новой 
жизни 3 ноября в Донецке со-
стоялось открытие новых же-
лезнодорожных касс. Жите-
ли Донбасса теперь могут без 
комиссий оформить электрон-
ные билеты на поезда дальнего 
следования в любой регион Рос-
сии, а также в Беларусь и Казах-
стан. Оплатить можно налич-
ными и банковскими картами. 
Пока из-за оперативной обста-
новки существуют определен-
ные ограничения: пассажиры 
будут ехать с пересадками.

— В Донецке — это первая кас-
са. Вскоре такой пункт прода-

жи железнодорожных билетов 
появится в Мариуполе — даже 
раньше, чем закончится восста-
новление вокзала. Планируется, 
что такие кассы появятся в Ило-
вайске, Дебальцеве, Харцызске, 
Никитовке — всего будет 14 би-
летных касс, — рассказал Андрей 
Казаков.

А вчера в ЛНР возобновлено 
движение четырех пригород-
ных поездов, которые свяжут 
столицу республики с освобо-
жденными от ВСУ территория-
ми. Поезда будут курсировать 
четыре раза в неделю по марш-
рутам Луганск — Старобельск 
и Старобельск — Лантратовка. 
Стоимость проезда от 26 до 50 
рублей.  

Серик: У меня теперь другая жизнь. И она мне очень нравится.

А К Ц Е Н Т

Путь из Ростовской области в Крым 
станет короче на 200 километров 
и упростит перевозку грузов 
на полуостров и новые 
территрии страны

А К Ц Е Н Т

Он должен был всю свою жизнь 
провести в казенных учреждениях, 
но вопреки всему окончил вечернюю 
школу и поступил в колледж 

Власть — 
это не остроумная 
переписка 
в соцсетях

Главный приз 
получил фильм  
Алексея Барыкина 
«Святитель», 
посвященный 
жизни и судьбе 
патриарха 
Гермогена
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СПРАВКА «РГ»

С начала года поездами Луганской 

железной дороги воспользова-

лись 286 525 пассажиров, что на 

16 657 пассажиров больше, чем в 

прошлом году. Поездами Донец-

кой железной дороги отправлено 

518 288 пассажиров.

Прямая речь

Виктор Захарченко, руководитель Кубанского 
казачьего хора и организатор кинофестиваля:
— Одна из главных сегодня задач — воспитание детей в пра-

вославном духе.  Это нужно начинать делать в детском 

саду, в школе. Ведь  православие основано на нравствен-

ных принципах, и если мы хотим вырастить достойное по-

коление, надо эти принципы прививать.  Всем миром! И по-

могать тем, кто  нуждается в дороге к Богу...
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Эта публикация в «РГ» 31 января 
2022 года помогла не только 
Серику, но и другим омским 
детям-сиротам.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАЗРАБОТЧИКИ В ПЛЮСЕ
Российские разработчики програм-

много обеспечения (ПО) рапортуют 

о многократном росте спроса. Эк-

сперты отмечают, что причиной ста-

ла крайне низкая стартовая позиция, 

а уровень  успеха находится в пря-

мой зависимости от массовости 

спроса на продукт. Так или иначе, но 

за полтора года в целом ряде сфер 

удалось не просто заместить ино-

странных лидеров, но и практически 

полностью восстановить объемы 

рынка до досанкционных.

Как следует из материалов, подго-

товленных к стратегической сессии 

правительства по PLM (прикладное 

ПО, относящееся к категории САПР, 

созданное для контроля над жизнен-

ным циклом выпускаемой продук-

ции, используется преимуществен-

но на промышленных предприятиях, 

в том числе стратегических), с кото-

рыми ознакомилась «РГ»,  в 2021 году  

67% рынка PLM-решений принадле-

жало иностранным компаниям. В их 

числе Siemens PLM, Autodesk, 

Dassault Systemes SE, Synopsis и дру-

гим.  Крупнейшему российскому иг-

року — компании «Аскон» — принад-

лежала доля в 13%.

К концу 2023 года ситуация ради-

кально изменилась.  После ухода 

иностранных компаний последовал 

вполне ожидаемый спад рынка. В 

2022 году его объем составил 16 

млрд руб. При этом доля российских 

компаний составила 11,1 млрд руб. 

«2023 год стал первым годом, в кото-

ром на рынке PLM-систем не было 

заключено ни одного контракта с 

иностранным вендором», — сказал 

глава минцифры Максут Шадаев. 

Однако объем рынка не только не со-

кратился, но и вырос. По прогнозам 

минцифры, его объем составит 18,6 

млрд руб., в числе которых 14,8 млрд 

— органическая выручка российских 

разработчиков ПО.  Еще более мас-

штабные прогнозы у министерства 

на 2024 год: общий объем рынка дол-

жен составить порядка 23,6 млрд 

руб., в том числе органическая вы-

ручка — 18,7 млрд руб. 

«Это суперпример, когда у нас была 

треть рынка, мы на треть просели, но 

уже больше половины ее отыграли 

на российских компаниях, и у них вы-

ручка в два раза выросла. Благодаря 

активной поддержке правительства 

и стимулирования заказчиков», — 

сказал Шадаев.

Меры активной поддержки, о кото-

рых говорит глава минцифры, это си-

стема грантов, выделяемых круп-

ным корпоративным заказчикам под 

большие проекты в сфере замеще-

ния иностранных продуктов. Как ра-

нее заявлял Шадаев, после ряда кор-

ректировок в грантовой системе это 

направление «будет продолжено, 

так как заказчики понимают, что им 

нужно». В 2023 году размер поддер-

жки составит 3,8 млрд, а в 2024-м — 

4,9 млрд руб.

Еще одно направление, где фиксиру-

ется активный рост, — это офисное 

ПО. Как рассказали «РГ» в компании 

«МойОфис», «выручка в 2022 году 

увеличилась в четыре раза по срав-

нению с аналогичным показателем 

прошлого года и составила 3,3 млрд 

руб. Также мы наблюдаем трехкрат-

ный рост числа клиентов, приобре-

тавших продукты «МойОфис» в тече-

ние года, при этом количество по-

вторных сделок также значительно 

выросло».

По данным Центра компетенций по 

импортозамещению в сфере ИКТ, 

общий объем госзакупок россий-

ского ПО в 2022 году вырос на 70% и 

составил около 300 млрд руб. За-

купки иностранного софта сократи-

лись более чем на 25%. В количест-

венном выражении доля закупок 

российского ПО госсектором в 

прошлом году составила 87%, доля 

иностранного ПО — 7,3%. При этом в 

денежном выражении на долю заку-

пок отечественного софта приходи-

лось 54% против доли иностранного 

27%.  

«По итогам 2023 года мы ожидаем 

укрепления этого тренда. Объем за-

купок российского ПО по результа-

там девяти месяцев 2023 года в де-

нежном выражении уже превысил 

50%. С учетом последнего квартала 

и закупок, которые по традиции 

приходятся на конец года, мы полу-

чим существенный росту», — гово-

рит Ренат Лашин, исполнительный 

директор АРПП «Отечественный 

софт». 

ГОЛОС ДЖОНА ЛЕННОНА ОЖИЛ
Клип с последней песней The Beatles 

— Now and Then за неделю набрал бо-

лее 26 млн просмотров. Однако не 

все знают, что ни клип, ни сама песня 

вряд ли бы появились без участия 

искусственного интеллекта (ИИ).

Нет, искусственный интеллект не по-

могал Джону Леннону написать эту 

песню в конце 1970-х годов. Не уча-

ствовал ИИ в создании единственно-

го дошедшего до нас демо Now and 

Then, которое Леннон записал в 1977 

у себя дома в знаменитом Dakota 

Apartments. В те времена еще не 

было того, что сейчас называют 

искусственным интеллектом — ней-

росетевых моделей. Однако в 2023 

году такая модель появилась у това-

рищей Леннона по «Битлз» Пола 

Маккартни и Ринго Старра, а также у 

режиссера трилогии «Властелин Ко-

лец» Питера Джексона.

Для того чтобы понять, причем тут 

Джексон, придется вернуться в ян-

варь 1994 года, когда вдова Леннона 

Йоко Оно подарила Полу Маккартни 

две магнитофонные кассеты, где 

были домашние записи песен, кото-

рые Леннон так и не завершил. На од-

ной из кассет, с надписью For Paul, 

как раз и была записана Now and 

Then. Первая попытка сделать пол-

ноценный коммерческий релиз со-

стоялась в 1995-м и продлилась ров-

но два дня. Еще один, увы, тоже ушед-

ший от нас «битл» Джордж Харрисон 

тогда не поверил, что запись можно 

использовать ввиду ее отвратитель-

ного качества. Однако после отказа 

Харрисона продолжить работу про-

ект не умер, а лишь впал в летаргиче-

ский сон, из которого в 2021 году его 

вывел именно Питер Джексон. По-

сле просмотра документального ми-

ни-сериала The Beatles: Get Back и, 

вероятно, вдохновившись тем, что 

сделал Джексон в этом фильме, Мак-

картни вновь озвучил идею вернуть-

ся к работе над Now and Then. Для ра-

боты над фильмом The Beatles: Get 

Back инженеры продюсерской ком-

пании Джексона - WingNut Films раз-

работали специальное ПО с исполь-

зованием нейросетевой модели. Та-

кой же подход использовался и для 

работы с архивными аудиозаписями 

The Beatles при разделении речи и 

музыкальных инструментов с одно-

канальных монозаписей для даль-

нейшей их реставрации. Так, благо-

даря специально обученной нейро-

сетевой модели MAL с демозаписи 

Now and Then удалось «снять» голос 

Леннона. Дальнейшее было делом 

техники и таланта Пола Маккартни и 

Ринго Старра. Они записали свои му-

зыкальные партии, гитара Харрисо-

на была частично взята с сессии 

1995 года, частично перезаписана 

Маккартни. А затем лучшие звукоре-

жиссеры мировой музыкальной ин-

дустрии выстроились в очередь, что-

бы поработать с этим материалом. 

Так, собственно, и появилась Now 

and Then. По словам Джексона, его 

команда разработала систему ма-

шинного обучения, которая научи-

лась точному звучанию гитары и го-

лоса Леннона, бас-гитары Маккарт-

ни, барабанов Ринго Старра и пр. 

Именно это и позволило взять архи-

вную запись и разделить инструмен-

ты и вокал Леннона. Успех команды 

Джексона сложился из двух ключе-

вых элементов. Во-первых, она бле-

стяще реализовала концепцию узко-

специализированной нейросетевой 

модели. А во-вторых, смогла соста-

вить качественный датасет, без кото-

рого невозможно создать хорошую 

модель. Концепция узкоспециализи-

рованных нейросетей сейчас стано-

вится все более и более популярной 

у датасайентистов и является аль-

тернативой гигантским LLM моде-

лям типа GPT-4 или LLaMA.

«Представьте, что вы обучаете в те-

чение года ребенка математике, био-

логии, социологии, истории, геогра-

фии и пр. А другой ребенок весь год 

учит только математику. Разумеется, 

этот предмет он будет знать лучше и 

глубже, чем ребенок, учивший все 

предметы. То же самое с моделями 

машинного обучения. Узкоспециа-

лизированные модели лучше рабо-

тают в той области, для которой они 

созданы, в отличие от универсаль-

ных гигантов типа GPT», — говорит ге-

неральный директор компании Nisli.

io Отари Меликишвили.

Вторая составляющая успеха 

WingNut Films это уникальный дата-

сет для обучения модели. Высокока-

чественное обучение нейросети 

становится возможным только с ис-

пользованием миллионов приме-

ров. Но, как правило, звукозаписыва-

ющие компании тщательно оберега-

ют свои мастер-записи, поэтому най-

ти хорошие моногоканальные треки 

для обучения моделей очень слож-

но. В нашем случае Джексон полу-

чил доступ к студийным записям The 

Beatles для обучения нейросети, и 

она училась на них звучать, как Лен-

нон, Маккартни, Харрисон и Старр, 

что и позволило максимально точно 

выделить вокал Леннона из старой 

демозаписи. 

НЕБЕЗОПАСНЫЕ НЕЙРОСЕТИ
 Развитие искусственного интеллек-

та (ИИ) принесло в жизнь человека 

множество преимуществ: техноло-

гия, в частности, помогает пользова-

телю в работе или учебе. Однако 

вместе с этим появился риск утечки 

персональных данных, поскольку 

полностью обезличить такую ин-

формацию не всегда представляется 

возможным. 

Чтобы защитить сведения о себе, 

при использовании нейросетей не-

обходимо следовать определенным 

правилам. Так, эксперты рекоменду-

ют перед тем, как открыть тот или 

иной чат-бот, внимательно прове-

рить его, например, по отзывам или 

оценкам. 

«Очевидно, что у чата на сайте, про 

который почти ничего не знает «Ян-

декс», или у приложения, у которого 

менее 10 тысяч скачиваний, вероят-

ность утечки гораздо выше», — объя-

сняет директор технического депар-

тамента RTM Group Федор Музалев-

ский. При этом и у легитимных про-

грамм может быть риск потери кон-

фиденциальной информации из-за 

слабой системы защиты. По этой 

причине пользователю, который не 

хочет, чтобы сведения о нем попали 

в сеть, рекомендуется не указывать 

их. «Просто примите как данность, 

что все, что вы оставляете в интерне-

те, в какой-то момент может стать ча-

стью базы данных, гуляющих в вир-

туальном пространстве», — говорит 

Музалевский.

Также он подчеркнул, что всегда не-

обходимо обращать внимание на то, 

какую именно информацию запра-

шивает робот: если система начина-

ет узнавать, например, данные счета, 

то, вероятнее всего, это делается в 

мошеннических целях. 

Чат-боты, как правило, не требуют 

ввода какой-либо персональной ин-

формации, соглашается руководи-

тель практики интеллектуальной 

собственности и персональных 

данных компании «Клифф» Ирина 

Ахмедова. Она уточнила, что исклю-

чением могут являться, например, 

платные программы, которые за-

прашивают у пользователя мини-

мальные данные, необходимые для 

оплаты услуги. В случае если систе-

ма начинает просить «лишние» све-

дения, эксперт рекомендует сооб-

щить об этом в Роскомнадзор. Так-

же Ахмедова советует всегда све-

рять название сайта или приложе-

ния с несколькими источниками, 

поскольку сегодня фишинговые 

страницы — это один из наиболее 

распространенных инструментов 

хакеров. 

«Владельцы чат-ботов с ИИ очень 

внимательно относятся к репутации 

своих продуктов и защите прав поль-

зователей и следят за актуально-

стью и корректностью работы вер-

сий на официальных площадках реа-

лизации», — подчеркнула специа-

лист.

Помимо этого, представительница 

«Клифф» уточнила, что перед нача-

лом использования программы нуж-

но внимательно ознакомиться с по-

литикой конфиденциальности плат-

формы и, если какой-либо из пун-

ктов непонятен, обратиться к вла-

дельцу чат-бота. 

«Данные чаты нигде не сохраняются, 

кроме устройства пользователя, и 

никак не используются, кроме как 

для обучения самого ИИ в процессе 

общения. Однако нельзя исключать, 

что технологии ИИ позволяют обо-

бщить всю информацию в отноше-

нии конкретного пользователя и со-

отнести ее с техническими данными, 

куки-файлами, IP-адресом, геолока-

ционными данными», — объяснила 

Ахмедова. 

В случае если личные данные все же 

оказались в открытом доступе, сле-

дует оповестить об этом тот же Ро-

скомнадзор и правоохранителей. 

Затем, когда станет известен винов-

ник слива, можно обратиться за взы-

сканием морального вреда с помо-

щью самостоятельного иницииро-

вания или же присоединения к кол-

лективному иску, если утечка была 

массовой.  Но есть и другая тчока  

зрения. С большой долей  вероятно-

сти данные пользователя либо уже 

есть в сети, либо могут туда легко по-

пасть, говорит президент компании 

Aiverse technology inc. Дэнис Грэйт. И 

произойти это может даже без пря-

мого участия человека. Однако, не-

смотря на это , он призывает соблю-

дать основные нормы цифровой  ги-

гиены и предоставлять информацию  

о себе  только сайтам с надежной 

рептацией.   

НЕДОРОГО, НО БОГАТО
Бренд OPPO — дочернее подразде-

ление китайской корпорации BBK — 

продолжает планомерно и уверенно 

увеличивать свое присутствие на 

российском рынке смартфонов. 

Среди многочисленных «дочек» BBK 

бренд OPPO позиционируется в ка-

честве премиального. При этом ли-

нейка под литерой «A» в названии 

продвигается компанией из Подне-

бесной как наиболее доступная. 

Устройства этой серии отличаются 

достаточно низкой ценой, но при 

этом каждое из них выделяется каки-

ми-то своими индивидуальными 

фишками. В сетевых магазинах и на 

маркетплейсах стоимость A38 начи-

нается с 14 тыс. руб.

Смарт поставляется в двух цветах: 

черном и золотом. У нас на тесте был 

представлен второй вариант, кото-

рый, надо признаться, выглядит бом-

бически. Вроде бы уже давно всем 

стало понятно, что китайцы научи-

лись делать дизайн, но с каждой но-

вой трубкой они продумывают ка-

кие-то не очевидные на первый 

взгляд детали в оформлении, кото-

рые на подсознательном уровне за-

ставляют восторгаться внешним ви-

дом их устройств. Так, у A38 повер-

хность задней крышки покрыта ма-

товым напылением, под которым 

проглядывают микроскопические 

точечки, которые на све-

ту переливаются разны-

ми оттенками, создавая 

эффект теплого, спо-

койного и равномерно-

го свечения.

В устройстве установ-

лена IPS-матрица с раз-

мером диагонали 6,56 

дюйма. Ключевые пока-

затели экрана — частота 

обновления 90 Гц (что 

даже больше, чем в 

«старшей» модели A58) 

и яркость 720 нит, чего в 

нынешнюю ненастную 

и пасмурную погоду с 

головой хватает даже 

вне помещений. А вот 

что расстроило, так это 

достаточно низкое раз-

решение — всего лишь 

HD+ (1612x720). Габари-

ты дисплея вполне пол-

норазмерные по ны-

нешним меркам, поэто-

му периодически возни-

кает эффект «пиксели в 

глаз попали».

По оптике у OPPO A38, 

традиционно для брен-

да, все в полном поряд-

ке. В основном модуле 

для съемки пара сенсоров: главный 

на 50 и датчик глубины на 2 Мп.

Упор сделан на портретной съемке — 

под это дело китайские инженеры 

специально и натаскивали нейросе-

ти внутри нативного приложения ка-

меры. Профессиональным фотогра-

фом быть не обязательно — навел, 

щелкнул, а дальше умная нейросет-

ка уже и красоту сама наведет, и пры-

щик подотрет, и морщинки разгла-

дит, и эффект боке при желании по-

может настроить. Вся эта история, 

естественно, работает только при 

попадании достаточного количества 

света в объектив, но как только го-

род засыпает, просыпаются смазы, 

размытости и прочие нехорошие ар-

тефакты. В общем, от кадров, полу-

ченных в темное время суток, осо-

бых чудес ждать не стоит, во всех 

остальных сценариях — камера 

OPPO A38 показывает очень достой-

ные результаты. «Под капотом» у 

OPPO A38 чипсет Helio G85. Это ре-

шение, надежно зарекомендовав-

шее себя в десятках моделей самых 

разных производителей. MediaTek 

продвигает его как игровой процес-

сор, что является лукавством только 

отчасти. Конечно, Genshin Impact на 

максималках запустить не выйдет, 

но подобрать настройки так, чтобы 

получить плавный фреймрейт, впол-

не реально. Что же касается выпол-

нения обычных повседневных задач 

— голосовые вызовы, чаты в мессен-

джерах, видеосозвоны, серфинг ин-

тернета, потребление медиаконтен-

та, — с этим со всем проблем точно 

не будет.

Конфигурация памяти у телефона 

4/128 Гб — можно сказать, что по ни-

жнему краю приличия средне-бюд-

жетного сегмента. Правда, ситуа-

цию можно чуть улучшить, напри-

мер, докупив MicroSD, увеличив объ-

ем для хранения, а оперативку «раз-

виртуалить» еще на 4 Гб програм-

мным способом.

Девайс компонуется батарейкой с 

уже устоявшейся стандартной ем-

костью 5000 мАч, которая полно-

стью заряжается фирменным бло-

ком чуть меньше чем за час.  Наполо-

вину телефон восстанавливает силы 

всего за полчаса.

Для недорогого сегмента рынка бо-

нус очень приятный.

«На борту» установлен Android 13 с 

оболочкой собственной разработки 

ColorOS. В ней собрано все лучшее 

от «Зеленого робота» и насыпано 

еще своих дополнительных полезно-

стей. Также стоит упомянуть о дакти-

лоскопическом сканере, спрятанном 

в боковой кнопке включения, — он бы-

стрый и срабатывает без ошибок. То 

же самое можно сказать о снятии 

блокировки при помощи распозна-

вания лица.

OPPO A38 получился очень крепень-

ким и ладно скроенным середнячком 

— эдакое универсальное антикризи-

сное решение. Его можно взять себе 

в качестве основного телефона и на 

ближайшие 2—3 года полностью за-

быть о каких-либо проблемах, кото-

рые потенциально могут произойти с 

любым смартфоном. 

СОФТ РАЗВИТИЕ ТЕНДЕНЦИИ ГАДЖЕТЫ

В 2023 году доля закупок отечественного софта превысит 50%.

Клип Now and Then за неделю набрал более 26 млн просмотров.

OPPO A38 работает под управлением 
графической оболочки Сolor ОS.

ИИ-технологии позволяют обобщить всю информацию  о пользователе.

РЫНКИ Главной технологией 21 века стали нейросети 
и машинное обучение 

Динамика интеллекта

ПРОГРАММА В России запустят национальный суперантивирус 

Защитные механизмы

О 
разработке новой систе-
мы информационной без-
опасности рассказал за-

меститель министра цифрового 
развития, связи и массовых ком-
муникаций РФ Александр Шой-
тов.

В 2023 году уже будет запу-
щен работающий макет суперан-
тивируса, в 2024-м станут до-
ступны новые функции, а после 
2025 года проект под названием 
«Мультисканер» заработает на 
полную мощность, уже как наци-
ональная ИБ-система.

Как сообщили «РГ» в минциф-
ры, «Мультисканер» — это не 
просто антивирусная програм-
ма, а сложное комплексное ре-
шение. «Оно включает в себя как 
аппаратную, так и программную 
часть. Основная задача «Мульти-
сканера» — проверять высоко-
нагруженный трафик на наличие 
вредоносного ПО. Он будет ин-
тегрирован с «Госуслугами» для 
защиты портала и пользователь-
ских данных. Для обычных же 
пользователей «Мультисканер» 
полностью бесплатен и не потре-
бует установки дополнительных 
программ», — отметили в ведом-
стве.

Планируется, что по своим 
возможностям это решение бу-
дет даже шире, чем аналогичный 
м е ж д у н а р о д н ы й  п р о е к т 
VirusTotal, осуществляющий 
анализ подозрительных файлов 
и ссылок на наличие вирусов, 
червей, троянов и всевозможных 
вредоносных программ.

Система создается в Нацио-
нальном технологическом цен-

тре цифровой криптографии в 
рамках нацпроекта «Цифровая 
экономика» при участии не-
скольких российских компаний 
и организаций.

«Мультисканер» сможет не 
только дистанционно проверять 
файлы и ссылки средствами ста-
тического анализа, но и осу-
ществлять поведенческий ана-
лиз с проверкой артефактов об-
работки: новых файлов, памяти 
системы, сетевого трафика. Та-
кой анализ выявляет аномаль-
ные действия и поведение про-
грамм, которое может указывать 
на присутствие скрытого или но-
вого вредоносного ПО. Система 
позволит устанавливать взаи-
мосвязи между объектами, ис-
кать похожие, выполнять поиск 
по историческим данным и пре-
доставлять контекст об угрозах. 
Эксперты считают, что «Мульти-
сканер» станет значимым допол-

нением уже существующих 
средств информационной защи-
ты.

«Целевая аудитория такой си-
стемы очень широкая. Напри-
мер, обычный пользователь, ко-
торому через социальную сеть 
прислали некий файл. Он боится 
его открыть, потому что не знает 
— вредоносный файл или нет. 
Файл можно будет отправить в 
систему, а она скажет — безопа-
сен ли он. Кроме того, системой 
может воспользоваться сотруд-
ник центра мониторинга инфор-
мационной безопасности компа-
нии или организации. Если у него 
возникнет потребность прове-
рить ссылку, которая обнаружи-
лась в подозрительном письме 
для группы пользователей, он 
выполнит те же действия по про-

верке и получит ответ — безопа-
сна ли ссылка. Также это может 
быть узкопрофильный специа-
лист, который занимается анали-
зом вредоносного ПО. Система 
поможет выполнить предвари-
тельный просев того, что уже из-
вестно и что исследовать уже не 
требуется», — говорит руководи-
тель отдела обнаружения вредо-
носного ПО экспертного центра 
б е з о п а с н о с т и  P o s i t i v e 
Technologies Алексей Вишняков. 

Отвечая на вопрос «РГ», за-
чем нужен «Мультисканер», 
если уже существует VirusTotal 
— международный проект с уча-
стием российских компаний, 
В и ш н я к о в  о т м е т и л ,  ч т о 
VirusTotal располагает большим 
объемом информации о пользо-
вателях, в том числе и конфи-
денциальной. Хранилище нахо-
дится в юрисдикции другого го-
сударства (США), а значит, су-
ществует порядок доступа к 
данным с юридической точки 
зрения, который может проти-
воречить законам РФ. 

«Появление своего аналога 
позволит повлиять на доступ-
ность данных и контроль того, 
что попадает в сервис, а также 
хранить информацию в соответ-
ствии с российскими законами. 
Это поможет обезопасить поль-
зовательские данные и реализо-
вать больше специализирован-
ных механизмов по работе с 
ними в целях поиска угроз, в то 
время как в международных ана-
логах существует угроза переда-
чи данных третьим лицам», — 
считает эксперт. 

«Мультисканер» полностью 
бесплатен и не требует установки 
дополнительных программ.

Полосу подготовили Олег Капранов, Дмитрий Бевза, Юлия Гуреева, Богдан Бобров
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СЛЕДСТВИЕ 

Силовики
трех ведомств 
задержали 
банду 
за подделку 
денег 

ВОДЯНЫЕ 
ЗНАКИ
Наталья Козлова

На минувшей неделе заверши-
лась серьезная операция, ко-
торую долго и тщательно го-
товили сотрудники МВД, ФСБ 
и Росгвардии. 

Они в один день и практиче-
ски одновременно на рассве-
те постучались в частные дома, 
квартиры и офисы граждан, ко-
торые, по их информации, были 
причастны к самой крупной за 
последние годы банде фальши-
вомонетчиков.

Этих людей, которые сразу 
получили статус подозревае-
мых, задерживали сразу в ше-
сти регионах страны, начиная 
с Москвы и Ленинградской обла-
сти и до Крыма и Дагестана.

Как объяснили в поли-
цейском ведомстве, эта круп-
ная банда фальшивомонетчи-
ков не просто работала сразу 
в нескольких регионах. 

Она умудрялась в год печа-
тать по два миллиарда рублей 
фальшивых купюр. Это были пя-
титысячные банкноты. 

Фальшивки были очень высо-
кого качества. Такие, что рядо-
вой гражданин ни за что не пой-
мет, что у него в руках фальшив-
ка — ведь на купюре присутство-
вали даже водяные знаки.

 Фальшивки имели весьма 
устойчивый спрос среди опре-
деленной криминальной кате-
гории граждан. Пятитысячные 
бумажки даже продавали в тене-
вом сегменте интернета. 

Сколько лет просущество-
вал преступный бизнес, теперь 
предстоит выяснить следствию. 
Но уже понятно, что не один и не 
два года.

Во время задержания 
в разных регионах фигуранты 
этого масштабного уголовно-
го дела как под копирку говори-
ли одно и то же — они понятия не 
имеют, за что задержаны. 

Но в полиции уверены, что 
все без исключения граждане, на 
которых надели наручники, пре-
красно знали, почему к ним на-
грянули силовики.

В прессе появилась только 
скупая информация, что сов-
местная операция полиции, 
ФСБ и Росгвардии в одночасье 
накрыла крупнейшую крими-
нальную организацию фальши-
вомонетчиков. 

И только спустя сутки поли-
ция добавила, что по всем при-
знакам теневой «бизнес» был 
организован с невероятным раз-
махом.

При обысках правоохрани-
тели изъяли подделки на сумму 
больше 20 миллионов рублей 
и полный комплект необходимо-
го для такого бизнеса оборудо-
вания. Это были металлические 
клише, принтеры, заготовки для 
печати, расходные материалы.

 — Водяные знаки печатали на 
бумаге. Там два слоя получает-
ся — ленточка посередине и два 
слоя бумаги, и посередине оста-
ется. И на одном листе водяной 
знак, — рассказал один из задер-
жанных.

По словам представителя 
силовых ведомств, схема сбы-
та «продукции» также была по-
ставлена на поток. 

Отпечатанные партии 
фальшивых купюр продавали 
либо через постоянных клиен-
тов, либо — онлайн.

В теневом сегменте интерне-
та для этой цели даже организо-
вали магазин. Покупатели опла-
чивали фальшивки криптовалю-
той, после чего получали коор-
динаты тайников-закладок, в ко-
торых лежала «покупка». 

Со всеми деталями бизнеса, 
особенно технологией печати, 
только сейчас начали разби-
раться следователи и кримина-
листы.  

ТЕМА С социологом Павлом Разовым

Неравенство в доходах

Валерий Выжутович 

Р
осстат опубликовал 
динамику расслое-
ния доходов россиян 
со второго квартала 
2022 года по второй 
квартал 2023-го. Ис-
следовались доходы, 
которые приходятся 
на каждую из 10-про-

центных групп населения. Как 
выяснилось, за год со второго 
квартала 2022 года доходы наи-
менее обеспеченных 10 про-
центов населения выросли на 
4,5 процента, наиболее обес-
печенных 10 процентов — на 
5,9 процента. Разрыв между са-
мыми низкими и самыми высо-
кими средними зарплатами со-
ставил 13,1 раза. Международ-
ная практика показывает, что 
наилучшее самочувствие обще-
ство имеет, когда этот разрыв — 
от 5 до 8 раз. Если эта цифра уве-
личивается, у людей возникает 
ощущение несправедливости. 
Обсудим тему с доктором со-
циологических наук, профессо-
ром Финансового университета 
при правительстве РФ Павлом 
Разовым. 

Расслоение — 
это нормально

Разрыв между 10 процента-
ми самых бедных и 10 процен-
тами самых обеспеченных 
достиг в России 13-кратной 
величины. Такая пропасть 
между богатыми и бедными 
еще где-нибудь существует?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Несмотря на попыт-
ки государства снизить разрыв 
между разными слоями населе-
ния, наметилось полярное рас-
слоение общества. Это находит 
выражение в растущей диффе-
ренциации доходов населения. 
Показатель, о котором приня-
то говорить в данном контексте, 
называется децильный коэффи-
циент. Он обозначает соотно-
шение средних доходов 10 про-
центов наименее обеспеченных 
и 10 процентов наиболее обес-
печенных слоев населения. Де-
цильный коэффициент в Евро-
пейском союзе — 8,5. В США он 
равен 15. То есть показатели 
в нашей стране находятся на 
среднем уровне, хотя, конеч-
но, есть к чему стремиться. От-

мечалось и более значительное 
расслоение нашего общества, 
которое было спровоцирова-
но отменой прогрессивного на-
логообложения в 2001 году. До 
распада Советского Союза де-
цильный коэффициент в нашей 
стране равнялся 5, в 1997 году 
он повысился до 12, а сегодня 
некоторые эксперты говорят 
даже о 25. Однако снижение 
экономического неравенства 
упомянуто в качестве одной 
из целей обеспечения нацио-
нальной безопасности в обла-
сти повышения качества жизни 
российских граждан в Страте-
гии национальной безопасно-
сти Российской Федерации от 
2021 года.

Чем опасно для общества та-
кое кричащее неравенство?

П А В Е Л  РАЗ О В :  В 2007 году гла-
ва Института экономики РАН 
Руслан Гринберг заявил, что 
в условиях, когда децильный 
коэффициент превышает 10, 
в стране появляются условия 
для социальных беспорядков. 
Это правило не действует раз-
ве что в Америке. Так что данное 
явление несет в себе преиму-
щественно негативные послед-
ствия для общественного разви-
тия и устойчивости государства.

Кто-то ужасно беден, кто-
то сказочно богат… Так было 
всюду и во все времена. В чем 
проблема?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Сегодня в мировом 
сообществе принята парадигма 
всеобщего равенства, возмож-
но, поэтому возникает вопрос 
несправедливости сильного рас-
слоения общества на материаль-
ной основе. Но я считаю, что рас-
слоение — это нормально, иначе 
социальные институты не мог-
ли бы функционировать. Конеч-
но, речь не идет о гиперрасслое-

нии, все должно быть в пределах 
нормы. Социализм, как показал 
опыт СССР и некоторых других 
государств, труднодостижим, 
если вообще достижим.

По данным различных опро-
сов, две трети россиян не до-
веряют сведениям о доходах 
и имуществе, ежегодно пуб-
ликуемым госслужащими. А с 
другой стороны — тоже по дан-
ным опросов — граждане уже не 
очень интересуются, сколько 
зарабатывают большие на-
чальники. И, наверное, вот по-
чему: материальный доста-
ток чиновников таков, что 
просто не укладывается в го-
лове российского обывателя.

ПАВЕЛ РАЗОВ: Я считаю, что «бе-
лая» зарплата госслужащих 
соответствует уровню ответ-
ственности, который они не-
сут в рамках своих трудовых 
обязанностей. Другой вопрос — 
средства, приобретенные неза-
конным путем. 

Равенство — философская 
категория, которую многие 
пытаются материализовать

Какова в структуре россий-
ской бедности доля работаю-
щих людей?

ПАВЕЛ РАЗОВ: К сожалению, она ве-
лика, но с годами постепенно 
сокращается, так как существу-
ют различные государственные 
меры по борьбе с бедностью. 
МРОТ также играет свою роль, 
другое дело, что он рассчитан 
на удовлетворение только ба-
зовых потребностей, а гражда-
нам надо удовлетворять и иные 
нужды. 

Большинством населения 
справедливость подсознатель-
но понимается как равен-
ство. У наших граждан есть 
единое понимание равенства? 
Или оно у каждого свое?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Равенство — фило-
софская категория, которую 
многие люди пытаются матери-
ализовать. Думаю, что у каждо-
го из нас свое понимание равен-
ства: для кого-то — равенство 
возможностей, для кого-то — ра-
венство стартовых условий; для 
кого-то — равенство дохода. Так-
же могут выделять равенство 
перед законом и прочие катего-
рии. Все это в какой-то степени 
верно, но очень трудно прийти 
к четкому и единому унифици-
рованному определению и по 
нему дальше выстраивать со-
циальные отношения, регули-
ровать социальные механизмы. 

Минтруд предложил унифи-
цировать условия предостав-
ления помощи малоимущим. 
Предлагается перейти к рас-
чету нуждаемости с учетом 
доходов членов семьи, а не 
всего домохозяйства, как было 
прежде. Что от этого вы-
игрывают бедные люди?

ПАВЕЛ РАЗОВ: В данном случае для 
категории граждан, находящих-
ся за чертой бедности, станет 
проще получать государствен-
ную помощь. Мне видятся тут 

в основном положительные ас-
пекты, все-таки министерство 
труда знает, как грамотнее по-
мочь нашим гражданам. 

Система должна быть 
прозрачной, тогда и теневой 
сектор сократится

Почти каждая российская 
семья имеет некий теневой 
доход, который не находит-
ся в поле зрения государства. 
Можем ли мы тогда предпо-
ложить, что в реальности 
наши граждане живут чуть 
лучше, чем это явствует из 
официальной статистики?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Есть и есть какие-ли-
бо несостыковки, то очевидно, 
что небольшие. Да, теневой сек-
тор занятости требует особого 
внимания и контроля со сторо-
ны государства, при этом важен 
и самоконтроль граждан. Нам 
важно создать условия, чтобы 
россияне понимали важность, 
к примеру, уплаты налогов 
и сборов, люди должны четко 
видеть, куда и на что тратятся 
государственные деньги. Систе-
ма должна быть прозрачной, то-
гда и теневой сектор сократит-
ся. Когда все станут понимать, 
что на 13—15 процентов твоего 
дохода около твоего дома отре-
монтировали парк. Что платят 
твоим детям достойную стипен-
дию, а не 2000 руб. в среднем, 
как сейчас. Что твои родители 
получают пенсию, позволяю-
щую им не просто выживать, но 
и жить. Тогда граждане будут ак-
тивнее платить налоги, не будут 
скрывать свою занятость, а по-
рой и ошибочно-умышленно 
попадать в категорию нуждаю-
щихся людей.

Правительство постави-
ло цель — к 2030 году снизить 
уровень бедности до 6,6 про-
цента. При каких услови-
ях эта цель может быть до-
стигнута?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Снизить бедность 
поможет ряд мер, в том числе 
и те, что предлагают минтруд 
и другие профильные мини-
стерства. 

На мой взгляд, важно, во-пер-
вых, сделать прозрачной систе-
му налогообложения, чтобы 
снизить число граждан, скры-
вающих свой и доход и ошибоч-
но попадающих в категорию 
бедных. Во-вторых, развивать 
меры поддержки бедных слоев 
населения: как материальную 
поддержку, так и профессио-
нальную. У нас есть программа 
«Содействие занятости». Важно 
включить туда еще и категорию 
малоимущих и бедных граждан, 
чтобы они имели возможность 
обучиться какой-либо востребо-
ванной и актуальной профессии, 
чтобы в дальнейшем получать 
доход, позволяющий им вый-
ти из категории бедных. Далее, 
необходимо создавать больше 
рабочих мест, например, в сфе-
ре сельского хозяйства или на 
промышленных производствах. 
У нас же, наоборот, проводят оп-
тимизацию, что выгодно с точ-
ки зрения финансов, но государ-
ство — это же не только про ма-
териальное, это и про граждан. 
Поэтому нужны рабочие места 
и достойный уровень оплаты 
труда. Например, важно повы-
сить заработные платы аграри-
ев, работников с/х сферы.

Нам следует расширить 
шкалу налогообложения

Все настойчивей разговоры 
о возвращении к прогрессивно-
му налогообложению как воз-

можному способу преодоления 
массовой бедности. Насколько 
этот способ был бы эффекти-
вен? И приемлем ли он?

Думаю, об этой мере стоит 
всерьез задуматься, ведь, как 
показывает опыт многих стран 
мира, в странах с прогрессив-
ной шкалой налогообложения 
достаточно хорошее качество 
жизни населения, а также низ-
кий уровень бедности. Поэто-
му, на мой взгляд, нам следу-
ет расширить шкалу налогооб-
ложения. Но нельзя говорить 
о том, что у нас будет введение 
прогрессивного налогообло-
жения с нуля, это неверно, ведь 
сегодня уже существует разде-
ление, пусть и всего на две кате-
гории.

Еще одно радикальное предло-
жение — установить нуле-
вой НДФЛ для людей, живу-
щих за чертой бедности. Как 
вам это?

П А В Е Л  РАЗ О В : Как вариант, лю-
дям за чертой бедности можно 
предложить более низкий про-
цент. Важна прозрачность при 
распределении налоговых сбо-
ров. Людям должна быть до-
ступна возможность посмот-
реть, куда тратятся их НДФЛ 
и прочие налоги. 

Сегодня весь мир думает, что 
делать с экономическим нера-
венством. И одна из обсужда-
емых концепций — концепция 
безусловного базового дохода. 
Не всякое государство может 
позволить себе это. Вы думае-
те, Россия могла бы?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Говорить о внедре-
нии концепции безусловного 
базового дохода пока не при-
ходится. Однако я убежден, что 
после того, как ситуация вну-
три России и в мире в целом 
нормализуется, Россия смог-
ла бы реализовать предложен-
ный подход, извлечь из него 
максимальную пользу и выго-
ду как для государства в целом, 
так и для всех категорий наших 
граждан.

Можно ли в России поднять 
среднюю зарплату до обще-
европейского уровня?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Важно понимать, что 
простое повышение зарплат 
приведет к росту инфляции. Чи-
сто гипотетически можно под-
нять среднюю зарплату росси-
ян до общеевропейского уров-
ня, но нужно учитывать, что 
у европейцев и цены в целом 
выше. 

Должно ли государство что-
то делать для сглаживания 
неравенства? И каковы здесь 
его возможности?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Конечно, должно. 
Это одна из функций государ-
ства, опять-таки если мы гово-
рим о финансовом равенстве. 
Я не говорю, что нужно забрать 
у богатых и отдать бедным. Нет, 
надо лишь настроить механиз-
мы регуляции. И, конечно же, 
поднять долю среднего класса 
в экономике. 

С экономическим неравен-
ством бесполезно бороться? 

ПАВЕЛ РАЗОВ: С ним не надо бо-
роться. Надо создавать условия 
для того, чтобы граждане мог-
ли хорошо жить и удовлетво-
рять свои потребности в полной 
мере.  

А К Ц Е Н Т

Гипотетически можно поднять среднюю 
зарплату россиян до общеевропейского 
уровня, но нужно учитывать, 
что у европейцев и цены в целом выше

В теневом сегмен-
те интернета орга-
низовали магазин. 
Покупатели опла-
чивали фальшив-
ки криптовалю-
той, после чего 
получали коорди-
наты тайников-за-
кладок, в которых 
лежали пачки 
фальшивых денег

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Павел Разов — доктор социологических наук, профессор департамента 

социологии Финансового университета при правительстве Российской 

Федерации, член Российского общества социологов. Постоянно работа-

ет в тесном контакте с органами государственной законодательной и ис-

полнительной власти. Сфера интересов: социология семьи, социология 

рисков, социология труда и профессиональной мобильности. Автор 

 более 100 учебно-методических и научных работ, учебников и учебных 

 пособий по социологии.

ЕСЛИ ЗВЕЗДЫ 
НЕ ЗАЖИГАЮТ — ЗНАЧИТ…
Я — не большой любитель отечественных сериалов 
и поэтому знать не ведал про этого актера. Как, увы, 
и многие из тех, кто сериалы не смотрит.

Впервые услышал это имя, прочитав интервью ак-
трисы Марины Александровой. Марину я считаю очень 
хорошей актрисой и, без сомнения, умным человеком. 
Поэтому прислушался. Александрова рассказывала, 
что ей предложили сыграть знаменитую «Варшавскую 
мелодию». Спросили: «Кого бы вы хотели видеть парт-
нером?» И Марина, не задумываясь, назвала фамилию 
этого артиста. 

Я удивился: спектакль — антрепризный. С Мариной 
согласится работать любая звезда. Потом оказалось, что 
я ошибся: он — звезда. Для тех, кто видел его в сериалах. 
Но это — полдела. Он — хороший актер. Очень хороший. 
Я бы сказал: выдающийся, но про живых мастеров так 
писать не принято. 

Сразу скажу: я никогда этого артиста ни живьем, ни 
на сцене не видел. Мы не знакомы вообще. Я знаю о нем 
только то, что можно вычитать в интернете. Сериалы, 
в которых он играл 
и играет, — назы-
вать не буду. Дело не 
в них. И дело, как ни 
парадоксально, даже 
не в его конкретной 
судьбе (хотя она по-
своему и удивитель-
на, как жизнь мно-
гих талантливых 
людей). 

Хотелось бы 
немного погово-
рить о судьбе актера 
вообще, о том, что 
нужно нынче, что-
бы стать звездой — то 
есть таким артистом, которого знают все. Талант? Хоро-
шее подспорье, но, увы, необязательное. Есть знамени-
тости — суперталантливые люди, а есть — не очень. Есть 
немало талантливых актеров, которые не умеют проби-
ваться и сидят себе тихонечко в своих театрах.

Существуют и такие знаменитые актеры, про ко-
торых вы не вдруг вспомните: а что, собственно гово-
ря, они сыграли-то за свою жизнь. Но они все время на 
виду — то в скандале каком поучаствуют, то в телепере-
даче. Такой артист — звезда. А тот, кто просто талантливо 
работает — пусть даже и в кино — но в скандалах не заме-
чен, по телеку не мелькает — тот широко известен в узких 
кругах.

Может быть, вы удивитесь, но классно кататься на 
коньках, например, может как и очень хороший актер, 
так и не очень. И быть уверенным в том, что тот, кто хо-
рошо показал себя на ледовой арене, будет столь же ин-
тересен на сцене,— нелепо.

Актер, поразивший меня в сериалах, крайне редко 
дает интервью, очень мало мелькает в соцсетях, не ходит 
на тусовки. В результате, он — «сериальная звезда», а не, 
скажем, кумир поколения — звания которого вполне до-
стоин по своему таланту и умениям. 

Хорошо это или плохо? Нет черно-белого ответа на 
этот вопрос. С одной стороны, мы живем в такое время, 
когда любой публичный человек должен себя раскручи-
вать. Не столько ради утоления жажды славы (в чем лич-
но я не вижу ничего плохого), сколько ради появления 
новых возможностей.

С другой стороны, я же себя никак не раскручиваю 
специально. Разве могу я осуждать за это другого челове-
ка? Если артиста удовлетворяет его жизнь — значит так 
тому и быть. Как говорится: «Ты сам свой высший суд».

Вы догадались, о каком артисте я говорю? Об Антоне 
Васильеве. Мое личное главное открытие за последнее 
время. Тут ведь какая еще история? В оценке артистов 
мы создали такую систему ценностей, когда эталонным 
считается не, условно говоря, Ален Делон, а — еще более 
условно — артисты фильма «Сталкер». «Сталкер» — ве-
ликое кино, но и Делон — великий артист. Говорят, См-
октуновскому принадлежит фраза: «Не знаешь, как иг-
рать, — играй странно». Но странно играющий артист — 
не единственный эталон.

Антон Васильев — актер универсальный. Он играет 
в детективах, поэтому невероятно владеет своим телом, 
здорово умеет драться. Это умение в наших артистах по-
чему-то не ценится, а напрасно. 

Кроме того — 
впрочем, это самое 
главное — он порази-
тельно органичен. 
Что обязан уметь ар-
тист, чтобы в очень 
многосерийном 
фильме переходить 
из кадра в кадр и не 
надоесть? Он дол-
жен абсолютно орга-
нично играть очень 
интересного челове-
ка. Вот, собственно, 
и все. У Васильева 
получается.

В театре и кино 
я всегда оцениваю артиста, не когда он в центре кадра 
или весь в свете, а когда он слушает, реагирует, молчит… 
Не столько действие — сколько реакция выдает талант. 
Можно сделать нарезку, и она, уверяю вас, будет весьма 
длинной — реакции Антона Васильева. Они будут всегда 
разными и всегда точными.

Станиславский говорил: «Нет маленьких ролей — 
есть маленькие актеры». Я бы перефразировал на совре-
менный лад: «Нет поверхностного материала — есть 
поверхностные артисты». Я увидел Антона Васильева 
в детективе и очень быстро понял: это один из самых ин-
тересных мастеров своего поколения.

Спасибо Марине Александровой за то, что догада-
лась пригласить его на сцену. Спасибо режиссеру и про-
дюсеру, что согласились. Судя по тому, как активно 
 продаются на «Варшавскую мелодию» билеты, все по-
лучилось. 

А что другие режиссеры? Театры? Ждут? Не могут 
найти предложение, которое заинтересует артиста? Ан-
тон Васильев — артист замечательный, очень своеоб-
разный. С настоящей, редкой сегодня, мужской хариз-
мой. Артист, которому веришь. А это вообще чудо-чудес-
ное. Мне хочется видеть его разным, в разных работах. 
И в кино, и на сцене. Мне хочется, чтобы на него обрати-
ли внимание разные работодатели, чтобы я, зритель, по-
лучил свое удовольствие.

Мне мечтается, чтобы на артиста обращали вни-
мание потому, что он играет лучше всех, а не скан-
далит лучше всех. Если звезды НЕ зажигают, значит, 
это  кому-нибудь нужно? Хотелось бы знать — кому? 
Но  точно не нам, зрителям.  

Актер, поразивший 
меня в сериалах, 
редко дает интер-
вью, мало мель-
кает в соцсетях, 
не ходит 
на тусовки

Антон Васильев — 
актер универсаль-
ный. Он неве-
роятно владеет 
своим телом. 
Он поразительно 
органичен

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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Расслоение общества на матери-
альной основе — это нормально, 
иначе социальные институты 
не могли бы функционировать.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БАЛЕТ  В Москве станцевали «Материнское поле»

Айтматов возвращается

ПЕРСОНА Лауреат конкурсов в Париже и Праге Марианна Васильева
предпочла европейским концертам окопы Донбасса

Скрипка, огонь!

Максим Васюнов 

Е
е талант заметили и 
оценили Мстислав Ро-
стропович, Кшиштоф 
Пендерецкий, Влади-
мир Спиваков: они 
приглашали скрипач-
ку на свои фестивали 
в Европе. Народные 
артисты Захар Брон и 

Владимир Овчарек были ее педа-
гогами. Она покорила мировые 
залы — от родного Петербурга до 
Мичигана, стала профессором 
Академии музыки в Испании. 
И жила чаще не дома, а в Вене, 
Кельне, Мадриде. И вдруг такой 
поворот… В сентябре прошлого 
года, отыграв концерт в Лондо-
не, Марианна Васильева собра-
ла чемодан, разместила на своей 
странице в запрещенной соцсети 
российский триколор и купила 
билет в один конец. Домой, в Рос-
сию, конечно. «Что ты делаешь, 
— давили на нее вчерашние дру-
зья. — Музыканты — это же люди 
мира!». Каково же было их недо-
умение, когда Васильева отпра-
вилась на Донбасс…

Марианна, в одном из изра-
ильских русскоязычных СМИ 
я нашел интервью, где вы не 
без удовольствия рассказы-
вали о своих друзьях — очень 
популярных российских ак-
терах. Но сегодня почти все 
они — признаны иноагентами. 

МАРИАННА ВАСИЛЬЕВА: Да, это был 
круг моего общения.

Каково это — вдруг понять, 
что твои друзья больше с то-
бой не на одной волне?

МАРИАННА ВАСИЛЬЕВА: Я надеюсь, 
что эта горечь пройдет, и я на-
чну относиться к этим людям 
спокойнее. Я пробовала в на-
чале СВО им объяснить реаль-
ность, но поняла, что это бес-
полезно.  Жалею ли я, что мой 
прежний круг общения поме-
нялся? Нет. Зато появился но-
вый. Родной. Честно говоря, я 
изумилась — сколько хороших 
людей на Донбассе, готовых 
тебя поддержать в любой ситу-
ации. Господи, что же я делала, 
почему столько лет жила совер-
шенно в других координатах?! 
Безусловно, неприятно осозна-
вать, что столько лет проведе-
но вне настоящей, искренней 
любви, дружбы, без чувства ис-
креннего единения.

Вы наверняка пытались по-
нять и своих коллег, большая 
часть которых с вами разми-
нулась? 

МАРИАННА ВАСИЛЬЕВА: Наверное, 
это все-таки стремление к луч-
шей жизни, комплекс равнения 

на Запад. Они ведь там так дол-
го не жили и не знают, что Запад  
катится в пропасть. Есть еще 
одна причина — нежелание, бо-
язнь оторваться от «тусовки», 
ведь всегда проще находиться 
в привычном круге общения. 
И если этот круг вешает жо-
вто-блакитный флаг на аватар-
ки, а потом летит в Тель-Авив 
или Тбилиси, то выбор невелик 
— или включить собственный 
мозг, или продолжить носить 
розовые очки. 

Розовые очки — это, когда мне-
ние тусовки важнее Родины?

МАРИАННА ВАСИЛЬЕВА: Думаю, толь-
ко консилиум врачей разберет-
ся в их мотивах. Хочется вслед 
сбежавшим прокричать: ну 
как же так, это же полный идио-
тизм, что вы делаете? В труд-
ные времена где нужно быть? 
Рядом с родителями, Родиной, 
это же страна, которая вас вос-
питала, это же ваш Дом. Или же 
у вас понятия о доме не было из-
начально.

А что заставило вас вернуть-
ся? Вы же не прямо 24 февраля 
прилетели в Россию… 

МАРИАННА ВАСИЛЬЕВА: Я не прини-
маю термин «вернуться». Лет 
с семи выступала и училась за 
границей, не только в родном 
Санкт-Петербурге. Но дом все-
гда был один. 

В Европе я отыграла все 
концерты, которые были до 24 
февраля 2022 года запланиро-
ваны, и уехала. Последнее, что 
убедило меня в правильности 
моего решения, —  гибель Даши 
Дугиной в августе прошлого 
года. В ту ночь не спала — как 
не спала и в ночь начала СВО, 
когда мой товарищ Петр Лун-
дстрем написал: «Все, нача-
лась война», а я ему ответила: 
«Какой кошмар, слава богу». 
Вторая часть этой фразы — к 
тому, что наконец-то жители 
Донбасса перестанут страдать.  

Работать в Европе после на-
чала СВО стало невыносимо тя-
жело. В гостиницах за стенкой 
слышала гимн Бандере. Мои 
бывшие коллеги друг друга на-
кручивают, постоянно обсу-

ждая «ужасных русских», — и 
обязательно говорят: кто что и 
как должен думать и делать. На 
концерт приходят с жовто-бла-
китными значками…

Хочу сверить свои ощущения. 
Как-то, будучи в Европе, я 
подружился с молодыми нем-
цами, которые после третье-
го бокала вдруг стали откро-
венничать — как они мечта-
ют отомстить России, поме-
шавшей Гитлеру. Вам такие 
европейцы не встречались?

МАРИАННА ВАСИЛЬЕВА: Это никуда 
не делось из их менталитета и 
было заметно всегда. Мне часто 
вспоминаются слова Броневого 
в роли шефа гестапо Мюллера: 
«Как только где-нибудь вместо 
слова «здравствуйте» произне-
сут «хайль», — знайте: там нас 
ждут, оттуда мы начнем свое 
возрождение». Никуда ничего 
не ушло. Все продолжается. 

Но ведь не только за 1945 год 
Запад не любит Россию?  

МАРИАННА ВАСИЛЬЕВА: Они не пони-
мают нашего менталитета, но 
о силе русского духа догадыва-
ются и боятся его. Наши любую 
работу выполняют гораздо луч-
ше, чем европейцы, причем не 
напрягаясь. Как на это реагиро-
вать бедному европейцу? Но все 
же, по моим наблюдениям, тя-
желее всего для них груз памяти 
о Второй мировой войне. Хочет-
ся видеть себя и своих предков в 
роли героев — а выходит, что ге-
рои не они, а русские. Не стоит 
думать, что промывка мозгов 
русофобией началась в Европе в 
2014 году. Все это наблюдалось 
и раньше, и даже не 30 лет назад. 

Теперь европейцы реши-
ли отказаться от русской 
культуры. Но, кажется, ниче-
го не выходит?

МАРИАННА ВАСИЛЬЕВА: Ох, хотелось 
бы вас поддержать, но… Это из 
России кажется: если в Евро-
пе исполняют Чайковского или 
Рахманинова, то никакой отме-
ны культуры нет. Но ужас в том, 
что они берутся исполнять му-
зыку Петра Ильича, истолковы-
вая на свой вкус, отрывая от рус-

ского менталитета и культуры. 
Печально, но из общения с кол-
легами в Европе, да и в России, 
я поняла давно: если человек 
исполняет русскую классику, — 
это совсем не значит, что он на 
самом деле не на стороне ВСУ. 

Вот это в голове не уклады-
вается: как люди, соприкос-
нувшиеся с великой русской 
культурой, могут поддержи-
вать людей, которые сносят 
памятники Пушкину, ар-
тистам и композиторам и 
запрещают русский язык… 

МАРИАННА ВАСИЛЬЕВА: Важно то, что 
русские композиторы все равно 
звучат в мире. Везде нуждаются 
в духовной пище. И, слава богу,  
на Западе еще остались люди, 
которые под угрозой расстрела 
не примут для себя  душевную 
голодовку — «назло русским».

Марианна, вас не удивляет: 
именно скрипачи одними из 
первых среди музыкантов 
поехали на фронт. Андрей 
Решетин из золотого соста-
ва «Аквариума». Молодая, 
но безмерно талантливая 
Мария Андреева. Дело же не 
только в том, что со скрип-
кой удобнее передвигаться по 
окопам? 

МАРИАННА ВАСИЛЬЕВА: Конечно не 
только. Хотя с виолончелью, 
которую я тоже люблю, там бу-

дет тяжелее. И уж тем более с 
контрабасом не побегаешь… 
Скрипка очень сильно воздей-
ствует на людей, у скрипки 
много тембров, красок, она бе-
рет за душу. Парни слушают и 
будто меняются на глазах. Кто-
то даже плачет. Потом обнима-
ют, признаются, что никогда 
классическую музыку вот так, 
живьем, не слышали, а тут не 
могли оторваться.

Почему-то всем там,  на 
фронте, очень нравится «Пага-
ниниана» Натана Мильштейна. 
Это фантазии на тему Пагани-
ни для скрипки. Очень нравится 
Иоганн Себастьян Бах. Воспри-
ятие жизни и смерти там очень 
острое. И о чем идет речь у Баха, 
ребята чувствуют моменталь-
но. Бойцы и медики — самые пре-
красные слушатели, которые 
были в моей жизни. В одном из 
расположений, не знаю каким 
образом, один из бойцов успел 
найти и подарить после выступ-
ления красивый букет лилий. 
До сих пор не понимаю — где он 
их нашел: рядом никаких мага-
зинов не было...

Но ведь и вы рискуете там 
каждую минуту. Снаряд на 
передовой не выбирает — сол-
дат ты или скрипач…

МАРИАННА ВАСИЛЬЕВА: Я спокойно 
к этому отношусь, тут же 50 на 
50, либо прилетит — либо нет. В 
Донецке недавно был прилет в 
соседнее с нами здание, мы как 
раз спали, так я просто подуш-
ку на голову положила и дальше 
продолжила спать. За «ленточ-
кой» главное - слушаться ко-
манд, действовать по правилам, 
не заниматься самодеятель-
ностью.

Недавно под Бахмутом мы 
объезжали точки, максималь-
но близкие к «нулю», до про-
тивника было метров триста, 
ехали ночью, без фар, бегали 
по полям. Романтика! (Смеет-
ся). Писатель Александр Пеле-
вин читал стихи, я играла на 
скрипке. Когда стало светать, 
мы увидели, что за нами охо-
тится дрон, который называют 
«Бабой-ягой». Помню крики: 
«Гони, гони!», водитель поехал 
очень быстро, а дрон попал в 
другую, разбитую машину, ко-
торая стояла у дороги, к сча-
стью, в ней никого не было... Я 
в этот момент зажмурилась и… 
не захотела просыпаться.

Как-то вы слишком спокойно 
об этом рассказываете…

МАРИАННА ВАСИЛЬЕВА: Больше всего 
эмоций у меня вызвала пере-
движная баня, в которой впер-
вые за долгое путешествие по 
Донбассу наконец-то удалось 
помыться! 

Марианна, ваш дедушка, 
капитан II ранга ВМФ СССР 
Иван Васильевич Комарьков, 
дважды совершал кругосвет-
ное путешествие... 

МАРИАННА ВАСИЛЬЕВА: Это был са-
мый близкий мой человек, са-
мый добрый и смелый. Он, 
например, нянчился с медве-
дем, которого спасли в одном 
из плаваний.  Воспоминания, 
от которых я до сих пор заря-
жаюсь, это наши поездки в 
электричке на дачу: садились, 
и я сразу же просила дедуш-
ку рассказать о войне. А потом 
приезжали и начинали работать 
на грядках.

Вот где патриотизм воспи-
тывается!

МАРИАННА ВАСИЛЬЕВА: На картош-
ке! Видимо, все это вместе и 
сформировало стержень, ко-
торый меня удержал на своей 
земле. 

Марианна Васильева: Бойцы и медики — самые прекрасные слушатели, которые были в моей жизни.

А К Ц Е Н Т

Парни слушают и будто меняются 
на глазах. Кто-то даже плачет. Потом 
обнимают, признаются, что никогда 
классическую музыку вот так, живьем, 
не слышали, а тут не могли оторваться
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Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

НАШ ПЕРВЫЙ НОБЕЛИАТ
На прошедшей неделе мы как-то не заметили важный 
юбилей. 90 лет назад, 9 ноября 1933 года, Иван Алек-
сеевич Бунин был удостоен Нобелевской премии по 
литературе. Это был первый русский нобелиат. После 
Бунина Нобелевской премией наградили Бориса Па-
стернака (1958), Михаила Шолохова (1965), Алексан-
дра Солженицына (1970) и Иосифа Бродского (1987). 
Впрочем, Борис Пастернак из-за идеологического дав-
ления на него в СССР от главной мировой литератур-
ной награды был вынужден публично отказаться. 29 
октября 1958 года он отправил в Нобелевский комитет 
телеграмму: «В связи со значением, которое придает 
Вашей награде то общество, к которому я принадлежу, 
я должен отказаться от присужденного мне незаслу-
женного отличия. Прошу Вас не принять с обидой мой 
добровольный отказ».

В день, когда в Стокгольме было объявлено о прису-
ждении Бунину Нобелевской премии, писатель отпра-
вился в местный кинотеатр в Грассе. В день объявления 
лауреата он сильно волновался и предоставил полу-
чить (или не получить) известие о присуждении пре-
мии своим домочадцам.

На Нобелевскую 
премию его номи-
нировали четыре 
раза: в 1922, 1926, 
1930 и 1933 годах. 
Это обычная прак-
тика Нобелевской 
академии, которая 
работает и по сей 
день: «помучить» 
писателя прежде, 
чем наградить. Это 
в лучшем случае. 
В худшем — «пому-
чить» и не награ-
дить. Так было с Владимиром Набоковым, который 
тоже выдвигался на Нобелевку четырежды, но так ее и 
не получил. Есть сведения, что член Шведской акаде-
мии Андерс Эстерлинг был резко против кандидату-
ры писателя: «автор аморального и успешного рома-
на «Лолита» ни при каких обстоятельствах не может 
рассматриваться в качестве кандидата на премию».

Известно, что выдвижению Бунина поспособство-
вал прозаик Марк Алданов. В 1922 году он обратился 
к французскому писателю Ромену Роллану, и тот внес 
Бунина в список на соискание премии.

До Первой мировой войны на Нобелевскую пре-
мию претендовали пятеро русских писателей: Горь-
кий, Бунин, Мережковский, Шмелев и Бальмонт. Пер-
вым претендентом стал Дмитрий Мережковский (но-
минация 1914 года). Но главным соперником Бунина 
был Максим Горький. Однако присудить премию пи-
сателю, связанному с большевиками, расстрелявши-
ми последних Романовых, было проблематично. Ро-
мановы являлись родственниками шведского короля, 
который по нобелевской традиции собственноручно 
вручает премию на торжественной церемонии. И ко-
нечно, не случайно все русские кандидаты на Нобеля 
до войны с Гитлером были политическими эмигран-
тами. Включая, кстати, и Горького, с 1921 по 1928 год 
жившего за границей и находившегося в контрах с 
большевистской властью. И еще большой вопрос: вер-
нулся бы Алексей Максимович в СССР, если бы полу-
чил Нобелевскую премию? Но не будем гадать на ко-
фейной гуще.

Так или иначе, премию получил Иван Бунин, и это 
был безусловно достойный выбор. Даже сам Горький, 
с 1917 года резко разошедшийся со своим прежним 
товарищем по писательскому кружку «Среда» и изда-
тельству «Знание», уже после возвращения в СССР в 
своих статьях всегда отмечал огромный талант «бело-
эмигранта» Бунина как художника слова и советовал 
молодым советским писателям учиться у него.

Существует легенда, что Дмитрий Мережковский в 
период длительной канители вокруг присуждения Но-
беля русскому писателю предложил Бунину в случае 
любого варианта награждения поделить премию попо-
лам. Но Бунин высокомерно отказался.

В фильме Алек-
сея Учителя «Днев-
ник его жены», где 
роль Бунина испол-
няет Андрей Смир-
нов, история о том, 
как Бунин встре-
тил известие о при-
суждении премии, 
показана в гротеск-
ном ключе. Узнав о 
радостном событии 
буквально во время 
киносеанса, Бунин 
выходит на свежий 
воздух и кричит как Кинг-Конг. Это, конечно, сильное 
преувеличение. Вот как описывал это событие сам Бу-
нин в своих воспоминаниях:

«Спускаясь с горы, на которой стоит «Бельведер», в 
город, гляжу на далекие Канны, на чуть видное в такие 
дни море, на туманные хребты Эстереля и ловлю себя 
на мысли:

— Может быть, как раз сейчас, где-то там, на другом 
краю Европы, решается и моя судьба…

В синема я, однако, опять забываю о Стокгольме.
Когда, после антракта, начинается какая-то весе-

лая глупость под названием «Бэби», смотрю на экран 
с особенным интересом: играет хорошенькая Киса Ку-
прина, дочь Александра Ивановича. Но вот в темноте 
возле меня какой-то осторожный шум, потом свет руч-
ного фонарика, и кто-то трогает меня за плечо и торже-
ственно и взволнованно говорит вполголоса:

— Телефон из Стокгольма…
И сразу обрывается вся моя прежняя жизнь.
Домой я иду довольно быстро, но не испытывая ни-

чего, кроме сожаления, что не удалось досмотреть, как 
будет играть Киса дальше, и какого-то безразлично-
го недоверия к тому, что мне сообщили. Но нет, не ве-
рить нельзя: издали видно, что мой всегда тихий и по-
лутемный в эту пору дом, затерянный среди пустын-
ных оливковых садов, покрывающих горные скаты над 
Грассом, ярко освещен сверху донизу. И сердце у меня 
сжимается какою-то грустью… Какой-то перелом в 
моей жизни…»

Кстати, получить чек на Нобелевскую премию Бу-
нину было не так-то просто, поскольку денег в доме 
писателя на тот момент не было. Это подтверждают 
воспоминания Галины Кузнецовой о том, что Бунин 
считал, сколько еще остается собрать на поездку в 
Стокгольм.

После получения премии писателю пришло более 
двух тысяч писем от русских эмигрантов с просьбой о 
финансовой помощи. И более половины премии Иван 
Алексеевич действительно раздал нуждающимся рус-
ским.  

В день объявления 
о присуждении 
Ивану Бунину 
Нобелевской 
премии он пошел 
в кинотеатр

Более половины 
премии 
Иван Алексеевич
раздал нуждаю-
щимся русским 
эмигрантам

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

Фронтовой 
концерт 
Марианны 
Васильевой  

Анна Галайда

К
ыргызский театр оперы и 
балета на фестивале «Ви-
деть музыку» показал 

свою национальную классику — 
балет-ораторию «Материнское 
поле».

Балет по мотивам романа 
Чингиза Айтматова, классика 
советской, кыргызской литера-
туры, писавшего на русском 
языке, был поставлен впервые 
к 30-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. Автором 
музыки стал Калый Молдоба-
санов. За хореографию отве-
чал главный балетмейстер те-
атра Уран Сарбагишев. Офор-
мил спектакль художник мо-

сковского Большого театра 
Николай Золотарев. Их дети-
ще идеально соответствовало 
представлениям о передовом 
советском искусстве. Трехакт-
ный балет отсылал к сложному 
роману о судьбах простых лю-
дей, переломанных войной. Так 
же, как в его музыке, был сплав-
лен современный музыкальный 
язык с элементами кыргызско-
го фольклора. Национальными 
элементами была прослоена и 
хореография.

«Материнское поле» опи-
ралось на монументальный 
символизм, танец даже не как 
главное, а всепоглощающее 
средство художественной вы-
разительности, лапидарность 

оформления. Балет начинает-
ся и заканчивается плакатной 
сценой, в которой простой сол-
дат оказывается в центре клина 
вибрирующих на пальцах бело-
снежных девушек-журавлей, от-
сылающих к «Лебединому озе-
ру», а вместе с ним — к «Шура-
ле», «Журавлиной песне» и дру-
гим национальным балетам, ро-
жденным в СССР. Женский хор 
в спектакле звучит реквиемом, 
напоминая о финале «Спарта-
ка». В 1975 году появление «Ма-
теринского поля» приветство-
вали Государственной премией 
СССР, позже спектакль показа-
ли на сцене Большого театра. 

В преддверии полувекового 
юбилея балета его снова при-

везли в Москву, на фестиваль 
«Видеть музыку». Это было 
фактически первое знаком-
ство современной России с но-
вым Кыргызским театром име-
ни Малдыбаева. Однако совре-
менное поколение артистов — не 
только в Кыргызстане — вырос-
ло уже в иной эстетике, когда 
говорящим должен быть вирту-
озный танец. Скупая пластиче-
ская выразительность осталась 
в прошлом. Сегодня статичные 
мизансцены превращаются в 
мучительные паузы-пустоты.

Хотелось бы для молодой 
труппы создать новую версию 
«Материнского поля», отвеча-
ющую современным возможно-
стям балетного спектакля.  

Ключевой вопрос 

А что дальше? Не думали о будущем — где вы, с кем, что всех нас ждет? 
Марианна Васильева | Я в Петербурге, езжу по России, Донбассу — а это 

самое сердце России. На своих концертах вижу ребят, с которыми по-

знакомилась на фронте и которые вернулись домой живыми. Те, кто не 

понимает, что такое Родина, — уехали. В моем окружении есть примеры, 

когда люди прозревали. Что касается культуры: у нас огромное количе-

ство хороших музыкантов, которые еще не заняли места и позиции, ко-

торые соответствуют их уровню. В том числе и потому, что им мешают 

так называемые «ждуны». В моем будущем — все достойные займут 

свои места. Культура отбросит шелуху и вернется к своей сути, к исто-

кам. Но пока мне трудно возвращаться с Донбасса в Петербург. Потому 

что здесь далеко не все еще всё поняли. 

Балет-оратория «Материнское поле» — событие фестиваля «Видеть музыку». 

«Оружие» Марианны Васильевой — 
скрипка XIX века одного из немец-
ких мастеров. 
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РАКУРС В «Зарядье» 
открылась выставка, 
посвященная 
второй жизни газеты

Бумага может 
все 

Ирина Огилько

Не секрет, что пик популярности бумажной газеты 
пришелся на прошлый век. Газета долгие годы была од-
ним из основных источников информации. Она оста-
валась нужной людям и после прочтения, была просто  
незаменимой в быту. Именно об этом рассказывает вы-
ставка «Правда жизни. Вторая жизнь прочитанных га-
зет», открывшаяся 9 ноября в Белокаменном подклете 
Старого Английского двора парка «Зарядье».

Оказавшись на выставке, понимаешь, что это не 
мавзолей памяти, а настоящий дворец печатного сло-
ва. В витринах расставлены  более десятка экспона-
тов — керамических объектов, примеры того, как в 
быту использовали газету. Вот  газетная шапка, какую 
надевали во время работы маляры или носили дети, 
если летом забыва-
ли панамку. А вот 
оторванный клок 
газеты в виде вее-
ра — такие спаса-
ли носы граждан от 
лишнего ультрафи-
олета во время за-
гара. В углу стоит 
табурет, накрытый 
газетой — популяр-
ная тема у худож-
ников 1960-х годов, 
например у Оска-
ра Рабина. Только 
вместо стаканов 
и воблы на ней ле-
жит окурок самокрутки из газеты, на котором отпе-
чаталась красная губная помада, а про это уже пел 
Юз Алешковский. Как рассказывает художник Таня 
Бродская, ее произведения отражают в искусстве  важ-
ную роль газеты. «Газета была другом и помощником 
каждого жителя страны. Умение без чертежа свернуть 
шапку из газеты или сделать обложку для книги было 
важным и востребованным навыком», — рассказывает 
Бродская. Идею ей подсказали воспоминания. Как-то 
во время переезда они с мамой заворачивали керами-
ку в газеты, чтобы не побить. «Газеты тогда помогли 
нам сохранить ее, и я подумала, что хорошо бы с помо-
щью керамики сохранить память и  о таких полезных в 
быту газетах! — продолжает художник. — Первым делом 
я смастерила мухобойку. Свернула несколько листов, 
смяла, а чтобы придать им выразительность, била по 
столу. Рядом есть и муха». Не менее похожи и клоч-
ки газеты в трехлитровой банке — домике для хомяка. 
Вспомнила Бродская, что многие бытовые вопросы 
легко решались с помощью газет: подложка под обои 
или утеплитель для окон, жалюзи от солнца. А кто луч-
ше газеты просушит промокшую насквозь обувь? Да и 
моль не заведется в шкафах с газетами, ведь она не лю-
бит запаха типографской краски. 

К слову, современные газеты свои функции не утра-
тили: та же гибкость, вариативность, а главное — уни-
версальность. Читайте газеты, это очень полезно!  

Елена Яковлева

П
редставители более 70 
стран примут участие в 
Санкт-Петербургском 

международном культурном 
форуме, который пройдет в Се-
верной столице 16—18 ноября.

«На сегодняшний день — мо-
жет быть, эта цифра еще поме-
няется — в форуме заявилось 
принимать участие 73 страны и 
56 официальных делегаций», — 
сказала на пресс-конференции 
в Москве глава оргкомитета фо-
рума, вице-премьер Татьяна Го-
ликова.

Она рассказала, что про-
грамма мероприятия включа-
ет девять сессий. Шесть из них 
посвящены направлениям «Те-
атр», «Кино», «Музеи», «Музы-
кальная культура», «Деловая 
культура» и «Медийная культу-
ра». Еще три станут площадка-
ми интереснейших дискуссий 
на темы «Познание истории че-
рез культуру», «Искусственный 
интеллект — угроза или благо 
для культуры» и «Традицион-
ная культура как фундамент по-
строения общества».

«Мы все четыре года ждали 
этот форум с особым чувством, 
— сказала министр культуры 
Ольга Любимова, отметив важ-
ность нового имени — «Форум 

объединенных культур». — Нам 
всем необходима площадка для 
конструктивного и плодотвор-
ного диалога. Нас будет почти 
800 человек».

По ее словам, ожидаются 
спикеры из Китая, Японии, Ис-
пании, Сербии, Италии, Юж-
но-Африканской Республики, 
Турции, Узбекистана, Казах-
стана, Хорватии, Таджикиста-
на, Азербайджана. На фору-
ме запланировано подписание 
11 программ сотрудничества 
и меморандумов с министер-

ствами культуры зарубежных 
стран.

Ольга Любимова также вы-
сказала отдельную благодар-
ность Петербургу за то, что го-
сти форума будут иметь воз-
можность посетить самые ин-
тересные культурные площадки 
Северной столицы. Их ждет га-
ла-концерт в Михайловском те-
атре, опера «Лакме» в Мариин-
ке, возможность увидеть фильм 
«Эффект Пигмалиона».

Несмотря на то что боль-
шинство стран, присылающих 

свои делегации на форум, мож-
но отнести к Глобальному Югу, 
в нем, по словам спецпредстави-
теля президента по международ-
ному культурному сотрудниче-
ству Михаила Швыдкого, будут 
участвовать деятели культуры 
из Англии, Франции, Австрии, 
Италии. Швыдкой считает, что 
сегодня очень важно заявить не 
принципы глобального подхода, 
а культурное многоголосье мира.

Отличительной особенно-
стью этого форума стало учре-
ждение вместе с оргкомитетом 
и Государственным Эрмитажем 
первой Эрмитажной премии.

«Она теперь будет вручать-
ся ежегодно двум ведущим зна-
ковым деятелям культуры мира 
— от России и из-за рубежа», — 
сообщила Татьяна Голикова.

И объявила первых лауреа-
тов премии — ими стали знаме-
нитый худрук Мариинского те-
атра, дирижер Валерий Гергиев 
и худрук балетной труппы Ми-
хайловского театра Хуан Дуато.

Награжденным будет вру-
чаться знаменитый шедевр Эр-
митажа — Колыванская ваза в 
миниатюре, сообщил гендирек-
тор музея Михаил Пиотровский. 
По его словам, она является 
символом Эрмитажа, России и 
ее природных богатств, русско-
го искусства и русского ремесла.

«Церемония будет прохо-
дить в Георгиевском зале — это 
Большой тронный зал Зимне-
го дворца, то есть главный зал 
Российской империи. Церемо-
ния будет тоже имперская, с 
проходом по дворцу, стоянием 
в зале, с военным оркестром — 
так, как делалось когда-то в Зим-
нем дворце. У нас традиции про-
должаются», — улыбнулся Пио-
тровский.  

АКЦИЯ Павел Крашенинников познакомил школьников 
Свердловской области с «Родиной»

История одного подарка

В 
«Российскую газету» 
позвонил наш посто-
янный автор — пред-
седатель Комитета 
Госдумы по государ-
ственному строи-
тельству и законода-
тельству Павел Кра-
шенинников. Повод 

для звонка оказался достаточно 
неожиданным: нам решено сде-
лать подарок.

Павел Владимирович, все-
гда рады видеть вас на наших 
страницах без всяких подар-
ков, честное слово. Но все-та-
ки любопытно: скажите, а 
что за подарок?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : Я думал, 
что подарить «Российской га-
зете» в ее день рождения и в ее 
33 года и решил оформить под-
писку. Тридцать три школы в 
Свердловской области подпи-
саны на журнал «Родина», кото-
рый издает «Российская газета».

Это идеальный подарок. 
Самое приятное для журна-
листа — видеть свое издание в 
руках читателей.

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Журнал 
«Родина» должен передаваться 
из рук в руки в среде думающих 
людей. Вы знаете, что я неравно-
душен к истории. Хочется, что-
бы как можно больше и детей, и 
взрослых интересовались исто-
рией. «Родина» помогает заин-
тересовать самые широкие мас-
сы читателей. Важно, что жур-
нал дает информацию достаточ-
но объективно.

Мы стараемся.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: На страни-
цах журнала выступают при-
знанные авторитеты. Матери-
алы опираются на документы, 
которые часто нигде больше не 
увидишь. Плюс, что важно для 
восприятия, информация да-
ется простым языком. Полу-
чается хорошая связь, офици-

альных вещей и легкой подачи. 
Информация делается удобной 
для восприятия людьми разных 
поколений. Эту работу по исто-
рическому просвещению, без-
условно, надо продолжать и 
расширять.

Пользуясь случаем, ждем ва-
ших новых статей.

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: У нас с вами 
очень много совместных тем, 
мы вместе работаем по теку-
щей политике, по текущему за-
конодательству, по историче-
скому просвещению. Конечно, 
я очень рад и благодарен, что у 
нас сложилось такое сотрудни-
чество.

Плюс для меня как для юри-
ста важно, что «РГ» первая пуб-
ликует законодательные акты и 
именно благодаря вашей газе-
те о законодательных новациях 
узнают везде.   

Подготовил Владислав Куликов 

С января 2024 года в библиотеку школы № 1 Екатеринбурга будет приходить и научно-исторический журнал «Родина».

Никакой отмены культуры. 
В Санкт-Петербург на форум едут 
гости из многих стран мира. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ

Библиотека школы №1 Екатеринбурга на перемене больше похожа на 

интеллектуальный клуб или казино, где места солидных знатоков заняли 

дети. А с Нового года им в поддержку будет приходить в школьную биб-

лиотеку и  научно-исторический журнал  «Родина».  Такой подарок  об-

разовательному учреждению сделал председатель Комитета Государ-

ственной Думы по государственному строительству и законодательству 

Павел Крашенинников.  

Чтобы заранее рассказать, чем может быть им интересен журнал, кор-

респонденты «РГ» принесли в школу несколько экземпляров журнала.    

Как только он оказался в детских руках, пытливые читатели тут же реши-

ли проверить себя на эрудицию и смекалку и начали с кроссвордов. 

— Какие каверзные исторические вопросы, внимание: «Официальный 

торжественный гимн при Петре I, пять букв». 

— Где-то я это слышала… кажется, «Виват!» — и тут же дружно юные зна-

токи смотрят ответы, он совпадет с предложенным вариантом. И биб-

лиотеку охватывает громкая волна детского ликования и восторга. 

— Я собираюсь сдавать историю на ЕГЭ, порядка трех часов в неделю за-

нимаюсь дополнительно с репетитором, поэтому этот журнал мне осо-

бенно полезен. К тому же  приятная бумага и такие шикарные   иллю-

страции подобраны к материалам! Прямо выпускать из рук не хочется. 

Спасибо редакции «Российской газеты», что делает такое интересное 

издание, — поделилась впечатлениями ученица 10-го класса Виктория 

Останина.

К бурному библиотечному интерактиву присоединилась и учительница 

русского языка и литературы Екатерина Старкова. 

— Я очень рада подарку. Журнал «Родина» настолько многогранный, что 

даже нет тех белых пятен истории, которые не были бы подсвечены. Ин-

формация передана публицистично, интересно, — поясняет она.

... Буквально на несколько минут, в течение которых ребята погрузились 

в чтение, они сделали для себя любопытное открытие: оказывается, Го-

голь «списал» Плюшкина с знакомого публициста, литератора, историка 

Михаила Погодина.

 — Точно   такую подписку  хочу домой, мы буквально несколько статей 

прочитали, и нас зацепило. Судя по содержанию, сможем сильно нашу 

эрудицию развить, где-то блеснуть потом знаниями, например на олим-

пиаде, на интеллектуальном конкурсе. Спасибо за подарок, — благода-

рит ученик 10-го класса Дмитрий Белобородов.

С нового года журналы будут приходить в 32 средние школы 

Свердловской области.

Ольга Фаткуллина,  «Российская газета», Екатеринбург

Оказавшись 
в зале, понимаешь, 
что это не мавзо-
лей памяти, 
а настоящий 
дворец печатного 
слова
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Журнал быстро заинтересовал старшеклассников школы. По их мнению, он поможет им развить эрудицию 
и блеснуть знаниями  на олимпиаде или на интеллектуальном конкурсе.
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Досье «РГ»

Популярный исторический журнал «Родина» — это продолжение тра-

диций научно-популярной исторической журналистики, заложенных 

создателями одноименного дореволюционного издания еще в 1879 

году. Современная «Родина» выходит с января 1989 года и неизменно 

предоставляет читателю богатый просветительский материал. Учреди-

телем журнала является «Российская газета». 

Авторы «Родины» — известные историки, археологи, писатели, публи-

цисты. Журнал «Родина» адресован профессиональным историкам, 

преподавателям, студентам и всем читателям, которых не оставляют 

равнодушными вопросы отечественной и мировой истории.

АО «ВЛ Калининград» извещает о проведении 
торгов в электронной форме на право 

заключения договора купли-продажи  имущества
Собственник: АО «ВЛ Калининград».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8 (495)1500661, 8 (800) 222-07-60, 

8 (985) 861-87-92.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 

в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата проведения: 14.12.2023 г. в 12:00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 10.11.2023 г. 
Дата и время окончания приема заявок: 11.12.2023 г. до 18.00 

(МСК).
Предмет продажи: высоковольтные линии электропередачи 

инв. № 000000002 «ВЛ-330 для выдачи мощности к Калининград-
ской ТЭЦ-2» в составе:

1)  Вл-330 кВ от Калининградской ТЭЦ-2 до ПС 330 кВ Централь-
ной. Протяженность: 18136 м. Адрес (местоположение): Рос-
сия, Калининградская обл., Гурьевский р-н, от Калининград-
ской ТЭЦ-2 до ПС 330 кВ Центральной. Кадастровый номер 
39:03:000000:982. Диспетчерский номер линии 441. 

2)  Вл-330 кВ от Калининградской ТЭЦ-2 до ПС 330 кВ Север-
ной. Протяженность: 32476 м. Адрес (местоположение): Рос-
сия, Калининградская обл., Гурьевский р-н, от Калинин-
градской ТЭЦ-2 до ПС 330 кВ Северной. Кадастровый номер 
39:03:000000:980. Диспетчерский номер линии 442.

3)  земельные участки (101 шт.), находящиеся в собственности 
АО «ВЛ Калининград». 

Начальная цена предмета торгов: 518 804 600,00 руб., 
в т.ч. НДС.

Минимальная цена: 469 195 600,00 руб., в т.ч. НДС.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЖА

Собственник: ООО «Газпром добыча Уренгой».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etpgpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-222-07-60, 8 (3494) 94-11-53.
Дата начала приема заявок: 10.11.2023 г. в 12.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 11.12.2023 г. 

в 18.00 (МСК).
Дата проведения аукциона в электронной форме: 

13.12.2023 г. в 12.00 (МСК).
Предмет продажи: квартира, общей площадью 93,6 кв. м, рас-

положенной по адресу: Краснодарский край, г. Анапа, ул. Влади-
мирская / Ленина, д. 160/223, корп. 3, кв. 4. Кадастровый (или 
условный) номер: 23:37:0102035:2662.

Начальная цена: 6 475 000,00 рублей, НДС не облагается.
Полный текст извещения и порядок подачи заявок в соот-

ветствии с документацией в электронной форме и Регламентом  
ЭТП ГПБ на сайте https://etpgpb.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТУРИЗМ На юге 
Кузбасса начал 
курсировать   
поезд 
«Шерегеш-
экспресс»

ОСТАНОВКА 
НА СНЕЖНОЙ
Юлия Потапова, 
«Российская газета», 
Кемеровская область

В преддверии открытия гор-
нолыжного сезона на юге Куз-
басса начал курсировать ту-
ристический поезд «Шерегеш-
экспресс». Это часть мульти-
модального маршрута, кото-
рый действует по выходным и 
праздникам, экономя туристам 
время и деньги.

Электричка отправляется 
из Новокузнецка в семь утра по 
местному времени, а когда она 
прибывает на станцию Чугу-
наш, пассажиры пересажива-
ются в автобус, который следу-
ет прямиком к подножию горы 
Зеленой, на улицу Снежную. И 
в 10.45 местного времени тури-
сты оказываются на горнолыж-
ных трассах. Обратный автобус 
стартует из Шерегеша в пять 
часов вечера, и уже к девяти 
экспресс доставляет на  вокзал 
в Новокузнецке. 

Преимущества маршрута 
прежде всего в невысокой сто-
имости. Билет в вагон первого 
класса обойдется в 354 рубля, 
в третьем  —  177. Для детей до 
семи лет проезд   бесплатный.   

СОБЫТИЕ Санкт-Петербургский международный культурный форум 
примет гостей из 73 стран

Площадка 
объединенных культур 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ «Краснодар» сыграл на выезде вничью с «Зенитом» 
и впервые в истории лидирует после половины чемпионата

Идеальный круг

Илья Соболев

П
озади первый круг 
российской Пре-
мьер-лиги (РПЛ). 
По итогам 15 ту-
ров лучшим клу-
бом турнира стал 
« К р а с н о д а р » , 
сохранивший от-
рыв в два очка от 

чемпиона страны последних 
пяти лет «Зенита» — 32 про-
тив 30.

Питерцы могли опередить 
«Краснодар» в 15-м туре по 
итогам очной встречи на своем 
поле. Но гости в присутствии 
рекордной для нынешнего сезо-
на аудитории — 46 701 зритель — 
сумели зацепиться за ничью. На 
гол краснодарца Эдуарда Спер-
цяна хозяева сумели ответить 
лишь точным ударом колумбий-
ца Матео Кассьерры. Возможно, 
южанам где-то и повезло, что 
признали и сами гости, но счет 
на табло — 1:1.

Успех для «Краснодара» ис-
торический. «Быки» еще ни 
разу не заканчивали первый 
круг на вершине турнирной та-
блицы. Между тем статистика 
говорит, что с тех пор, как рос-
сийская Премьер-лига перешла 

на систему осень-весна, чем-
пион первого круга в 9 случаях 
из 11 становился полноценным 
чемпионом. Вот и посмотрим, 
впишется ли в эту тенденцию 
«Краснодар». 

Интересно, что автором од-
ного из двух исключений из 
правила стал «Зенит». В сезо-
не 2020/21 питерцы закончили 
первую половину чемпионата 
на втором месте вслед за ЦСКА, 
но во втором круге опередили 
всех. А армейцы тогда финиши-
ровали лишь шестыми.

Так или иначе, лидеры по-
теряли очки, чем воспользова-
лись некоторые слегка отстав-
шие клубы. Например, «Локо-
мотив» прервал безвыигрыш-
ную серию из четырех матчей, 
одолев на своем поле грознен-
ский «Ахмат» — 2:1. И это при 
том, что «железнодорожники» 
первыми пропустили, а закан-

чивали матч в меньшинстве из-
за удаления Наира Тикнизяна.

П о д т я н у л о с ь  и   « Д и н а -
мо», уверенно разобравшее-
ся с «Оренбургом», — 2:0. Один 
из мячей на счету Константина 
Тюкавина, который не уходит 
без гола уже четыре игры кряду.

А вот ЦСКА оступился в вы-
ездном матче с воронежским 
«Факелом» — 1:1.

Закрывал программу 15-го 
тура принципиальнейший матч 

«Спартака» и «Ростова». «Крас-
но-белые» к моменту вчераш-
ней встречи не выигрывали 
у команды Валерия Карпина 
на протяжении четырех матчей 
подряд.

Любопытно, что в стартовом 
составе «Спартака», игравше-
го на своем поле, снова не ока-
залось Александра Соболева, 
у которого, по слухам, конфликт 
с наставником «красно-белых» 
Гильермо Абаскалем. Сам ис-
панец свое решение объяснил 
своеобразно: «Потому что идет 
дождь, а не светит солнце». 

Впрочем, и без Соболева 
«Спартак» уже на исходе чет-
верти часа вел 2:0. На третьей 
минуте счет открыл Михаил Иг-
натов с передачи Квинси Про-
меса. А на 15-й уже Игнатов ас-
систировал Промесу. 

Благодаря удару Максима 
Осипенко с пенальти на 80-й 
минуте гости один мяч отыгра-
ли, но не более того. «Спартак» 
добыл важную победу — 2:1.   

В матче «Зенита» с «Краснодаром» 
победить могли обе команды, но в 
итоге все закончилось ничьей — 1:1.

А К Ц Е Н Т

Матч в Санкт-Петербурге посетил
46 701 зритель — это рекордный показа-
тель в чемпионате в этом сезоне

ФИГУРНОЕ  КАТАНИЕ  Валиева не попала 
на пьедестал Гран-при в родной Казани

Лед стал жестким
Анна Козина

Олимпийская чемпионка 2022 года в ко-
манде Камила Валиева осталась четвертой 
на этапе Гран-при России в Казани и набра-
ла худшие баллы с 2019 года, когда высту-
пала по юниорам.

Еще до старта турнира было понятно, 
что Валиевой будет непросто. Главным об-
разом психологически. Ведь буквально за 
два дня до выхода на лед Камиле пришлось 
повторно по видеосвязи выступать перед 
арбитрами Спортивного арбитражного 
суда (CAS) в Лозанне по своему пекинско-
му делу. Были разговоры о снятии фигу-
ристки с этапа, но Валиева сама приняла 
решение кататься. 

Тут можно еще раз сказать о ее сильном 
характере и воле. Все справедливо. Хотя 
дело не только в настойчивости и решимо-
сти Камилы. Стоит напомнить, что перед 
сентябрьским контрольными прокатами 
сборной у Валивой обнаружили разрыв 
сетчатки глаза. Пришлось делать две ла-
зерных коагуляции. За операциями после-
довала пауза в тренировках, нужно было 
восстанавливаться. Спортсменка сама под-
твердила, что могла бы выступить, напри-
мер, в Красноярске. Но этот этап стоял в 
расписании на две недели раньше казан-
ского. Она не успевала набрать форму, что-
бы показать достойный прокат. 

Казалось, что в Казани все идет хоро-
шо. Короткую программу под блюзовую 
композицию Камила откатала 
блестяще. Даже без трой-
ного акселя получила за 
81 балл. А вот на произ-
вольную программу был 
заявлен четверной тулуп. С ним не за-
ладилось уже на разминке. Но Вали-
ева все равно рискнула и зашла на 
него в прокате. И снова упала. Да 
и в целом было видно, что более 
продолжительная и насыщен-

ная сложными элементами программа да-
ется Камиле тяжеловато. К тому же Вали-
евой обнулили два прыжка из-за повтора 
секвенции. В добавок ей засчитали сколь-
жение на коленях по льду в хореодорожке 
как падение. 

С такими ошибками Валиева получи-
ла очень низкие оценки — 132,50 балла. В 
сумме — 213,59. Победу одержала Софья 
Муравьева, сделавшая ставку на чистый 
прокат без ультра-си (228,81). Второе ме-
сто заняла Алина Горбачева, упавшая с 
четверного сальхова (219,02), 
третье — дебютантка взрослой 
серии Дарья Садкова (214,54). 
Валиева осталась вне топ-3 
впервые с личного турни-
ра Олимпиады-2022. Те 
испытания в Пекине ее 
не сломили. Неудача в 
Казани тоже сделает 
только сильнее.  

ФАНТАСТИКА Самбист-супертяжеловес Артем Осипенко установил 
небывалое достижение: в десятый раз стал чемпионом мира

Попал в десятку
Николай Долгополов

Э
того ждали, на это наде-
ялись. И вот произошло: 
35-летний Артем Оси-

пенко в десятый юбилейный 
раз стал чемпионом мира по 
самбо в самой тяжелой весовой 
категории — свыше 98 кило-
граммов. В финале чемпиона-
та мира в Ереване он коронным 
«болевым приемом на ногу» 
победил румына Натеа Илие. 
Думается, тяжеловес из Брян-
ска установил рекорд, который 
никогда не побить ни одному 
самбисту.

Рекорд Артем мог устано-
вить и годом раньше. Но случи-
лось то, что случилось. Только 
победители чемпионата России 
попадают в сборную «на мир». 
А Осипенко на том первенстве 
2022 года проиграл. Точнее, не 
выиграл из-за судейской ошиб-
ки. И хотя промах арбитра был 
потом официально признан, 
уже врученную сопернику Ар-
тема медаль отбирать по всем 
канонам никак нельзя. Так Оси-
пенко пропустил чемпионат 
мира.

Другой бы, наверное, рас-
прощался с самбо: почти три 
с половиной десятка лет и уже 
столько побед. Но брянчанин и 
не думал уходить с ковра. В этом 
году все формальности были 
соблюдены. Путевка в Ереван 
завоевана на российском пер-
венстве, выиграть которое, 
быть может, еще тяжелее, чем 
мировое. Это золото националь-
ного чемпионата для самбиста 
одиннадцатое. Первое было вы-
играно в кажущемся теперь да-
леким 2010 году.

Думаю, нет, абсолютно уве-
рен: весь Брянск ликует. Оси-
пенко, несмотря на все посу-
лы переехать в города гораздо 
крупнее, раз и навсегда решил 

не покидать Брянска. Мне объ-
яснял, что и мысли подобной не 
допускал.

И город отвечает своему ку-
миру любовью за любовь. Не-
давно я побывал в брянском 
Дворце смешанных едино-
борств. Новый, сверкающий, с 
современным спортивным обо-
рудованием, а, главное, полный 
спортсменов самого разного 
возраста, он носит имя Артема 
Осипенко.

Здесь культ самбо. Сотни 
мальчишек выходят на бор-
цовский ковер. Так и тянет на-
писать, что в этом Дворце обя-
зательно вырастут такие же 
чемпионы по самбо или дзюдо, 
как Артем. Но это будет неправ-
дой. Артемы Осипенко рожда-
ются раз не в сто, а в двести лет.

А первую нашу медаль на 
чемпионате мира в Ереване до-
была  в весовой категории до 
59 кг Светлана Уварова из зна-
менитого клуба «Самбо-70». В 
схватке за бронзу с огромным 
трудом победила украинку Со-
фью Бердинских. В этом году 
решением Международной фе-
дерации самбо (ФИАС) тради-
ционный ритуал пожатия рук 
в поединках спортсменов Рос-
сии и Беларуси с оппонентами 
из Украины отменен. Киевские 
власти категорически запре-
щают своим представителям 
делать это, и Международная 
федерация, чтобы не накалять 
страстей, пошла на изменение 
привычного регламента. Так что 
обошлось без рукопожатий. По-
нятно, что дело здесь не в жела-

нии или нежелании украинских 
самбистов. Политики отдали 
приказ, и спортсменам прихо-
дится повиноваться.

А затем пошли награды выс-
шего достоинства. Первым из 
наших золото мировых чемпи-
онатов добыл Саян Хертек (вес 
до 58 кг), победив своего посто-
янного соперника Ваху Чидра-
швили. Это уже третий триумф 
Саяна на чемпионатах мира. 
Владимир Леонтьев (до 64 кг) 
был в финале явно сильнее Бе-
лека Бараканова (Кыргызстан) 
— 4:0.

С таким же счетом в бое-
вом самбо закончил поединок 
с Фуркатом Рузиевым (Узбеки-

стан) наш Загид Гайдаров (до 79 
кг). Шейх-Мансур Хабибулаев 
(до 64 кг) выиграл чемпионат 
мира в пятый раз. Мухтар Гам-
заев первенствовал в весовой 
категории до 58 кг, а Рамед Гу-
кев — в весе до 71 кг.

У женщин золото у Эльмиры 
Кахрамановой (до 54 кг) и Ксе-
нии Задворновой (до 72 кг).

Последний день усилиями 
Рустама Талдиева (до 71 кг), Са-
ида Саидова (до 88 кг), Антона 
Коновалова (до 98 кг) и Михаи-
ла Кашурникова (свыше 98 кг) 
снова превратился в триумф 
нашего боевого самбо. Таким 
образом, россияне на чемпио-
нате мира в Ереване завоевали 
13 золотых наград. Настоящий 
триумф!

В чемпионате участвова-
ли самбисты 65 стран. И какую 
радость всем им и болельщи-
кам преподнес камерунец Сей-
ду Нжи Мулих. Ему не было рав-
ных в боевом самбо в весе до 
100 кг. Теперь Сейду один из 
главных претендентов на член-
ство в комиссии спортсменов 
ФИАС. Ее состав определится 
голосованием почти пяти сотен 
самбистов из 65 стран, приехав-
ших на чемпионат в Ереван.

Самбисты — народ оптими-
стичный. Не так давно руково-
дители национального олим-
пийского комитета Армении 
пригласили президента ФИАС 
Василия Шестакова принять 
участие в необычном меропри-
ятии. В подвалы был заложен 
немаленький бочонок с конья-
ком. А открыть его твердо ре-
шили тогда, когда официально 
признанное олимпийским ви-
дом спорта самбо войдет в про-
грамму Олимпиад. Смею пред-
положить, что ни один самбист 
не будет против, если открытый 
коньяк будет совсем не много-
летней выдержки.  

Артем Осипенко уже вписал 
свое имя в историю самбо 
золотыми буквами.

ХОККЕЙ Овечкин повторил 
один из рекордов Гретцки

В пустые 
не промахивается
Илья Соболев

Капитан «Вашингтона» Алек-
сандр Овечкин продолжает 
погоню за снайперским ре-
кордом в регулярных чем-
пионатах Национальной 
хоккейной лиги, установ-
ленным канадцем Уэй-
ном Гретцки.

В очередном мат-
че глад-
кого сезо-
на «сто-
личные» 
обыграли 
«Нью-
Йорк Айлендерс» — 4:1, а Овечкин оформил 
дубль, кстати, первый в текущей «регуляр-
ке».  До этого Ови не забивал шесть мат-
чей подряд, и после 12 игр у него значилось 
всего две шайбы: оба показателя — антире-
кордные для хоккеиста.

Теперь же у  Александра 11 (4 шайбы+7 
передач) очков в 13 матчах. Но всех, конеч-
но, волнует, сколько осталось до снайпер-
ского рекорда НХЛ. Считаем: Овечкин за-
бросил уже 826 шайб, у  Гретцки их — 894. 
Чтобы превзойти великого канадца, наше-
му соотечественнику нужно еще 69 голов.

Но другие рекорды Овечкин у Гретцки 
потихоньку «отжимает». Например, по го-
лам в пустые ворота. Обычно они случа-
ются, когда соперник в попытке отыграть-
ся на последних минутах матча снимает 
вратаря.  Овечкин наряду с Гретцки пользу-
ется этим лучше всех. Так было и в матче с 
«Айлендерс». Второй гол в ворота «остро-
витян» стал для Овечкина уже 56-м в пу-
стые. У рекордсмена Гретцки столько же.

А вот по количеству матчей с двумя за-
брошенными шайбами и больше Овечкину 
до Гретцки пока далековато. У Александра 
168 таких матчей, у канадца — 189. Зато за-

мыкающий топ-3 аме-
риканец Бретт Халл далеко позади (158).

Что касается других событий, необходи-
мо отметить хет-трик форварда «Сент-Лу-
иса» Павла Бучневича в матче против «Ко-
лорадо» (8:2). Павел начал регулярный 
чемпионат крайне неудачно: после десяти 
матчей в его активе была лишь одна забро-
шенная шайба. Бучневич и сам себя крити-
ковал. Мол, «я ужасен в этом сезоне. Ниче-
го не создаю и не помогаю команде».

И вот Павла, наконец, прорвало. 
Причем две из трех шайб он забросил в 
меньшинстве.  Теперь в активе Бучневича 7 
(4+3) очков в 11 играх.

Кроме того, выделим гол форварда 
«Питтсбурга» Евгения Малкина в матче с 
«Баффало» (4:0).  Свою восьмую шайбу в 
сезоне Женя забросил с отрицательного 
угла, да еще с неудобной руки. У него стало 
уже 16 (8+8) очков в сезоне.

А вот форвард «Тампы» Никита Кучеров 
неожиданно промолчал, как и вся команда. 
«Молнии» всухую уступили «Каролине» — 
0:4, в составе которой первый «сухарь» в 
сезоне сделал наш Петр Кочетков.  

ЕДИНОБОРСТВА Сергей Павлович нокаутом 
уступил в титульном поединке UFC

Упал за минуту
Сергей Сокольский

Российский мастер смешанных едино-
борств Сергей Павлович упустил возмож-
ность завоевать титул в тяжелом весе (до 
120 кг) по версии Абсолютного бойцовско-
го чемпионата (UFC). В соглавном поедин-
ке турнира UFC 295, проходившего в 
Нью-Йорке, Павлович нокаутом проиграл 
англичанину Тому Аспиналлу.

Кратко напомним предысторию. Глав-
ным боем UFC 295 должен был стать поеди-
нок чемпиона в тяжелом весе американца 
Джона Джонса и Стипе Миочича. Но Джонс 
получил травму. Так появился пояс времен-
ного чемпиона, а претендентами на него 
стали второй и четвертый номера рейтинга 
тяжей — Сергей Павлович и Том Аспиналл 
соответственно.

К важнейшему для себя поединку Пав-
лович подошел на серии из шести побед. 
У Аспиналла было лишь одно пораже-
ние в семи поединках. Оба снискали себе 
славу опаснейших нокаутеров, поэтому 
вряд ли кто ждал, что бой затянется на 

все пять чемпионских раундов. Так и по-
лучилось. 

Аспиналл искренне признавался, что 
боится Павловича. «Но лучше всего я по-
казываю себя, когда напуган. У меня от-
личные отношения со страхом. Он наделя-
ет меня суперсилой, так что чем сильнее я 
напуган, тем лучше дерусь». 

Уже на первых минутах стало очевид-
но превосходство Аспиналла в скорости. 
Тем не менее первые же удары Павловича 
пошатнули англичанина. Ответ Тома ока-
зался еще более сокрушительным: после 
комбинации соперника Сергей оказался на 
ковре. Началась лишь вторая минута боя.

«Павлович — большой и страшный 
зверь, но я верил в себя», — признался Ас-
пиналл после боя.

Теперь его ждет полноценный титуль-
ник с Джонсом, хотя 36-летний чемпион 
вряд ли горит желанием выходить против 
молодого (30 лет) и опасного противника.

Что касается Павловича, он потерпел вто-
рое поражение в профессиональной карьере. 
Путь к титулу придется начать по новой.  

— Результаты и комментарии 
на сайте
rg.ru/sujet/6799
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Краснодар» 15 9 5 1 24–10 32

2. «Зенит» 15 9 3 3 30–14 30

3. «Динамо» 15 6 7 2 24–19 25

4. «Кр. 
Советов»

15 7 4 4 31–21 25

5. ЦСКА 15 6 7 2 27–20 25

6. «Спартак» 15 7 3 5 21–22 24

7. «Локомотив» 15 6 6 3 21–19 24

8. «Рубин» 15 6 4 5 15–20 22

9. «Пари НН» 15 6 3 6 14–14 21

10. «Факел» 15 5 4 6 14–17 19

11. «Ростов» 15 4 5 6 23–27 17

12. «Урал» 15 4 4 7 15–24 16

13. «Оренбург» 15 3 4 8 16–24 13

14. «Балтика» 15 3 3 9 12–21 12

15. «Ахмат» 15 3 3 9 15–21 12

16. «Сочи» 15 3 1 11 16–25 10

У Александра Овечкина 
сейчас что ни гол, 
то какой-нибудь 
рекорд или важное 
достижение.
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После не самого удачного проката 
Камиле Валиевой кричали с трибун: 

«Все равно ты лучшая!» 

СТАТИСТИКА

«Кр. Советов» — «Урал» — 3:1.
Голы: Гарре, 14, Шитов, 66, Пи-

сарский, 90+7 — Бегич, 46.

«Факел» — ЦСКА — 1:1.

Голы: Божин, 90+3 — Давила, 10.

«Локомотив» — «Ахмат» — 2:1.
Голы: Глушенков, 80, Сулейманов, 

81 — Конате, 66 (пен).

«Зенит» — «Краснодар» — 1:1.

Голы: Кассьерра, 70 — Сперцян, 63.

«Пари НН» — «Балтика» — 0:0.
«Динамо» — «Оренбург» — 2:0.
Голы: Тюкавин, 59, Чавес, 67.

«Сочи» — «Рубин» — 0:2.
Гол: Безруков, 39, Даку, 66.

«Спартак» — «Ростов» — 2:1.
Голы: Игнатов, 3, Промес, 15 — 

Осипенко, 80 (пен)
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО Я вышел из Исаакиевского собора с ощущением, что прожил длинную, нелегкую 
и счастливую жизнь…

Вертикаль
Юрий Лепский 

В
ысота Исаакиевского собо-
ра — сто один метр и пятьде-
сят сантиметров. Эта вели-
чина указана во всех спра-
вочниках и путеводителях. 
Однако рост уникального 
сооружения Огюста Мон-
феррана значительно боль-
ше. Как это может быть? А 

вот как. Чтобы удержать на земле это 
великолепие весом триста тысяч 
тонн, надо было укрепить грунт, раз-
мываемый Невой. Для чего двести лет 
назад в землю вбили дополнительно 
тринадцать тысяч свай — просмолен-
ных стволов строевых карельских со-
сен. Известно, что длина стволов не 
превышала шести с половиной ме-
тров. Всего таких свай в основании 
собора двадцать четыре тысячи. На 
эту свайную основу положили гра-
нитные плиты, а сверху — кладку из 
бутовых камней, скрепленных це-
ментом. Слой плит и камней был что-
то около семи метров. Вот и получа-
ется, что рост Исаакия сто пятнад-
цать метров, не меньше.

Ну, сосновых свай я не видел, а вот 
в крипте, или в подвальном помеще-
нии собора, под низкими арочными 
сводами, — был. Там нынче музей в 
музее — печальная повесть о том, как 
во время войны тут жили, работали, 
спасались от бомбежек, снарядов и 
пуль немногочисленные сотрудники 
Исаакия. Как полуголодными они 
спасали тут уникальные художест-
венные ценности из других музеев, 
свезенные сюда, за пятиметровой 
толщины стены собора. Как пережи-
ли блокаду (не все, конечно) и сохра-
нили всё, что им надлежало сохра-
нить.

Они сохранили великолепные ку-
польные росписи гениального Карла 
Брюллова, уникальные мозаики, жи-
вопись академиков Басина и Плюша-
ра, тагильский малахит колонн и ита-
льянский мрамор… Они сохранили 
творение талантливого молодого 
француза Огюста Монферрана, ис-
кренне влюбленного в Россию, со-
здавшего для нее это чудо в память о 
себе (как ему и предсказывали, он 
умер спустя месяц после окончания 
стройки).

Всё сохраненное может видеть те-
перь каждый — русский, немец, фран-
цуз, итальянец, китаец, американец. 
Поскольку шедевры, где бы и кем бы 
они ни были построены — принадле-
жат всем землянам.

Этот этаж собора тоже пережил 
немало горя. В семнадцатом году 
прошлого века он был разграблен 
диктатурой пролетариата, и через 
два десятка лет та же диктатура, при-
своившая себе этот шедевр, с прису-
шим ей хамством унизила Исаакиев-
ский собор, превратив его в антире-
лигиозный музей. С годами всё вер-
нулось на круги своя. Но уже совсем 
недавно Исаакий вновь был потря-
сен угрозой быть присвоенным в 
очередной раз. И тогда потребова-
лась мудрость нового директора, за-
мечательного ученого Юрия Виталь-
евича Мудрова, чтобы воцарить под 
сводами собора покой и разум. Я 
спросил у Мудрова: как ему это уда-
лось? «Христианским терпением», — 
ответил он и улыбнулся. 

Как бы там ни было, но теперь Иса-
акиевский собор представляет собой 
реально действующую модель мир-
ного и уважительного сосуществова-
ния приверженцев православия и 
светской публики. Ежедневно здесь 
проходят церковные службы, кото-
рым нисколько не мешают многочи-
сленные туристы.

Однако мне пришла пора поднять-
ся на купол. На последний этаж Исаа-
киевской вертикали. Меня подняли 
на лифте, открыли нужную дверь, и я 
оказался на металлических мостках. 
Купол сиял на фоне пасмурного гроз-
ного неба. Когда-то два века назад сто 
килограммов золота смешали с рту-
тью и этой амальгамой покрыли мед-
ные листы купола. Потом листы на-
грели, ртуть испарилась, а золото на-
вечно впиталось в медь. Этот сплав 
оказался негасимым, время не власт-
но над ним. Чего не скажешь о тех, 
кто выполнял тогда горячее золоче-
ние. От паров ртути погибли более 
шестидесяти человек. Их имен и по 
сию пору никто не знает. Памятник 
им — купол Исаакия…

Меж тем небо разверзлось над со-
бором, хлынул ледяной дождь с рез-
кими, штормовыми порывами ветра. 
Я как мог старался укрыть свою фо-
токамеру курткой, попутно натяги-
вал капюшон на голову, стараясь спа-
стись от жестокого ветра и дождя. Од-
нако стихия, как и положено стихии, 
была столь же свирепа, сколь и без-
различна к моим жалким попыткам 
спасения. Она словно давала понять 
мне мой собственный микроскопи-
ческий масштаб на фоне грозовых 
небес и вообще — мимолетность мое-
го существования в этом мире. Но сто 
пятнадцать метров вертикали Исаа-
киевского собора, пройденные мною, 
позволяли ясно осознать и другое. И 
русский Брюллов, и француз Мон-
ферран, и все, создавшие и сохранив-
шие это великолепие на берегу Невы, 
— продлили свою жизнь в стенах, 
криптах и куполах своим талантом и 
вдохновенным трудом. Вопреки не-
бесам и стихиям. И как заметил еще 
один великий ленинградец, «время, 
столкнувшись с памятью, узнает о 
своем бесправии». 

Двери собора — тоже искусство.

Голова кружится, когда смотришь 
на купол.

Юрий Витальевич Мудров — директор музея «Исаакиевский собор» — мудрый и веселый человек.

Вечная проповедь собора.

Выход есть всегда. Так и живут эти этажи: вода, земля, колонны, купол и небо.

7 ноября 1941 года. В крипте собора работали и жили сотрудники музея.
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Это чудо построил француз 
Огюст Монферран.
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